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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

В Госдуме планируют обратиться к Мишустину по вопросу жилья для детей-сирот 

В Госдуме могут подготовить постановление по вопросу обеспечения жильем детей-сирот  

и направить его главе Правительства Михаилу Мишустину. Об этом председатель Госдумы 

Вячеслав Володин сказал на пленарном заседании 19 ноября.   

«Важно, чтобы регионы-доноры, у которых есть средства, для себя определили приоритет 

решения вопросов детей-сирот по их обеспечению жильем», — отметил Вячеслав Володин. 

По словам председателя Госдумы, депутаты могут подготовить постановление по данному 

вопросу и направить его Михаилу Мишустину — «с тем, чтобы до регионов этот приоритет  

был доведен». 

«Никто не мешает регионам, у которых есть свои денежные средства, в числе главных 

приоритетов определить приоритет обеспечить жильем детей-сирот. Это исключительно 

полномочия региона», — подчеркнул Вячеслав Володин. 

Предложение председателя Госдумы поддержал глава Минфина Антон Силуанов.  

19.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-planiruyut-

obratitsya-k-mishustinu-po-voprosu-zhilya-dlya-detey-sirot.html 

 

Комитет Совета Федерации рассмотрит финансирование госпрограмм  

в сфере АПК до 2027 года 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

рассмотрит финансирование государственных программ в сфере агропромышленного комплекса  

на ближайшие три года с представителями профильных ведомств. Об этом 19 ноября сообщил глава 

комитета Александр Двойных. 

Сенатор провел расширенное заседание, в ходе которого были рассмотрены федеральные 

законы, а также реализация проектов в сфере АПК и природопользования. 

Открывая заседание, парламентарий обратил внимание, что в настоящее время обсуждаются 

бюджетные ассигнования на реализацию мероприятий государственных программ,  

таких как «Развитие рыбохозяйственного комплекса» и «Комплексное развитие сельских 

территорий». 

Двойных предложил на очередное заседание комитета пригласить представителей 

профильных министерств с целью рассмотрения расходов федерального бюджета на 2025 — 2027 

годы на реализацию госпрограмм, касающихся сферы АПК. 

19.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/komitet-sovfeda-rassmotrit-

finansirovanie-gosprogramm-v-sfere-apk-do-2027-goda.html 

 

В Совфеде назвали преимущества одноуровневой системы местного самоуправления 

Уже 20 регионов полностью перешли на одноуровневую систему местного самоуправления, 

еще 26 субъектов Федерации планируют перейти в ближайшее время. Плюсами такой системы 

являются повышение ответственности органов местного самоуправления за принимаемые решения, 

единые подходы к формированию нормативно-правовой базы, тарифообразованию, 

налогообложению и оказанию муниципальных услуг, за единство документов стратегического 

планирования и оптимизацию бюджетных отношений. Очень важным аспектом перехода  

на одноуровневую систему является обеспечение доступности власти для населения. Об этом 

заявил председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко 19 ноября на заседании 

Совета по местному самоуправлению при палате регионов. 

Внесенные в Конституцию РФ в 2020 году поправки определили, что органы местного 

самоуправления входят в единую систему публичной власти. Тем самым был задан важнейший 

вектор развития системы местного самоуправления, уточнил сенатор. С момента принятия 

поправок была проведена большая работа по совершенствованию законодательства о местном 

самоуправлении, в том числе установлены дополнительные гарантии прав муниципалитетов  

при осуществлении переданных государственных полномочий. 

https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-planiruyut-obratitsya-k-mishustinu-po-voprosu-zhilya-dlya-detey-sirot.html
https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-planiruyut-obratitsya-k-mishustinu-po-voprosu-zhilya-dlya-detey-sirot.html
https://www.pnp.ru/economics/komitet-sovfeda-rassmotrit-finansirovanie-gosprogramm-v-sfere-apk-do-2027-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/komitet-sovfeda-rassmotrit-finansirovanie-gosprogramm-v-sfere-apk-do-2027-goda.html
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«Теперь при определении объема субвенции должны учитываться все затраты, связанные  

с организацией исполнения таких полномочий. Кроме того, при осуществлении переданных 

полномочий муниципалитеты будут отвечать исключительно в пределах представленной 

субвенции. Этот вопрос неоднократно поднимался муниципалитетами и в итоге нашел  

свое решение в законе», — отметил Шевченко. 

Важной мерой, по его словам, стало закрепление в законе возможности участия 

представительного органа муниципального образования в формировании местной администрации. 

«В рамках работы нашего совета по местному самоуправлению к нам неоднократно поступали 

обращения с мест о том, что отсутствие прямой нормы в законе порождает неопределенности 

относительно возможности такого участия. И мы нашли с коллегами решение этого вопроса. 

Закон был принят», — напомнил глава комитета. 

Еще одним направлением развития местного самоуправления является снижение 

регуляторной нагрузки на муниципалитеты, убежден он. «Большая работа ведется сегодня  

по результатам проведения прошлого заседания совета, посвященного вопросам контроля  

и надзора за органами местного самоуправления. Многие рекомендации из его решения 

поддержаны федеральными министерствами, например, освобождение органов местного 

самоуправления от исполнительского сбора. Соответствующий законопроект уже разработан 

Минюстом и направлен в Правительство РФ», — подчеркнул Шевченко. 

Сенаторы ожидают, что в ближайшее время поправки будут внесены в Государственную 

Думу. Следующая важная мера — это законодательное закрепление статуса и полномочий 

Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления. За ассоциацией закреплены 

функции по организации взаимодействия муниципалитетов, а также подготовке ежегодного 

доклада о состоянии местного самоуправления. 

«Наш комитет совместно с региональным и муниципальным сообществом провел большую 

аналитическую работу. Были проанализированы материалы из 78 субъектов Федерации. Особое 

внимание мы уделили перспективам развития местного самоуправления в контексте подготовки 

нового закона о местном самоуправлении», — сказал он, добавив, что один из вопросов, которые 

сейчас волнуют муниципальное сообщество, — это переход к одноуровневой системе местного 

самоуправления. 

По словам парламентария, уже 20 регионов полностью перешли на эту систему и еще 26 

субъектов РФ планируют перейти в ближайшее время. 

«Проведенная работа позволила нам сделать выводы о том, что плюсами такой системы 

являются повышение ответственности органов местного самоуправления за принимаемые 

решения, единые подходы к формированию нормативно-правовой базы, тарифообразованию, 

налогообложению, оказанию муниципальных услуг, за единство документов стратегического 

планирования, оптимизацию бюджетных отношений», — подчеркнул он. 

Члены комитета, заметил Шевченко, инициировали одну из поправок к законопроекту, «суть 

которой заключалась в обязательном создании территориальных органов местной администрации 

на территориях упраздняемых поселений». Сенатор напомнил, что законопроект в настоящее время 

находится на рассмотрении Госдумы. Сейчас документ готовится ко второму чтению.  

19.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-nazvali-

preimushhestva-odnourovnevoy-sistemy-mestnogo-samoupravleniya.html 

 

Культурное наследие хотят сделать предметом концессий 

Культурное наследие будут восстанавливать в рамках концессионных соглашений. 

Соответствующий законопроект был принят Госдумой во втором и сразу третьем чтениях  

на пленарном заседании 19 ноября. 

Первый заместитель председателя Комитета Госдумы по культуре Елена Драпеко отметила, 

что законопроект был принят в первом чтении еще в 2019 году, а работа над ним активизировалась 

после Послания Президента России Владимира Путина 29 февраля 2024 года.   

Законопроектом вносятся в ряд законодательных актов изменения, направленные  

на распространение действия законодательства о концессионных соглашениях и законодательства  

о государственно-частном, муниципально-частном партнерстве на объекты культурного наследия, 

находящиеся в неудовлетворительном состоянии. 

https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-nazvali-preimushhestva-odnourovnevoy-sistemy-mestnogo-samoupravleniya.html
https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-nazvali-preimushhestva-odnourovnevoy-sistemy-mestnogo-samoupravleniya.html
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В частности, предусматривается, что к объектам концессионных соглашений относятся 

неиспользуемые объекты культурного наследия (памятники истории и культуры) народов РФ, 

включенные в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников 

истории и культуры), находящиеся в неудовлетворительном состоянии.  

Закрепляется перечень условий, в случае выполнения которых концессионер имеет 

преимущественное право выкупа указанного объекта концессионного соглашения после окончания 

срока действия такого соглашения. 

К объектам концессионных соглашений также относятся объекты культурного наследия, 

являющиеся объектами культурного наследия в неудовлетворительном состоянии на основании 

одного из следующих критериев: 

- частичная или полная утрата элементов несущих строительных конструкций (фундамента, 

стен, перекрытий, крыши и других), не позволяющая надлежащим образом эксплуатировать объект 

культурного наследия целиком, 

- сквозные трещины в несущих строительных конструкциях по всей их длине (высоте  

или ширине), 

- общее состояние объекта культурного наследия, характеризующееся снижением  

до недопустимых уровней надежности здания, строения или сооружения, прочности и устойчивости 

несущих строительных конструкций и основания, и свидетельствующее об исчерпании несущей 

способности и опасности обрушения таких здания, строения или сооружения. 

Также расширяются полномочия федеральных органов государственной власти в области 

сохранения, использования, популяризации и государственной охраны объектов культурного 

наследия. 

19.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/kulturnoe-nasledie-khotyat-

sdelat-predmetom-koncessiy.html 

 

Матвиенко предложила ввести в России Десятилетие семьи 

В России для большей эффективности принимаемых мер в сфере семейной политики стоит 

ввести Десятилетие семьи по аналогии с Десятилетием детства и науки. Об этом написала 

председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко 24 ноября в своем блоге, поздравляя 

россиянок с Днем матери. 

По ее словам, от укрепления института семьи зависит сохранение российской нации, и задача 

эта экзистенциальная. 

«Наш Президент наметил желаемый результат в семейной политике на перспективу 

ближайших 12 лет. Это срок и большой, и одновременно маленький — в масштабах исторического 

развития и демографических процессов. Поэтому я соглашусь с мнением ряда коллег: для большей 

эффективности нам необходимо Десятилетие семьи, по аналогии с Десятилетием детства, 

Десятилетием науки», — отметила Матвиенко.  

Она обосновала это тем, что меры по поддержке семей не дают быстрых результатов, а, чтобы 

добиться желаемого, нужны огромные вложения сил, ресурсов и время. 

В этой связи необходимо внести изменения в целый ряд нормативных документов, указала 

председатель Совфеда. При этом с учетом ключевого значения задачи преодоления 

демографического кризиса для государства и общества всем необходимым законам в Совете 

Федерации будет открыта «зеленая улица», добавила она.  

25.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-vvesti-v-

rossii-desyatiletie-semi.html 

 

А. Яцкин провел заседание Совета по вопросам агропромышленного комплекса  

и природопользования 

Сенаторы и эксперты обсудили проблемы и перспективы комплексного развития сельских 

территорий. 

Первый заместитель Председателя Совета Федерации Андрей Яцкин провел заседание Совета 

по вопросам агропромышленного комплекса и природопользования на тему «Комплексное развитие 

сельских территорий: проблемы и перспективы». Заседание организовано совместно  

https://www.pnp.ru/culture/kulturnoe-nasledie-khotyat-sdelat-predmetom-koncessiy.html
https://www.pnp.ru/culture/kulturnoe-nasledie-khotyat-sdelat-predmetom-koncessiy.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-vvesti-v-rossii-desyatiletie-semi.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-predlozhila-vvesti-v-rossii-desyatiletie-semi.html
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с Межведомственным координационным советом Российской академии наук по исследованиям  

в области агропромышленного производства и комплексного развития сельских территорий. 

Первый вице-спикер СФ напомнил, что среди целей развития и приоритетов страны, 

обозначенных Президентом России Владимиром Путиным, социальная поддержка граждан, 

обеспечение технологического лидерства и развитие инфраструктуры. 

«Ключевая задача пространственного развития страны — сокращение разрыва в уровне 

жизни между городом и сельскими территориями. Важно, чтобы люди, которые хотят жить  

и работать на селе, имели возможность получить качественную медицинскую помощь  

и образование, могли заниматься спортом и приобщаться к культурным ценностям.  

Такая социальная поддержка предусмотрена в федеральном бюджете», — заявил парламентарий. 

По его словам, Совет Федерации на предстоящем заседании 27 ноября 2024 г. рассмотрит 

бюджет на 2025- 2027 гг., учитывающий развитие сельских территорий, повышение качества жизни 

сельчан и создание современной социальной инфраструктуры. И здесь важным инструментом 

является государственная программа «Комплексное развитие сельских территорий». 

Как отметил Андрей Яцкин, с начала реализации госпрограммы её мероприятия охватили 

почти 12 тысяч населённых пунктов и более 40 процентов сельского населения. Наращивание 

темпов по созданию и модернизации социальной, жилищной и инженерной инфраструктуры,  

а также выполнение проектов благоустройства. «Совет Федерации принимал активное участие  

в поддержке и увеличении финансирования госпрограммы на предстоящий период. Сенаторами РФ 

были внесены поправки, направленные на дополнительную поддержку сельских территорий. 

Андрей Яцкин отметил, что Правительством РФ предложен новый подход к комплексному 

развитию сельских территорий, который предполагает приоритетную реализацию мероприятий  

по развитию социальной и инженерной инфраструктур в опорных населённых пунктах  

и на прилегающих территориях, составляющих сельские агломерации. В госпрограмму будут 

включены воссоединённые регионы, для них будут предусмотрены специальные условия участия. 

Принятое решение станет дополнительным стимулом для местных аграриев, в том числе  

для создания рабочих мест. 

Между тем, отметил законодатель, имеется ряд проблем, которые требуют незамедлительного 

решения. В частности, это касается недостаточного уровня развития инженерной инфраструктуры 

сельских территорий и благоустроенности домовладений, что приводит к оттоку населения  

и, как следствие, к дефициту кадров в агропромышленном комплексе. Низкая доступность 

социальных услуг обусловлена проблемами транспортного сообщения вследствие износа парка 

транспортных средств и сокращения количества автобусных маршрутов. Системы водоснабжения 

на сельских территориях находятся в неудовлетворительном состоянии. 

Кроме того, добавил Андрей Яцкин, сохраняется тенденция строительства жилого фонда 

преимущественно вокруг городских агломераций. Механизм льготного ипотечного кредитования 

мало востребован работниками агропромышленного комплекса и социальной сферы села в связи  

с низким уровнем их доходов. Отсутствуют комплексные проекты жилищной застройки  

на сельских территориях, слабо используются инструменты, предусмотренные федеральным 

проектом «Инфраструктурное меню». 

С основным докладом о перспективах программы по комплексному развитию сельских 

территорий выступила Министр сельского хозяйства РФ Оксана Лут. 

По словам председателя Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике  

и природопользованию Александра Двойных, на текущий момент современное село не отвечает  

тем требованиям и нормативам, которые позволят преодолеть инфраструктурный разрыв.  

Эти проблемы были подняты на первом Форуме тружеников села, который стал площадкой  

для открытого диалога. 

Александр Двойных заверил, что Комитет продолжит мониторинг хода реализации 

госпрограммы «Комплексное развитие сельских территорий» и резолюции Форума тружеников 

села. 

В обсуждении приняли участие сенаторы РФ, аудитор Счетной палаты РФ Сергей Мамедов, 

первый заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Александр 

Ломакин, заместитель Министра экономического развития РФ Сергей Вахруков, статс-секретарь – 

заместитель Министра культуры РФ Жанна Алексеева, статс-секретарь – заместитель министра 
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труда и социальной защиты РФ Андрей Пудов, заместитель Министра просвещения РФ Андрей 

Николаев, заместитель Министра здравоохранения РФ Наталья Хорова, заместитель Министра 

цифрового развития и массовых коммуникаций РФ Дмитрий Угнивенко, академик РАН, 

представитель Межведомственного координационного совета Российской академии наук  

по исследованиям в области агропромышленного производства и комплексного развития сельских 

территорий Александр Петриков, вице-губернатор Самарской области Антон Емельяненко, первый 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края Андрей Хлопянов, глава 

Александровского муниципального округа Ставропольского края Александр Щекин, представители 

министерств, научного и экспертного сообщества, органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации. 

25.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162307/ 

 

Для индустрии детских товаров утвердили новую дорожную карту 

Правительство утвердило новый план по развитию индустрии детских товаров на 2025-2030 

годы. Доля российских детских товаров, за исключением питания, должна достигнуть 50 процентов 

к 2030 году. А объем производства непродовольственных товаров к этому сроку превысит 982 

миллиардов рублей. 

Распоряжение, утверждающее план развития индустрии, опубликовано на официальном сайте 

Правительства РФ. В нем 28 мероприятий. Они разделены на четыре раздела. Первый посвящен 

классификации и статистическому учету, второй — стимулированию спроса и повышению 

доступности товаров. Третий обеспечит их безопасность, а четвертый — мониторинг реализации 

мероприятий. 

Стимулировать спрос на российские товары планируют в том числе с помощью узнаваемых 

героев отечественных мультиков и книг. Для этого к июню 2025 года сформируют перечень 

популярных героев наших мультфильмов и проанализируют рейтинги просмотров. К сентябрю  

на основе этих данных составят список наиболее благоприятных для детей образов. 

Ну а затем профильные ведомства подготовят свои предложения по поддержке 

производителей, использующих героев из российских детских книг и мультипликационных 

фильмов. В итоге в России должно вырасти производство товаров, в том числе игрушек, которые 

поспособствуют «воспитанию гармонично развитой и социально ответственной личности». 

26.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/dlya-industrii-detskikh-

tovarov-utverdili-novuyu-dorozhnuyu-kartu.html 

 

Постановку детей-сирот на учет как нуждающихся в жилье хотят упростить 

Минпросвещения предложило упростить постановку детей-сирот на учет в качестве 

нуждающихся в жилье, обязав их предоставлять лишь заявление о внесении в список  

для обеспечения жильем. Такой проект постановления размещен 26 ноября на портале проектов 

нормативных актов. 

Если ранее для включения в список нуждающихся в обеспечении жильем дети-сироты  

или их законные представители были вынуждены повторно предоставлять документы,  

уже имеющиеся у органов опеки и попечительства, то теперь, согласно проекту, достаточно будет 

предоставить лишь заявление. Остальные документы органы опеки должны будут сами взять  

из личного дела детей-сирот. 

Кроме того, сейчас порядок подачи документов для включения в список нуждающихся  

в жилье не дает должным образом следить за перемещением детей-сирот, состоящих в списках 

разных регионов, особенно в случае переезда, порой происходит дублирование записей. Проект 

предусматривает решение этой проблемы. 

Помимо этого, в настоящее время сведения о включении детей-сирот, достигших 23 лет,  

в список или об исключении их него размещаются уполномоченным органом в Единой 

государственной информационной системе социального обеспечения (ЕГИССО) не позднее 

следующего рабочего дня со дня включения в список или исключения из него. 

Такого срока порой бывает недостаточно для внесения изменений в систему, поясняется  

в сводном отчете к документу. Проектом предлагается изменить это. В случае его принятия 

http://council.gov.ru/events/committees/162307/
https://www.pnp.ru/economics/dlya-industrii-detskikh-tovarov-utverdili-novuyu-dorozhnuyu-kartu.html
https://www.pnp.ru/economics/dlya-industrii-detskikh-tovarov-utverdili-novuyu-dorozhnuyu-kartu.html
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сведения будут уже вноситься в Единую централизованную цифровую платформу в социальной 

сфере (ЕЦП), а допустимый срок их внесения увеличится до трех дней. 

Предполагается, что в случае принятия постановления новые правила заработают с 1 января 

2026 года. 

26.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/postanovku-detey-sirot-na-uchet-

kak-nuzhdayushhikhsya-v-zhile-khotyat-uprostit.html 

 

В. Матвиенко: Спортивная закалка и волевой характер пригодятся в любой деятельности 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко провела встречу с юношеской 

командой мини-футбольного клуба «Айка» г. Норильска. Встреча прошла в верхней палате 

российского парламента. 

Знакомство Валентины Матвиенко и норильской юношеской команды состоялось в феврале 

нынешнего года в ходе посещения сенаторами города Норильска Красноярского края. Общаясь  

с ребятами в СпортХолле «Айка», спикер СФ поинтересовалась у них условиями тренировок, 

достигнутыми результатами. Она пригласила ребят посетить Москву. 

«Тогда мы встречались на вашем футбольном поле, а сейчас, говоря футбольным языком,  

на поле Совета Федерации», — сказала Валентина Матвиенко. 

 «Хорошо, что вы серьезно занимаетесь спортом, футболом. Он воспитывает волю, 

формирует характер, командные действия. Даже если вы не выберете себе путь 

профессионального спорта, чем бы вы потом ни занимались, спортивная закалка вам будет очень 

помогать по жизни», — сказала Валентина Матвиенко. 

«И в стране, и в вашем родном Норильске делается все, чтобы спорт был доступен детям. 

Спортивная арена «Айка» — одна из лучших в стране, созданы все условия для развития детского 

спорта», — подчеркнула спикер СФ. 

Она рассказала ребятам о работе сенаторов, отметила важность того, чтобы молодежь знала, 

как принимаются законы, государственные решения. 

Совет Федерации – это палата регионов и палата добрых дел, сказала Валентина Матвиенко. 

«В их числе — наш «подшефный» Норильск, которым мы постоянно занимаемся». 

Отвечая на вопрос, нравится ли ей Норильск, Валентина Матвиенко сказала, что город стал 

заметно лучше за последние годы. «Подписано соглашение между Правительством России, 

Красноярским краем, Норильском и «Норильским никелем» о комплексном социально-

экономическом развитии города. Совет Федерации следит, как это план реализуется. Мы видим, 

как город меняется. Главное – чтобы было комфортное жилье, медицинские и образовательные 

учреждения, условия для развития. Сейчас идет комплексная реновация. Будем делать все, чтобы 

Норильск стал одним из самых лучших и красивых городов Заполярья». 

Валентина Матвиенко отметила важную работу тренеров и наставников. Она пожелала побед 

команде и вручила ребятам мяч, подписанный футболистами основного состава ФК «Зенит» – 

действующего чемпиона страны. 

Каждый член команды получил экземпляр Конституции России и памятный подарок.  

Для ребят была проведена познавательная экскурсия по Совету Федерации. 

Тренеры и игроки поблагодарили за поддержку и постоянное внимание сенаторов к городу 

Норильску. 

В мероприятии принял участие заместитель Председателя Совета Федерации Николай 

Журавлев. 

26.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/162323/ 

 

Местные власти станут ближе к народу 

Более точное распределение полномочий органов местного самоуправления позволит 

избежать дублирования функций и перекладывания ответственности с одного уровня 

муниципалитета на другой. В то же время возрастет ответственность властей за принимаемые 

решения, единые подходы к формированию нормативно-правовой базы, тарифообразованию, 

налогообложению и оказанию муниципальных услуг. В Госдуме идет подготовка к рассмотрению 

соответствующего законопроекта. Ко второму чтению документа сенаторы подготовили  

https://www.pnp.ru/social/postanovku-detey-sirot-na-uchet-kak-nuzhdayushhikhsya-v-zhile-khotyat-uprostit.html
https://www.pnp.ru/social/postanovku-detey-sirot-na-uchet-kak-nuzhdayushhikhsya-v-zhile-khotyat-uprostit.html
http://council.gov.ru/events/news/162323/
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свои поправки, в том числе обязывающие создание территориальных органов местной 

администрации на территориях упраздняемых поселений, сообщил председатель Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству Андрей Шевченко. О перспективах радикального 

переустройства системы местного самоуправления в стране — в материале «Парламентской 

газеты». 

Доступная и человечная 

Внесенные в Конституцию РФ в 2020 году поправки определили, что органы местного 

самоуправления входят в единую систему публичной власти. Тем самым был задан важнейший 

вектор развития системы местного самоуправления. С момента принятия поправок была проведена 

большая работа по совершенствованию законодательства, в том числе установлены 

дополнительные гарантии прав муниципалитетов при осуществлении переданных государственных 

полномочий, напомнил Андрей Шевченко. 

«Теперь при определении объема субвенции должны учитываться все затраты, связанные  

с организацией исполнения таких полномочий. Кроме того, при осуществлении переданных 

полномочий муниципалитеты будут отвечать исключительно в пределах представленной 

субвенции. Этот вопрос неоднократно поднимался муниципалитетами и в итоге нашел  

свое решение в законе», — отметил сенатор на заседании Совета по местному самоуправлению  

при палате регионов 19 ноября. 

Важной мерой, по его словам, стало закрепление в законе возможности участия 

представительного органа муниципального образования в формировании местной администрации. 

«В рамках работы нашего Совета по местному самоуправлению к нам неоднократно поступали 

обращения с мест о том, что отсутствие прямой нормы в законе порождает неопределенности 

относительно возможности такого участия. И мы нашли с коллегами решение этого вопроса. 

Закон был принят», — напомнил глава комитета. 

Еще одним направлением развития самоуправления на местах является снижение 

регуляторной нагрузки на муниципалитеты, убежден он. Особое внимание сенаторы уделяют 

перспективам развития МСУ в контексте подготовки нового закона о местном самоуправлении, 

напомнил глава комитета. Он добавил, что один из вопросов, которые сейчас волнуют 

муниципальное сообщество, — это переход к одноуровневой системе местного самоуправления.  

По словам парламентария, уже 20 регионов полностью перешли на эту систему и еще 26 субъектов 

РФ планируют перейти в ближайшее время. 

«Проведенная работа позволила нам сделать выводы о том, что плюсами такой системы 

являются повышение ответственности органов местного самоуправления за принимаемые 

решения, единые подходы к формированию нормативно-правовой базы, тарифообразованию, 

налогообложению, оказанию муниципальных услуг, за единство документов стратегического 

планирования, оптимизацию бюджетных отношений», — подчеркнул он. 

Удобный подход 

Проект закона, предполагающий внедрение одноуровневой системы МСУ, был принят  

в первом чтении в 2022 году. Он является финалом большой работы, «которая совместно  

с Государственной Думой проводилась после конституционной реформы», заявил председатель 

Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному 

строительству Андрей Клишас. 

«То есть практически все блоки мы отработали, остался достаточно большой блок 

местного самоуправления. Он оказался в то же время и самым сложным. На наших коллег  

в Государственной Думе легла огромная работа, потому что я знаю, что каждая поправка 

комитета Павла Владимировича Крашенинникова (председатель Комитета Госдумы  

по государственному строительству и законодательству. — Прим. ред.) или других комитетов 

Государственной Думы отрабатывалась очень неформально, была широкая дискуссия  

с муниципальным сообществом», — сказал сенатор. 

В законопроекте также обозначен и новый подход к распределению полномочий органов 

местного самоуправления, «что позволит избежать дублирования функций и, с другой стороны, 

перекладывания ответственности с одного уровня муниципалитета на другой», уточнил Андрей 

Клишас. 
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«Думаю, что многие помнят слова президента, когда он говорил о том, что гражданин 

страны должен прийти на любой уровень публичной власти и получить совершенно адекватный 

ответ. А это уже ваше дело, представители законодательной и исполнительной власти, 

как вы организуете собственную работу, вопросы, связанные с распределением полномочий  

и соответствующих финансовых ресурсов. Но вы не можете футболить человека с его проблемой 

с одного уровня власти на другой. И отчасти этот закон направлен на то, чтобы выполнить 

соответствующие установки, которые были даны президентом в ходе конституционной 

реформы», — добавил глава комитета. 

Согласно законопроекту, предусматриваются три вида муниципальных образований: 

городской округ, муниципальный округ, внутригородское муниципальное образование города 

федерального значения. Предлагается более четко и последовательно изложить критерии 

формирования такого вида муниципального образования, как муниципальный округ. Кроме того, 

законопроектом вводятся особенности формирования местного самоуправления на отдельных 

территориях. 

По мнению Андрея Клишаса, в ходе подготовки законопроекта ко второму чтению 

необходимо выработать такой подход, «чтобы в дальнейшем как можно меньше исключений делать 

из общего закона»: «Если вы посмотрите на историю того, как у нас функционируют органы 

власти в городах федерального значения, вы увидите, что у нас законодательство просто 

переполнено разного рода специальными нормами и исключениями. Конечно, хотелось  

бы выработать подход, который в дальнейшем будет удобен для всех субъектов Российской 

Федерации». 

940 поправок 

Согласно концепции законопроекта, переход на одноуровневую систему должен проходить 

поэтапно, поэтому разработчики предлагают сделать большой переходный период, пояснил 

журналистам соавтор проекта Павел Крашенинников. 

«Закрепляется принцип исчерпания полномочий, чтобы все избранные главы, члены советов  

и т. д. отработали свой срок, — уточнил глава комитета. — Хочу подчеркнуть важность порядка 

и последовательности в изменениях в муниципальной системе. Реформирование не должно 

происходить резко, в один день. Никто не лишится рабочих мест. Действующие органы власти 

должны завершить свои полномочия перед тем, как вступят в силу изменения в структуре 

муниципального управления. Поэтому необходим переходный период, скорее всего, до 1 февраля 

2035 года, то есть субъекты, которые перешли или перейдут раньше, будут жить по новым 

правилам». 

Он добавил, что при подготовке документа ко второму чтению в думский Комитет  

по государственному строительству и законодательству поступило 940 поправок. 

По словам Крашенинникова, необходимо сосредоточить полномочия муниципальной власти  

в одном законе, а не в 100 с лишним нормативных актах, как это есть сейчас: «Это сделает процесс 

принятия решений муниципалитетами более прозрачным и понятным для граждан. Важно,  

что это позволит избежать недопонимания у руководителей муниципалитетов, губернаторов —  

с одной стороны, с другой — у прокуратуры, контрольных органов». 

Как стало известно «Парламентской газете», законопроект об организации местного 

самоуправления Госдума может принять во втором и третьем чтениях в десятых числах декабря, 

Совет Федерации одобрит документ до конца осенней сессии.  

27.11.2024, «Парламентская газета»,  

https://www.pnp.ru/politics/mestnye-vlasti-stanut-blizhe-k-narodu.html 

 

Разрушающиеся памятники станут объектами концессионных соглашений 

В Совете Федерации одобрили изменения в законодательство РФ, касающиеся отнесения 

объектов культурного наследия к объектам концессионных соглашений. Как пояснила председатель 

Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова, поправками 

устанавливаются основания отнесения памятников к объектам, находящимся в 

неудовлетворительном состоянии, а также особенности их приватизации и заключения 

концессионных соглашений по ним. 

https://www.pnp.ru/politics/mestnye-vlasti-stanut-blizhe-k-narodu.html
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Она пояснила, что новые положения не распространяются на ранее заключенные договоры 

аренды, концессионные соглашения, соглашения о государственно-частном и о муниципально-

частном партнерстве. По словам Гумеровой, новые изменения направлены на более активное 

привлечение бизнеса к восстановлению и эксплуатации объектов культурного наследия. 

Поправками расширяется перечень объектов концессионного соглашения путем включения  

в него памятников в неудовлетворительном состоянии. При этом концессионеру, который 

выполнил все предусмотренные соглашением работы на объекте, предоставляется приоритетное 

право на выкуп такого объекта культурного наследия. При этом случаев, когда после такого выкупа 

в частные руки памятник, являющийся общенародным достоянием, становился недоступным  

для граждан, удастся избежать. 

Концессионное соглашение — форма государственно-частного партнерства, 

предусматривающая вовлечение частного сектора в управление государственной собственностью 

или в оказание услуг, обычно осуществляемых государством, на взаимовыгодных условиях. 

27.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/razrushayushhiesya-pamyatniki-

stanut-obektami-koncessionnykh-soglasheniy.html 

 

Матвиенко поручила проконтролировать расходы бюджета на сельские нужды 

В новом бюджете РФ финансирование программы комплексного развития сельских 

территорий увеличено с 70 миллиардов до 108 миллиардов рублей. Сенаторам нужно проследить, 

чтобы эти деньги «были эффективно и планово израсходованы», заявила председатель Совета 

Федерации Валентина Матвиенко на пленарном заседании палаты регионов 27 ноября. 

Тему поднял глава аграрного комитета Совета Федерации Александр Двойных. По его словам, 

увеличение поддержки из госбюджета на развитие села «требует от нас повышенной 

ответственности. «Комитет готов обеспечить контроль за тем, чтобы все выделенные средства 

дошли до села», — заявил Двойных. 

Он подчеркнул, что по инициативе Совета Федерации Правительство РФ выделило 300 

миллионов рублей на капремонт сельских школ в ряде регионов. 

Как отметила Матвиенко, Программа комплексного развития сельских территорий (КРСТ) 

касается всех субъектов РФ. «Прошу посмотреть, какие объекты вошли в программу КРСТ. 

Сегодня выделяют большие средства, и надо посмотреть, чтобы они были эффективно и планово 

израсходованы», — заметила спикер. 

27.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/matvienko-poruchila-

prokontrolirovat-raskhody-byudzheta-na-selskie-nuzhdy.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

В 2025 году в крае продолжится наведение порядка в области обращения с ТКО 

В Красноярском крае продолжат наводить порядок в области обращения с твердыми 

коммунальными отходами (ТКО). Важным шагом станет утверждение новых нормативов 

накопления ТКО с 1 января 2025 года. Соответствующий приказ подписал министр экологии 

Красноярского края Владимир Часовитин. 

Новые нормативы накопления установлены в соответствии с постановлением Правительства 

РФ от 26.08.2023 №1390. Для многоквартирных домов (МКД) годовой норматив накопления ТКО 

составит 1,8716 кубометра, для частных домовладений – 2,1829 кубометра с человека.  

В перерасчете на месячный период норматив для МКД будет равен 0,156 куб. м, для частного 

сектора – 0,182 куб. м. 

«Действующий ранее средний норматив накопления был самым низким среди сибирских 

регионов – 0,07 кубометра на человека, и не соответствовал фактическому положению дел.  

Этот норматив был отменен решением суда, - отметил Владимир Часовитин. – Утверждение 

нового норматива накопления позволит привести в соответствие реальные объемы вывозимых 

отходов. Изменение нормативов влечет за собой необходимость увеличения количества 

контейнерных площадок и баков на них, перестройку логистики вывоза отходов региональными 

https://www.pnp.ru/culture/razrushayushhiesya-pamyatniki-stanut-obektami-koncessionnykh-soglasheniy.html
https://www.pnp.ru/culture/razrushayushhiesya-pamyatniki-stanut-obektami-koncessionnykh-soglasheniy.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-poruchila-prokontrolirovat-raskhody-byudzheta-na-selskie-nuzhdy.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-poruchila-prokontrolirovat-raskhody-byudzheta-na-selskie-nuzhdy.html
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операторами, а значит, это должно исключить переполнение мусором мест для сбора 

коммунальных отходов». 

Глава ведомства подчеркнул, что при этом существенного увеличения платы для жителей  

не произойдет: норматив накопления растет, но тарифы на услугу по вывозу ТКО будут при этом 

снижены. В совокупности это приведет к некоторому росту платы, - по предварительным данным, 

от 10 до 50 рублей на человека. Точные суммы платежей для жителей каждой территориальной 

зоны будут определены после утверждения новых тарифов на вывоз мусора, которые пересмотрят 

до конца текущего года. 

Отметим, что для определенных категорий граждан продолжают действовать компенсации  

на оплату коммунальной услуги по вывозу ТКО. Например, ветераны труда, инвалиды, 

реабилитированные лица могут воспользоваться 50% компенсацией на оплату; для многодетных 

семей, где воспитывают 3-4 ребенка, льгота составит 30%, где 5 и более детей – 50%. 

В министерстве экологии также рассказали, что новые нормативы накопления ТКО будут 

установлены для юридических лиц и СНТ. Кроме того, для этих категорий изменится расчетная 

единица – плата будет начисляться на один квадратный метр площади. Так, для членов садовых 

некоммерческих товариществ плата уменьшится: если раньше она взималась с человека и с учетом 

норматива 0,19 куб. м в месяц, то с нового года месячный норматив составит 0,0001 куб. м, и плата 

будет рассчитываться с учетом площади участка. 

Марина Якубенко, руководителя экоинспекции Народного фронта в Красноярском крае, 

отмечает: «Нормативы накопления ТКО давно требовали пересмотра – это показывают 

результаты пятилетней реализации «мусорной» реформы и фактическая ситуация, которую  

мы наблюдаем практически в каждом дворе и поселении Красноярского края. Надеемся,  

что актуализация нормативов, в том числе для юридических лиц и СНТ, будет также 

способствовать уменьшению количества свалок вокруг деревень и в пригороде». 

18.11.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114237 

 

Михаил Котюков представил предложения Красноярского края по реализации новых 

национальных проектов министру труда и социальной защиты РФ Антону Котякову 

В ходе рабочего визита в Красноярск министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков 

обсудил с Губернатором края Михаилом Котюковым реализацию новых национальных проектов. 

Красноярский край активно проводит работу по включению инициатив и предложений  

в новые нацпроекты и формированию региональных проектов. Так, с 2025 года стартует 

национальный проект «Семья». Его реализация позволит усилить помощь семьям при рождении  

и воспитании детей, а также поддержку многодетных семей и старшего поколения. Продолжится 

практика внедрения проактивных форматов предоставления государственных услуг. 

По региональному проекту «Старшее поколение» продлится программа выдачи социальных 

сертификатов для обеспечения долговременного ухода за гражданами пожилого возраста  

и инвалидами, нуждающимися в получении социальных услуг на дому. 

Федерация поддержала предложение по строительству в Красноярске жилого корпуса 

пансионата для граждан пожилого возраста и инвалидов «Солнечный» на 100 мест. В 2025 году 

начнется разработка проектно-сметной документации, само строительство – в 2026 году. Введение 

корпуса позволит создать более 100 дополнительных новых рабочих мест. 

Также Антон Котяков и Михаил Котюков обсудили перспективы реализации программ 

нацпроекта «Кадры» в части привлечения квалифицированных кадров из других субъектов России, 

профессионального обучения и дополнительного образования. 

25.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114304 

 

Заседание краевого Правительства: отмена режима ЧС, проектирование экотехнопарков, 

новый природный парк 

На заседании краевого Правительства принят ряд важных решений в сферах сельского 

хозяйства, социальной политики, охраны природы и обращения с отходами. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114237
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114304
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С 28 ноября на территории края отменяется режим чрезвычайной ситуации, вызванный 

гибелью урожая от переувлажнения почвы. По данным Среднесибирского УГМС, опасное 

агрометеорологическое явление длилось 83 дня. За это время в полях края зафиксирована гибель 

сельхозкультур на площади 24,6 тысячи га. Действие режима ЧС позволило хозяйствам 

компенсировать часть возникших убытков. 

Принято решение ускорить строительство в крае экотехнопарков, которые станут новым 

каркасом системы обращения с твёрдыми коммунальными отходами. Предстоит спроектировать  

и построить шесть таких объектов. Подготовка проекта Назаровского экотехнопарка уже началась. 

Средства в краевой госпрограмме «Охрана окружающей среды, воспроизводство природных 

ресурсов» перераспределены таким образом, чтобы уже в этом году объявить конкурс  

на проектирование экотехнопарков в Богучанах, Норильске, Лесосибирске, Канске и Минусинске. 

Это сократит сроки строительства объектов. 

С 25 до 10 дней сокращены сроки предоставления выплат для оплаты ставок по кредитам 

семьям, имеющим четверых и более детей на улучшение жилищных условий. Соответствующее 

рекомендательное решение было принято рабочей группой по внедрению стандартов 

клиентоцентричности в Красноярском крае. 

Внесены изменения в региональную программу капитального ремонта многоквартирных 

домов. Из документа исключены 69 домов, признанных аварийными или нежилыми.  

При этом в программу добавлены 140 новых домов. Ещё по 142 домам изменены сроки проведения 

работ – на основании решений собственников либо приказов министерства строительства и ЖКХ 

края, в том числе с учетом изменения технических решений. 

На территориях Манского, Партизанского и Саянского районов на общей площади 13 427 га 

создана новая особая охраняемая природная территория (ООПТ) «Койское Белогорье».  

В результате комплексного экологического обследования установлена значительная научная, 

культурная и рекреационная ценность этой территории. В границах ООПТ предусматривается 

дифференцированный режим охраны в зависимости от выделенных функциональных территорий: 

природоохранная, хозяйственная или рекреационная зоны. 

26.11.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114320 

 

В региональном фонде «Защитники Отечества» открылся Военно-социальный центр 

Министерства обороны РФ 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков оценил работу военно-социального центра 

Министерства обороны страны, который открылся на базе регионального филиала фонда 

«Защитники Отечества». Обращаться сюда могут действующие военнослужащие – контрактники, 

призывники, мобилизованные, добровольцы, а также члены их семей. 

Первый военно-социальный центр для работы с бойцами открылся в Москве 1 июля. Опыт 

оказался востребованным, и теперь центры создается в регионах. Основная задача – соблюдение 

прав и социальных гарантий военнослужащих и членов их семей. Прием будет вестись по принципу 

«одного окна», чтобы исключить необходимость обращаться за помощью в разные ведомства. 

Михаил Котюков ознакомился с условиями работы Красноярского военно-социального центра 

и пообщался с его первыми посетителями. 

Военнослужащие и их семьи будут получать здесь услуги, консультации и полную 

информацию по вопросам денежного довольствия, социальных и компенсационных выплат, 

субсидирования для приобретения и строительства жилья, оформления ипотеки, предоставления 

льгот, медицинского обеспечения и санаторно-курортного лечения, розыска бойцов, попавших  

в плен или пропавших без вести. Также в военно-социальном центре можно получить 

удостоверение ветерана боевых действий. К каждому обратившему сотрудники центра обещают 

индивидуальный подход. 

Александр Украинцев, руководитель филиала Государственного фонда поддержки участников 

СВО «Защитники Отечества» по Красноярскому краю: «Если раньше мы работали с семьями 

военнослужащих, военнослужащими, уволенными в запас, и теми, кто принимал участие в боевых 

действиях, то теперь здесь ждем и действующих военнослужащих – ребят, которые сейчас 

находятся в отпуске, проходят лечение либо отдыхают. Это очень удобно, им не надо больше 
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никуда ходить. Мы будем получать все необходимые для них сведения от Министерства обороны. 

Это касается и денежного довольствия, и санаторно-курортного лечения, и выплат. Если боец 

сейчас в зоне боевых действий, то при предоставлении соответствующих документов, будем 

работать и с его семьей». 

26.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114314 

 

Проект краевого бюджета на 2025-2027 годы готовят ко второму чтению 

Увеличение финансирования социальных отраслей, дополнительные средства на развитие 

экономики и поддержку территорий вошли в правительственную поправку к проекту краевого 

бюджета на 2025-2027 годы. Она учитывает поручения Губернатора края, предложения депутатов  

и органов местного самоуправления, а также дополнительные средства федерального бюджета. 

Напомним, при рассмотрении проекта бюджета в первом чтении принята поправка, которая 

увеличила доходы 2025 года до 426,5 млрд рублей и расходы до 504,9 млрд рублей. Параметры 

следующего года возросли за счет федеральных и собственных средств края на 8,2 млрд рублей и 4 

млрд рублей соответственно. Ко второму чтению главного финансового документа дополнительные 

бюджетные ресурсы распределили постатейно. 

Целевые федеральные средства в 2025 году учтены следующим образом. Около 3 млрд рублей 

предусмотрено на строительство, благоустройство и жилищно-коммунальное хозяйство. Основные 

ресурсы сконцентрированы на переселение из аварийного жилья, модернизацию коммунальной 

инфраструктуры, создание комфортной городской среды, социально-экономическое развитие 

Норильска и арктических территорий.  

Порядка 2 млрд рублей федеральных средств планируется направить в систему образования,  

в том числе 1,5 млрд рублей на вознаграждение за классное руководство. Предусмотрены средства 

на новые направления – ремонт детских садов, учебных корпусов и общежитий колледжей, 

оснащение школьных кабинетов. 

На 1,4 млрд рублей увеличено федеральное финансирование на мероприятия в области 

лесного хозяйства. 

На финансирование здравоохранения Федерация добавила 0,8 млрд рублей. Среди новых 

статей расходов – оснащение перинатальных центров и родильных домов, создание женских 

консультаций, организация центров здоровья. 

Федеральная поддержка увеличилась в сфере культуры и спорта, а также на развитие 

транспортной системы, агропромышленного комплекса и по другим направлениям. Собственные 

краевые ресурсы в 2025 году распределены по отраслям и мероприятиям с учетом нулевого чтения 

бюджета и его обсуждения в комитетах на этапе первого чтения. 

Половина дополнительных средств – порядка 2 млрд рублей – направлена в здравоохранение. 

На льготное лекарственное обеспечение дополнительно предусмотрено 1,5 млрд рублей. Увеличено 

финансирование на капитальный ремонт и приобретение оборудования для медицинских 

организаций, в том числе на запуск первого в крае центра вспомогательных репродуктивных 

технологий и оснащение патолого-анатомического бюро. Заложены бюджетные ресурсы  

на разработку проектно-сметной документации для строительства поликлиники в микрорайоне 

Солнечный в Красноярске. 

Возрастет финансирование на культуру и спорт – суммарно более 700 млн рублей в 2025 году, 

треть из них – на капитальный ремонт сцены Красноярского музыкального театра. Добавят средства 

на краевой проект «Библиотеки будущего», ремонт культурно-досуговых учреждений в сельских 

территориях.  

Дополнительные ресурсы пойдут на завершение создания регионального центра регби  

в Красноярске на базе стадиона «Авангард», возведение спортивных площадок в территориях  

и закупку спортивного инвентаря. 

Увеличено финансирование за счет собственных средств края в сфере образования – более 

чем на 300 млн рублей в 2025 году. Основная часть – на капитальный ремонт краевых учреждений, 

школ и детских садов. В целом при рассмотрении проекта бюджета на модернизацию школ 

добавлено 1,6 млрд рублей на три года, в том числе 1,3 млрд рублей федеральных средств и 0,3 

млрд рублей – краевых. На ремонт детских садов на ближайшую трехлетку дополнительно 
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выделено – 1,1 млрд рублей, включая 0,8 млрд рублей за счет Федерации и 0,3 млрд рублей –  

за счет собственных средств края. 

Кроме того, дополнительные средства предусмотрены на организацию летнего отдыха, 

подготовку операторов беспилотных летательных аппаратов, краевые именные стипендии и другие 

направления. 

По линии социальной политики почти 200 млн рублей добавят на содержание 

реабилитационного центра для участников специальной военной операции, 100 млн рублей – на 

строительство здания для комплексного центра социального обслуживания населения 

«Большемуртинский». 

На поддержку отраслей экономики за счет собственных средств края в 2025 году 

дополнительно предусмотрено около 1 млрд рублей. Из них почти 300 млн рублей пойдёт  

на поддержку агропромышленного комплекса. 

Увеличен объем средств на строительство муниципальных объектов коммунальной  

и транспортной инфраструктуры, решение жилищных вопросов отдельных категорий граждан, 

реализацию экологических мероприятий и по другим направлениям. 

На реализацию 13 новых национальных проектов, в которых будет участвовать Красноярский 

край, в 2025 году предусмотрено 48,7 млрд рублей, в том числе федеральные средства – 21,4 млрд 

рублей, краевые – 27,3 млрд рулей. Самым финансовоемким является национальный проект 

«Инфраструктура для жизни» – в следующем году на его реализацию запланировано 20,4 млрд 

рублей. Более половины средств сконцентрировано в трех нацпроектах социального блока: 

«Семья», «Молодежь и дети», «Продолжительная и активная жизнь». 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Подготовленная поправка является результатом 

совместной работы, которую мы под руководством Губернатора края проводили с Федерацией  

и депутатами Законодательного Собрания. Она затрагивает около двухсот направлений  

и позволяет обеспечить решение многих актуальных вопросов. В первую очередь это связано  

с реализацией федеральных приоритетов, включая новые национальные проекты. Часть средств 

предлагается направить на решение региональных задач и вопросов, которые больше всего 

беспокоят жителей нашего края». 

Представленная поправка будет рассмотрена в профильных комитетах, а затем на сессии 

краевого парламента 5 декабря. 

27.11.2028, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114328 

 

Отопительный период в Красноярском крае проходит в штатном режиме 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев провёл окружное совещание об итогах подготовки и о прохождении 

отопительного периода 2024-2025 годов в регионах Сибирского федерального округа. Субъекты 

СФО отчитались о том, как в их регионах начался отопительный сезон. 

От Красноярского края в совещании по видеосвязи принял участие заместитель председателя 

краевого Правительства Сергей Кузьмин. Отопительный период в Сибири начался своевременно.  

В целом по округу к зиме подготовлено 26 тысяч километров тепловых сетей, выросла доля 

обновлённых сетей, на которых выполнена замена или капитальный ремонт оборудования. 

На территории СФО сформированы запасы топлива, при этом фактические запасы угля 

превышают нормативные значения более чем в 6 раз, мазута – в 4 раза. Согласно информации, 

прозвучавшей на совещании, Ростехнадзор завершил проверки муниципальных образований  

и выдачу им паспортов готовности к работе в отопительном периоде 2024-2025 годов. В целом  

по округу паспорта готовности получили 85,3% муниципальных образований. Анатолий Серышев 

отметил, что серьёзным сигналом является неполучение паспортов готовности крупными городами 

Сибири, такими как Омск, Иркутск, Братск, Новокузнецк, Бердск и Новосибирск. Полпред поручил 

органам исполнительной власти и местного самоуправления оперативно устранить замечания 

Ростехнадзора и организовать безаварийное прохождение отопительного периода в муниципальных 

образованиях, пока не получивших паспорта готовности. 

В Красноярском крае, как пояснил на совещании Сергей Кузьмин, к началу отопительного 

сезона было подготовлено 50 млн кв. метров жилья, 1145 котельных, 16,5 тыс. километров 
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тепловых, водопроводных и прочих сетей, более тысячи насосных станций. Сейчас жилищный 

фонд и объекты социальной сферы в крае подключены к теплоснабжению, объекты коммунальной 

инфраструктуры и энергетики функционируют в штатном режиме. Запасы топлива на всех 

тепловых и электрических станциях края поддерживаются выше нормативных значений. 

На совещании также были рассмотрены меры по обеспечению надёжности работы 

электросетевого комплекса Сибири. Полпред поручил региональным органам власти  

и энергетическим компаниям держать состояние электросетевой инфраструктуры на постоянном 

контроле. Анатолий Серышев напомнил, что необходимо продолжить работу по координации 

энергопотребления – особенно в тех регионах, где есть риски энергодефицита. 

27.11.2024, официальный портал Красноярского края», 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114339 

 

Дорога в Партизанском и медоборудование в бородинскую больницу:  

Михаил Котюков провел прием граждан 
Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел прием граждан. За решением 

наболевших вопросов к руководителю региона обратились жители разных районов края. Кто-то  

из них лично приехал на встречу с главой региона, а другие благодаря видеоконференцсвязи 

озвучили свои просьбы, не выезжая в Красноярск. Ряд вопросов были рассмотрены Губернатором 

по поручению Президента России. 

В частности, Оксана Елагина приехала на прием к Губернатору из города Бородино.  

Ее просьба – помочь в приобретении наркозно-дыхательной аппаратуры для Бородинской 

городской больницы. В учреждении только один такой аппарат, однако по нормативам необходимо 

три. Глава региона поручил министерству здравоохранения в кратчайшие сроки решить вопрос  

и обеспечить городскую больницу медоборудованием. 

Еще одна просьба поступила от жителей Партизанского района. Участок дороги 

регионального значения Партизанское – Богуславка – Калиновка между селом Партизанское  

и селом Стойба протяженностью около 3 км нуждается в капитальном ремонте. Маршрут соединяет 

Партизанский и Рыбинский районы, а также дает выход на федеральную трассу. По этой дороге 

курсируют и школьные автобусы, и родители возят детей в детский сад. 

Михаил Котюков заверил, что в 2025 году участок будет капитально отремонтирован.  

На эти цели в краевом бюджете предусмотрены средства. Планируется уложить асфальт, 

восстановить и укрепить обочины, установить дорожно-знаковую информацию. 

По видеоконференцсвязи к Губернатору обратилась многодетная семья Чуриковых  

из Минусинска. Оксана Викторовна, которая в 2023 году награждена почетным знаком 

Красноярского края «Материнская слава», и Павел Михайлович воспитывают 10 детей – 3 дочерей 

и 7 сыновей. Старый автомобиль уже не вмещает большое семейство и постоянно ломается.  

А между тем детей нужно возить в школу и на дополнительные занятия. 

Глава региона поблагодарил Оксану Викторовну и Павла Михайловича за сохранение 

традиционных семейных ценностей. Михаил Котюков отметил, что большие семьи всегда в зоне 

особого внимания и заботы со стороны руководства края, поэтому помощь в покупке 

автотранспорта будет оказана в ближайшее время. Соответствующее поручение глава региона дал 

министерству социальной политики. 

Также в ходе приема жители села Нижний Кужебар Каратузского района, где живет  

400 человек, из них около 120 детей, попросили решить вопрос по помещению для фельдшерско-

акушерского пункта, жители деревни Стерлитамак Абанского района – обеспечить населенный 

пункт устойчивой сотовой связью и доступом к интернету. Семья из Ачинска нуждается  

в специализированном тренажере для ребенка-инвалида. 

Губернатор края выслушал всех заявителей и по каждому вопросу дал соответствующие 

разъяснения и поручения. 

27.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114331 
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Анатолий Серышев: «Национальные цели, которые обозначены Президентом России, 

должны быть достигнуты» 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев провёл рабочую встречу с руководителем Новосибирского Управления 

Федеральной антимонопольной службы Дмитрием Сухоплюевым. Главной темой встречи стала 

работа территориальных органов антимонопольной службы в субъектах Сибирского федерального 

округа по вопросам технологического присоединения, в сфере газификации, а также в сфере 

закупок при реализации национальных проектов. 

Соблюдение антимонопольного законодательства в отношении органов власти и пресечение 

фактов недобросовестной конкуренции находится на особом контроле сотрудников ведомства. 

Использование бюджетных средств сопровождается мерами действенного текущего контроля, 

особенно в тех случаях, когда речь идёт о реализации национальных проектов. 

Анатолий Серышев: «Национальные цели, которые обозначены Президентом России, 

должны быть достигнуты. Несмотря на сложные условия, колоссальное внешнеполитическое 

давление, государство выделяет значительные суммы на реализацию национальных проектов.  

Тот контроль, который осуществляют органы ФАС России в сфере закупок для обеспечения 

государственных и муниципальных нужд, контроль за соблюдением антимонопольного 

законодательства, а также за соблюдением законодательства в сфере государственного 

регулирования цен позволяет минимизировать количество нарушений при выполнении 

поставленных главой государства задач». 

Напомним, что Красноярский край участвует в 13 национальных проектах и реализует  

48 региональных проектов. В 2024 году на эти цели направлено 33,3 млрд рублей из федерального и 

краевого бюджетов. 

  29.11.2024, пресс-служба полномочного представителя Президента РФ в Сибирском 

федеральном округе, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114370 

 

Цифровой ликбез: более половины старшеклассников Красноярского края стали 

участниками проекта по информационной безопасности 

В Красноярском крае действуют несколько образовательных проектов по повышению уровня 

цифровой грамотности жителей. Слушатели получают знания об основах информационной 

безопасности, учатся избегать рисков при использовании устройств и работы в сети. В этом году 

участниками одного только проекта – «Школа инфобеза» – стали более половины 

старшеклассников региона. 

С начала текущего учебного года по проекту «Школы» состоялось десять уроков в школах 

Красноярска, поселков Березовка, Емельяново, села Сухобузимское и деревни Овсянка. К онлайн-

трансляции занятий также присоединились 289 школ из 57 городов и районов края, охватив более 

15 тысяч школьников. Кроме того, в уроках участвовали более трех тысяч студентов. 

Заключительные занятия «Школы инфобеза» пройдут 3 и 4 декабря в техникуме социальных 

технологий и школе №64 Красноярска. 

Кроме того, в Красноярском крае продолжают действовать федеральные «Урок цифры»  

и «Цифровой ликбез» для школьников. Образовательные программы реализуются в рамках 

регионального проекта «Информационная безопасность» нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

Также в рамках нацпроекта с 2020 года на базе Центра информационных технологий (ЦИТ) и 

министерства цифрового развития края работают подразделения по информационной безопасности. 

Сотрудники регулярно проходят киберобучение для отработки действий  

по реагированию на угрозы информационной безопасности. Ежедневно фиксируется более 2,3 млн 

событий безопасности. Все средства защиты информации: от программного обеспечения  

до оборудования в ЦИТе используются только отечественного производства. 

Также в ЦИТе начала работу круглосуточная линия технической поддержки  

по информационной безопасности. Операторы техподдержки консультируют представителей 

органов власти и государственных учреждений, помогают оперативно реагировать на инциденты 

информационной безопасности. 

29.11.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114368 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114370
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114368
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В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Второе заседание восьмой сессии 
21 ноября состоялось II заседание VIII сессии краевого парламента. 

На повестке стоял 71 вопрос, в том числе более 60 проектов законов. 

Основной вопрос — проект закона о краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-

2027 годов в первом чтении. 

Открывая заседание сессии, председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко 

подчеркнул: «Подошла к финишной прямой большая работа в течение нескольких месяцев  

по формированию бюджета. Депутаты краевого парламента подключились к этой работе  

в самом начале, обозначив и общие направления, и конкретные проблемы, предложения 

территорий. 

В межсессионный период мы напрямую общались с избирателями, руководителями органов 

местного самоуправления». 

Проект закона рассмотрен всеми комитетами Законодательного Собрания, прошло 

обсуждение документа на прошедших публичных слушаниях. 

Алексей Додатко отметил, что на формирование краевого бюджета повлияли векторы,  

по которым развивается наша страна и край: «Наш регион, как и вся страна все более успешно 

адаптируется к глобальным изменениям внешней среды, стремясь при этом к решению задачи, 

которая была поставлена Президентом РФ: создание устойчивой и динамичной экономики. Курс 

Красноярского края, обозначенный в Послании губернатора, отражен в проекте бюджета. Среди 

бюджетных приоритетов: реализация национальных проектов, выполнение социальных 

обязательств и развитие инфраструктуры, внимание — агропромышленному комплексу, малому  

и среднему бизнесу, муниципальным образованиям с акцентом на опорные населенные пункты  

и подготовку к 400-летию столицы края». 

Материнский капитал можно будет направлять на подключение домов к инженерным 

сетям 
Депутаты в первом чтении поддержали законопроект, рассматривающий новое применение 

материнского капитала. 

Как сообщил прокурор Красноярского края Роман Тютюник, разработанный прокуратурой 

края законопроект предусматривает возможность направлять средства краевого материнского 

капитала на оплату подключения жилого дома к сетям инженерно-технического обеспечения. 

Возможность подключения будет распространяться и на дома, расположенные на земельных 

участках, предоставленных многодетным семьям. 

Эта проблема в Красноярском крае для семей с детьми актуальна. Так, например, из около 

12,5 тысяч предоставленных земельных участков электроснабжением обеспечено всего 15%. 

Илья Зайцев, председатель профильного комитета, отметил, что данная мера очень важна для 

семей с детьми и станет действенным инструментом для улучшения условий и качества их жизни. 

Краевой бюджет: повышение зарплат, социальные обязательства и нулевой коммерческий 

долг 

Парламентарии рассмотрели проект бюджета региона на 2025 год и плановый период 

2026-2027 годов в первом чтении 
Параметры на трехлетку запланированы в объеме более 1,2 трлн рублей по доходам и свыше 

1,3 трлн рублей по расходам. В 2025 году доходы прогнозируются в размере 426,5 млрд рублей, 

расходы составят 504,9 млрд рублей. Расходы краевого бюджета по-прежнему имеют социальную 

направленность и обеспечивают выполнение всех принятых обязательств перед жителями края. 

С января следующего года планируется повысить краевую выплату к зарплате всем 

бюджетникам до 3 200 рублей с начислением районного коэффициента и «северной» надбавки. 

Таким образом, выплата составит от 5 120 рублей по центральным и южным районам до 8 320 

рублей — на Крайнем Севере. 

Как отметил председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите 

прав граждан Владимир Чащин, в последнее время шло активное обсуждение законопроекта  
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в комитетах и на публичных слушаниях, прошли «нулевые» чтения. Главный финансовый документ 

отвечает требованиям Бюджетного кодекса и закону «О бюджетном процессе в Красноярском 

крае». 

Вице-премьер, министр финансов Владимир Бахарь, представляя главный финансовый 

документ региона, рассказал, что в последние годы работа над бюджетом идет в условиях 

ограничений и санкций. При этом он отметил положительную динамику экономического развития, 

повышение деловой и инвестиционной активности, стабильную ситуацию на рынке труда. 

«У Красноярского края достаточно сильные позиции в нефтяной отрасли, металлургии, 

лесном хозяйстве. Край по-прежнему занимает лидирующие позиции по основным экономическим  

и финансовым показателям. При этом в ближайшие годы запланирован рекордный рост 

инвестиций — около 4 трлн рублей за три года», — рассказал Владимир Бахарь. 

Регион входит в ТОП-10 по основным бюджетным параметрам (6 место по расходам,  

7 — по доходам), по наполнению федерального бюджета (10 место). Красноярский край опережает 

другие регионы СФО по средней зарплате и доходам на душу населения. 

«Все это в совокупности со взвешенной бюджетной и налоговой политикой, эффективным 

межведомственным взаимодействием, в том числе с федеральными коллегами, депутатами  

и органами местного самоуправления, позволяет сохранять сбалансированность бюджета, 

обеспечивать его устойчивое исполнение и продолжить развитие нашего региона», — подчеркнул 

Владимир Бахарь. 

Среди приоритетов краевой бюджетной политики — участие в реализации новых нацпроектов 

и новых инициатив. Уже сформирована нормативная база для перехода на шестилетнее бюджетное 

планирование. 

Будет продолжено взаимодействие с федерацией в социальной, транспортной и коммунальной 

сферах, в том числе с использованием механизмов инфраструктурного меню. 

Сохранится курс на комплексное развитие территорий. Особый акцент — на подготовку  

к 400-летию Красноярска, юбилей города пройдет в 2028 году. Отдельное внимание будет оказано 

опорным территориям, в том числе городам Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск, где уже 

разработаны комплексные планы социально-экономического развития до 2035 года. 

Непрерывно совершенствуется законодательство, депутаты разработали «пакет налоговых 

законов», предусматривающий изменения в законодательстве о патентной системе, о транспортном 

налоге, продление налоговых каникул. 

Для формирования доходов краевого бюджета используется базовый вариант прогноза 

социально-экономического развития края, согласно которому в следующем году ожидается рост 

стоимости отдельных бюджетообразующих металлов (никель, медь) или сохранение сложившихся 

цен (палладий, платина, золото). 

Вместе с тем, прогнозируется уменьшение налога на прибыль, это будет компенсироваться 

ростом по иным доходным источникам, особенно по НДФЛ. 

В новом бюджете предусмотрены ресурсы на реализацию национальных проектов, 

социальную поддержку, экономическое развитие, поддержку территорий края. Значительные 

средства направят на строительство школ, больниц, спортивных объектов, обновление и создание 

транспортной, коммунальной инфраструктуры. 

На 2025–2027 годы заложены финансы на строительство, реконструкцию и проектирование 

145 объектов — это школы, детские сады, больницы, поликлиники, амбулатории, досуговые 

центры, спортивные объекты и так далее. В трехлетке планируется ввести 112 объектов, половину 

из них — в 2025 году. 

В 2025 году на социальную поддержку предусмотрено более 15% общего объема расходов 

краевого бюджета. Повышенное внимание будет уделяться поддержке семей с детьми — свыше  

17 млрд рублей на указанные цели предусмотрено в краевом бюджете в 2025 году. 

Самыми крупными отраслями, с точки зрения финансирования, останутся образование  

и здравоохранение. Продолжится развитие и обновление инфраструктуры. В планах на трехлетку — 

строительство, реконструкция и проектирование около 30 школ и образовательных центров. Свыше 

6 млрд рублей за три года планируется направить на капитальный ремонт школ, детских садов, 

техникумов. В следующем году за счет краевого бюджета начнется строительство зданий для 

детских школ искусств начнутся четырех районах края. 
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Продолжится обновление автопарка и оснащение медоборудованием медицинских 

учреждений, в том числе в рамках модернизации первичного звена здравоохранения. На льготные 

лекарства в 2025 году запланировано 6 млрд рублей. 

Бюджет развития на 2025 год составляет 113 млрд рублей или около четверти всех расходов 

краевого бюджета, треть всех расходов направят на развитие муниципальных образований, только  

в 2025 году это более 140 млрд рублей. 

Структура бюджета развития по отраслям выглядит следующим образом. В 2025 году около 

60% направят на развитие транспортной и дорожной инфраструктуры. Расходы на решение 

жилищных вопросов, ЖКХ и благоустройство составят около 9 млрд рублей. Свыше  

28% (32,4 млрд рублей) запланировано на развитие социальной сферы. 

В следующем году край намерен полностью погасить коммерческий долг и впервые за 16 лет 

он будет равен нулю. Это формирует дополнительный запас прочности и повышает устойчивость 

краевого бюджета. 

«С учетом тех ресурсов, которые выделены из федерального бюджета, внесена поправка 

правительства по предмету первого чтения, которая меняет соответствующие параметры.  

Я хотел бы отметить, что целевые средства федерального бюджета, которые предоставлены 

Красноярскому краю, касаются социальной сферы, образования, здравоохранения. Это спорт, 

культура, лесное и сельское хозяйство, развитие инфраструктуры, дорожного хозяйства и многих 

других вопросов. При этом важно, что помимо тех направлений, которые были в предыдущие 

годы, появляются новые в рамках национальных проектов. 

Соответственно, мы также дополнительные ресурсы предусматриваем по предмету 

первого чтения. Таким образом, поправка увеличивает параметры бюджета в 2025 году  

на 12,2 миллиарда рублей, соответственно, на 8,2 миллиарда за счет федеральных средств  

и 4 миллиарда за счет собственных. В плановом периоде в 2026 год доходы и расходы 

увеличиваются на 8,8 миллиардов и в 2027 году более чем на 40 миллиардов», — отметил Владимир 

Бахарь. 

Свои вопросы министру финансов задали депутаты Андрей Новак, Елена Пензина, Ирина 

Иванова, Алексей Бойков, Борис Мельниченко, Людмила Магомедова, Вера Оськина, Илья Зайцев, 

Владислав Зырянов, Артур Аветисян, Алена Миронова, Екатерина Уделько, Александр Ратахин. 

Законодатели поддержали бюджет края и поправки правительства в первом чтении 
«В отраслевом разрезе бюджет сформирован с учетом тех вызовов, которые ставит 

время», — подчеркнул председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко. 

Владимир Чащин: «Мы прошли очень важную фазу по принятию краевого бюджета» 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин: 

— Сегодня мы прошли очень важную фазу по рассмотрению и принятию краевого бюджета 

— первое чтение. Второе чтение запланировано на 5 декабря. 

Мы зафиксировали параметры краевого бюджета с учетом поступления федеральных 

средств, а также дополнительно выделенных краевых средств. Параметры краевого бюджета  

по доходам и расходам выросли на 12,2 миллиарда рублей. Это очень хороший показатель, 

который свидетельствует о том, что у нас сбалансированная финансовая политика,  

мы используем финансовые возможности для раскрытия и закрепления экономического 

потенциала региона. В регионе сформирован большой портфель инвестиций, который на три года 

предусматривает 4 триллиона рублей. Год назад этот показатель на трехлетний период был  

3 триллиона рублей, произошли очень серьезные изменения. 

Дополнительные средства будут направлены на сферу здравоохранения, образования, 

культуру. 145 объектов, которые значатся в перечне строек, финансово обеспечены. 

Бюджет предусматривает обеспечение всех социальных обязательств, усиление всех мер 

поддержки, которые касаются участников специальной военной операции, старшего поколения. 

Будут развиваться опорные города, на это заложено 9 миллиардов рублей. Вчера прошло 

заседание регионального организационного комитета по подготовке к 400-летию Красноярска.   

В краевом бюджете на эти мероприятия предусмотрено около 150 миллиардов рублей, больше  

100 миллиардов выделяет федерация. 
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Малый и средний бизнес ждут изменения в налоговом законодательстве 
На сессии принят пакет законов, касающихся налогообложения. 

Так, в первом чтении приняты поправки в закон «Об установлении ставок налогов для 

налогоплательщиков, впервые зарегистрированных в качестве индивидуальных предпринимателей 

и перешедших на упрощенную систему налогообложения и (или) патентную систему 

налогообложения». Налоговые каникулы (нулевая ставка налога), которые должны были 

завершиться 1 января 2025 года, продляют еще на два года, до 1 января 2027 года. Они будут 

действовать в производственной, социальной и научной сферах: для 64 видов деятельности  

по патентам и 13 видов деятельности по УСН. 

Сразу в двух чтениях приняты изменения в закон о патентной системе налогообложения. Как 

сообщил заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр финансов 

Владимир Бахарь, краевой закон приводится в соответствие федеральному налоговому 

законодательству и действующим экономическим реалиям. Патентная система действует в крае  

с 2013 года. По итогам 2023 года количество выданных патентов составило 38 348; количество ИП, 

применяющих ПСН, увеличилось до 25 620 человек. При этом с 2021 года предприниматели могут 

уменьшить стоимость патента полностью или частично на сумму обязательных страховых взносов 

и пособий. В результате по многим патентам налог уменьшился до нуля. 

Законом вводится механизм ежегодной индексации потенциально возможного к получению 

индивидуальным предпринимателем годового дохода на коэффициент-дефлятор. Устанавливаются 

новые размеры расчетного дохода для разных видов деятельности, они учитывают выросшие  

за эти годы минимальный размер оплаты труда и страховые взносы. 

Также в двух чтениях принят закон об увеличении налога на игорный бизнес. Повышается 

налог за один процессинговый центр интерактивных ставок букмекерской конторы — с 3 до 10 млн 

рублей. Это максимально возможная ставка согласно новому федеральному закону № 176, 

принятому в июле 2024 года. При этом по официальной статистике, таких центров в крае нет. 

Как отметил председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев, 

налоговые законы должны быть опубликованы за один месяц до начала нового налогового периода. 

Зарплата бюджетников будет увеличена за счет краевой выплаты 
Депутаты поддержали законопроект «О внесении изменений в некоторые законы края в целях 

повышения размеров оплаты труда работников бюджетной сферы». 

В соответствии с законом краевая ежемесячная выплата для работников бюджетной сферы  

с 1 января 2025 года увеличится на 3200 рублей. С учетом районных надбавок эта сумма будет еще 

выше. 

Заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр финансов 

Красноярского края Владимир Бахарь сообщил, что краевую выплату предлагается увеличить  

в соответствие с решением Государственной Думы и Совета Федерации об увеличении 

минимального размера оплаты труда со следующего года, а также в рамках поручения Президента 

России об увеличении МРОТ к 2030 году в среднем по стране до 33 тысяч рублей. 

В Красноярском крае ежемесячная выплата впервые была применена в 2024 году. Такая форма 

увеличения заработной платы призвана закрепить подход единообразного, фиксированного  

и справедливого роста оплаты труда для всех категорий работников бюджетной сферы, пояснил 

министр финансов. В абсолютных величинах ежемесячная выплата обеспечит прирост в размере 

от 5 120 рублей по южным территориям края до 8 320 рублей по северным. Для работников, 

получающих заработную плату на уровне минимальной, её размер с 1 января 2025 года составит  

от 35 904 рублей на юге до 58 344 рублей на Крайнем Севере. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова отметила, что в процессе подготовки законопроекта были 

получены положительные отзывы из органов местного самоуправления, свою поддержку высказала 

и Федерация профсоюзов Красноярского края. 

Большинством голосов законопроект поддержан в первом чтении. На исполнение закона  

в краевом бюджете предусмотрено 20 миллиардов рублей. 

Парламентарии поддержали план приватизации 
В Красноярском крае планируют приватизировать 14 объектов краевой собственности. 
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На открытых торгах планируется продать четыре нежилых помещений в Красноярске  

по ул. Воронова, 10а. Помещения закреплены за КГАПОУ «Техникум индустрии гостеприимства и 

сервиса» и в уставной деятельности учреждения не используются. 

Предполагается, что продадут три помещения, два здания и земельный участок  

по ул. Малиновского, 19. Сейчас объекты находятся в оперативном управлении КГБУЗ 

«Красноярская городская детская больница № 8». 

Все объекты недвижимости требуют серьезных капитальных вложений, отметил руководитель 

агентства по управлению государственным имуществом Красноярского края Валентин Вернер. 

К реализации предлагаются также два нежилых здания, которые признаны объектами 

культурного наследия. Они находятся в Ачинске и Енисейске, их состояние специалисты признали 

неудовлетворительным. Кроме этого, в 2025 году предполагается приватизация краевого имущества 

путем внесения в качестве вклада в уставный капитал АО «Исторический квартал». Объект 

культурного наследия регионального значения и земельный участок, которые планируется 

реализовать, находятся по ул. Карла Маркса, 96а. Сейчас он в аренде. 

Учитывая основное направление деятельности АО «Исторический квартал», такая 

приватизация позволит обществу организовать и сопровождать работы по реставрации объекта 

самостоятельно. Напомним, 100% акций АО «Исторический квартал» находятся в краевой 

собственности. 

По прогнозам, сумма поступлений от реализации краевого имущества в бюджет составит  

39,5 млн рублей. 

Прияты новые налоговые меры поддержки многодетных семей 
На сессии в двух чтениях приняты изменения в краевой закон «О транспортном налоге». 

Меры по поддержке многодетных семей в крае продолжают совершенствовать. Так, для них 

расширена льгота по транспортному налогу. 

В прошлом году депутаты приняли поправки, которыми предусмотрена налоговая льгота 

каждому из родителей в виде уплаты транспортного налога в размере 10%, но мощность двигателя 

транспортного средства была ограничена 150 л.с. Сейчас предельные значения мощности 

транспортных средств увеличены до 250 л.с. включительно. Льгота распространяется  

на правоотношения, возникшие с 1 января 2024 года. 

В результате принятия закона количество льготного транспорта, которым пользуются 

многодетные семьи, вырастет с 60 до 94%. 

Заявление краевых парламентариев в защиту памяти писателя-фронтовика Виктора 

Петровича Астафьева 
На заседании сессии председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина 

зачитала заявление депутатов Законодательного Собрания — членов фракции партии «Единая 

Россия. 

«Депутатов краевого парламента глубоко возмутили высказывания Спицына Е.Ю. в адрес 

нашего земляка, великого русского писателя-фронтовика Виктора Петровича Астафьева. Это  

не только наше частное мнение, это и позиция наших избирателей, красноярцев. В адрес 

депутатов поступило множество звонков, обращений в социальных сетях — люди шокированы  

и тоном высказываний, и их содержанием. 

Можно дискутировать по поводу литературного замысла и его воплощения. Но совершенно 

недопустимо, пытаясь анализировать творчество писателя, переходить на откровенно хамские 

реплики и грубые личностные оценки. Это оскорбляет память Виктора Петровича, это 

оскорбляет его читателей. 

В этом году отмечается 100-летний юбилей со дня рождения Виктора Петровича 

Астафьева. Указ о его праздновании подписал 22 марта 2023 года Президент России Владимир 

Владимирович Путин. К 100-летию писателя на его родине, в селе Овсянка открылся 

Национальный центр Астафьева. Только в день открытия его посетили 2000 человек из разных 

городов нашей страны. И этот поток благодарных почитателей таланта Виктора Петровича  

не уменьшается. 

Один из самых пронзительных моментов экскурсии по этому музею — рассказ о фронтовом 

пути Астафьева. На фронт он пошел добровольцем. Воевал на Первом Украинском фронте, был  

на Курской дуге, участвовал в Корсунь-Шевченковской операции, форсировании Днепра. Служил 
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разведчиком, связистом и водителем. Осенью 1944 года был ранен и несколько месяцев провел  

в госпитале. Виктор Петрович награжден орденом Красной Звезды, многочисленными медалями. 

Стоит напомнить о том, что еще в 2014 году федеральный законодатель определил,  

что к реабилитации нацизма относится распространение заведомо ложных сведений о ветеранах 

Великой Отечественной войны, совершенное публично. На высказывания Спицына Е.Ю. можно 

посмотреть и с точки зрения этого закона. 

Мы требуем от Спицына Е.Ю публичных извинений перед памятью Виктора Петровича 

Астафьева и перед жителями Красноярского края». 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Московский историк,  

по-нашему мнению, допустил высказывания откровенно хамского, вульгарного характера, которые 

абсолютно несправедливы в отношении Виктора Петровича — фронтовика, ушедшего на войну 

добровольцем, вернувшегося домой инвалидом. Его военная проза, даже если и носит антивоенный 

характер, написана человеком, который до конца прошёл кровавыми дорогами войны, выполнил 

долг перед Родиной, ни минуты не колебался, когда от него требовалось рисковать жизнью. Мы 

приняли соответствующее заявление, призвали его оценить более глубоко и фигуру Виктора 

Петровича, и его творческое наследие, и извиниться перед красноярцами за допущенное 

высказывание». 

Актуальные вопросы: развитие МСУ, проблемы «Скорой» и новые нормативы 

накопления ТКО 
В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат не предполагает 

дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Алексей Бойков обратился к губернатору и правительству края. Депутат пояснил, что неделю 

назад Минэкологии края своим приказом установило новые нормативы накопления ТКО для 

населения. В сравнении с предыдущими они выросли в 2-3 раза, а для частных домов — в 3,6 раз. 

Парламентарию поступило уже несколько обращений от жителей по этому поводу. Алексей Бойков 

попросил донести до людей, как изменится тариф и не допустить его значительного роста. 

Максим Золотухин адресовал свой вопрос правительству края. По его словам, несмотря  

на общие тенденции развития практик местного самоуправления, остаются муниципальные 

образования, которые хотят сохранить двухуровневую систему и принцип наличия 

представительной власти в малых, городских и сельских поселениях. Он предложил финансово 

поддержать такие муниципальные образования первого уровня, а именно предусмотреть в бюджете 

края средства на денежное содержание должностей муниципальной службы — председателя Совета 

депутатов на постоянной основе, а также главного специалиста, осуществляющего правовое 

сопровождение в штате Советов депутатов. Парламентарий также предложил правительству края 

сформировать новый подход к развитию территорий. 

Владимир Вахтель обратился к министерству здравоохранения края по проблемам 

медицинского обслуживания населения Курагинского района. В этом районе 66 населенных 

пунктов. Из них только в шести есть аптечные пункты, только в трех можно купить лекарства  

в ФАПах, а в 15 населённых пунктах нет постоянного медицинского персонала. Одна из самых 

серьёзных проблем — это «Скорая помощь». Депутат попросил министра здравоохранения найти 

возможности, средства и кадры для восстановления закрытых станций скорой помощи. 

Евгений Гореленков также адресовал свой вопрос минздраву, попросив выяснить судьбу 

автомобилей скорой помощи для Боготольской больницы. 

Награды Совета Федерации жителям Красноярского края 
На сессии Законодательного Собрания состоялась церемония награждения жителей края. В 

числе награжденных были дети. В нестандартных, грозящих опасностью ситуациях они проявили 

недетские качества — находчивость, ответственность, смелость. 

Одной из наград стала памятная медаль «За проявленное мужество», учрежденная Советом 

Федерации РФ; она вручается детям и подросткам в возрасте до 16 лет. 

По поручению сенатора России Александра Усса награды Совета Федерации вручил спикер 

краевого парламента Алексей Додатко: 

Благодарственное письмо за проявленное мужество при спасении ребенка Марии Филипповой 

и Софии Чебатаревой; 
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Памятную медаль «За проявленное мужество» Федору Беломестных, Ксении Пестовой, Софии 

Богатыревой; 

Благодарственное письмо за высокий профессионализм и многолетний добросовестный труд  

в системе государственной власти Красноярского края Эриху Витальевичу Пырху, начальнику 

управления по информации и общественным связям Законодательного Собрания Красноярского 

края с 2013 по 2019 год, начальнику управления референтуры Губернатора Красноярского края  

с 2019 по 2024 год. 

«Дети войны» получат повышенную выплату к 9 Мая 
Депутаты поддержали в первом чтении поправки в краевой закон «О мерах социальной 

поддержки детей погибших защитников Отечества». В 2025 году в Российской Федерации 

отмечается 80-я годовщина Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 

Законопроектом предлагается установить повышенный размер единовременной денежной 

выплаты гражданам, имеющим статус «Дети погибших защитников Отечества». Он составит 5 000 

рублей. Планируется, что выплату получат около 15 тысяч жителей края. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев отметил: 

«Этот законопроект внесен по поручению губернатора он более, чем в три раза увеличивает размер 

единовременной выплаты для «детей войны». Документ коснется граждан, которые были 

несовершеннолетними в годы войны, у которых на фронте погиб один или оба родителя. 

Напомним, аналогичное повышение размера единовременной денежной выплаты 

производилось в 2020 году, когда отмечалось 75-ая годовщина Победы. 

В крае появятся удостоверения для многодетных семей 
Парламентарии поддержали в двух чтениях законопроект, регламентирующий выдачу 

удостоверений многодетным семьям. 

Президентом страны 2024 год объявлен Годом семьи. Мерам поддержки этой категории 

граждан уделяется особое внимание. Напомним, многодетными считаются родители, которые 

воспитывают трех и более детей. По информации Ирины Пастуховой, регионального министра 

социальной политики, сейчас в крае их проживает более 55 тысяч. 

В этом году правительство РФ утвердило единый образец удостоверения, подтверждающего 

статус многодетной семьи. Власти в регионах страны должны изготовить и выдать такие 

документы. Планируется, что получать удостоверения многодетные семьи смогут по месту 

жительства, в управлении социальной защиты населения. 

Илья Зайцев, председатель комитета по охране здоровья и социальной политике сообщил: 

«Средства на изготовление удостоверений, которые подтверждают особый статус семьи, в 

корректировке краевого бюджета уже предусмотрены. Кроме того, удостоверение будет 

доступно в цифровом формате в виде QR-кода, который можно будет предъявить в учреждениях 

здравоохранения и социальной политики, а также в учреждениях культуры, где предусмотрены 

льготы для многодетных семей». 

Размер выплаты на школьников из многодетных семей будет увеличен 
Депутаты в первом чтении поддержали изменения в законопроект, увеличивающий размер 

выплат на детей школьного возраста из многодетных семей. 

Как сообщила Ирина Пастухова, министр социальной политики края, сейчас размер выплаты 

ежегодного пособия составляет около 2 тысяч рублей. Она выплачивается на ребенка-школьника из 

многодетной семьи или семьи, где оба родителя — инвалиды, или неполной семьи, в которой 

родитель — инвалид. Ежегодная сумма выплачивается к началу учебного года, но ее размер не 

позволяет приобрести даже минимальный набор школьника. 

Законопроект, внесенный Правительством края, предусматривает увеличение ежегодного 

пособия до 10 тысяч рублей с учетом районного коэффициента на каждого ребенка школьного 

возраста. 

Данная выплата, по расчетам министерства социальной политики, коснется почти 60 тысяч 

детей. Дополнительные расходы краевого бюджета составят около 650 миллионов рублей. 

В кадетские корпуса и Мариинские женские гимназии — без экзаменов 

В краевом парламенте в первом чтении принят законопроект о внесении изменения в Закон 

края «О кадетских корпусах и Мариинских женских гимназиях». 
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Изменения должны закрепить право отдельных категорий детей на прием без вступительных 

испытаний в кадетские корпуса и Мариинские женские гимназии края. Такие поправки вызваны 

изменениями в федеральном законодательстве. 

К числу детей, которые получат право поступления без экзаменов в общеобразовательные 

организации со специальными наименованиями, отнесены дети граждан, погибших или 

получивших увечье (ранение, травму, контузию) либо заболевание при исполнении обязанностей 

военной службы в ходе специальной военной операции, либо удостоенных звания Героя 

Российской Федерации или награжденных тремя орденами Мужества. 

Растет количество муниципальных округов 

Сессия рассмотрела восемнадцать законопроектов, связанных с административно-

территориальным делением края. Часть законов касается установления границ и наделения 

муниципальных районов соответствующим статусом по итогам проведения землеустроительных 

работ по уточнению границ муниципальных образований в соответствие с федеральными 

требованиями. Такие законопроекты приняты в отношении Абанского, Нижнеингашского (в первом 

чтении) и Казачинского, Иланского, Саянского районов (во втором чтении). 

В первом чтении принят законопроект «Об образовании территориальных единиц деревня 

Налимное и деревня Якша Енисейского района и внесении изменений в отдельные законы края». 

Деревни, с населением 55 и 70 человек, относятся в Луговатскому сельскому Совету Енисейского 

района и фактически существуют долгое время, однако статусом территориальных единиц 

наделены не были. 

Важный блок законопроектов касается образования муниципальных округов. В крае 

продолжается процесс объединения поселений в границах муниципальных районов в единую 

административную единицу - муниципальный округ. Сессия рассмотрела в первом чтении 

законопроекты об образовании двух муниципальных округов в границах Иланского  

и Новоселовского районов, а также о наделении Северо-Енисейского района статусом 

муниципального округа. С аргументами в пользу перехода на одноуровневую организацию МСУ  

на своих территориях выступили главы районов Ольга Альхименко, Николай Филимонов и Алексей 

Рябцев. Впрочем, для Северо-Енисейского района смена статуса является во многом формальной: 

уже девятнадцать лет, как за этой территорией был закреплен статус единого муниципального 

образования в Федеральном законе ФЗ № 6 от 14 октября 2005 года. В целом по России создание 

муниципальных округов стартовало лишь в 2019 году, но для муниципальных образований края 

модель территориальной организации Северо-Енисейского района долгие годы была образцом, 

последовать которому возможность появилась только с изменением федерального 

законодательства. 

Депутаты поддержали эти законопроекты в первом чтении. Второе чтение прошли 

аналогичные законы о создании Бирилюсского, Боготольского и Козульского муниципальных 

округов. 

Председатель профильного комитета по государственному устройству, законодательству  

и местному самоуправлению Галина Ампилогова отметила: 

«Вместе с законами об образовании муниципальных округов, мы приняли законы и о границах 

этих территорий: внутренние границы между поселениями ликвидируются, округа 

территориально становятся единым целым. На этой сессии депутаты поддержали образование 

трех муниципальных округов в первом чтении, трех - во втором. С учетом ранее созданных 

Пировского, Шарыповского и Тюхтетского муниципальных округов, к концу года в крае будет 

насчитываться уже 9 МО. О желании поменять форму организации местного самоуправления  

на одноуровневую - без звена сельских Советов - высказывают и другие территории». 

Обсуждая законопроекты об организации муниципальных округов, депутаты Виктор 

Кардашов, Артур Аветисян, Андрей Игнатенко, Александр Новиков отметили экономический  

и организационный эффект новой модели самоуправления, опираясь на опыт уже созданных 

округов, в первую очередь, Северо-Енисейского района (а теперь уже и округа). 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, подводя итог дискуссии, 

подчеркнул, что наряду с очевидными плюсами - более четким распределением полномочий, 

финансовой и кадровой централизацией, органам муниципальной власти в округах важно не 

потерять контакт с населением и все ресурсы направить на улучшение жизни на своих территориях. 
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Галина Ампилогова: «Решение о создании муниципальных округов принимается 

осознанно» 
Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

управлению Галина Ампилогова: 

— На этой сессии депутаты поддержали образование трех муниципальных округов 

(Иланского, Новоселовского и Северо-Енисейского) в первом чтении, трех (Бирилюсского, 

Боготольского и Козульского) - во втором. С учетом ранее созданных Пировского, Шарыповского 

и Тюхтетского муниципальных округов, к концу года в крае будет насчитываться уже 9 МО. 

Вместе с законами об образовании муниципальных округов, мы приняли законы и о границах этих 

территорий: внутренние границы между поселениями ликвидируются, округа территориально 

становятся единым целым. 

Желание поменять форму организации местного самоуправления на одноуровневую -  

без звена сельских Советов - высказывают и другие территории. Важно, чтобы решение  

о преобразовании в муниципальные округа жители территорий принимали осознанно. Пока это 

именно так и происходит: везде при высокой активности прошли сходы, заседания сессий сельских 

и районных Советов. С точки зрения предоставления государственных и муниципальных услуг, 

люди как получали их в своих населенных пунктах, так и будут получать дальше, поскольку  

в деревнях и селах останутся территориальные отделы или представители. А вот централизация 

финансов, квалифицированных кадров на уровне округа поможет заниматься более масштабным  

и денежно подкрепленным планированием по улучшению условий жизни, благоустройству, 

ремонту дорог и социальных объектов. Интересы своих населенных пунктов будут отстаивать 

депутаты от этих сел в окружном Совете, старосты, территориальные общественные советы, 

общественные объединения, роль которых значительно возрастает. 

Для детей из многодетных семей занятия в краевых спортивных учреждениях станут 

бесплатными 
Во втором чтении депутаты приняли изменения в закон «О физической культуре и спорте  

в Красноярском крае». Инициатор поправок - прокурор Красноярского края Роман Тютюник. Дети 

из многодетных семей получили право на бесплатное получение физкультурно-оздоровительных 

услуг, посещение объектов спорта, спортивных сооружений, находящихся в государственной 

собственности края. Они будут заниматься в общее время платных услуг. 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: «В Год семьи — это очень правильная инициатива, со следующего года 

это станет серьезной мерой поддержки для многодетных семей. Подчеркну, что речь идет  

о краевых спортивных учреждениях, они есть не во всех муниципальных образованиях, но мы будем 

проводить работу с главами территорий, чтобы подобные решения они приняли  

на муниципальном уровне. Нужно, чтобы во всем крае дети из многодетных семей могли 

бесплатно заниматься спортом». 

Жилье от муниципалитета для детей-сирот смогут ремонтировать до заселения 

Депутаты рассмотрели поправки в краевые законы «О защите прав ребенка» и «О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских 

округов края государственными полномочиями по обеспечению жилыми помещениями детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей». 

Предложенные изменения — инициатива комитета по развитию северных и арктических 

территорий и делам коренных малочисленных народов, комитета по образованию и культуре, 

прокурора Красноярского края Романа Тютюника. 

В настоящий момент дети-сироты, дети, оставшиеся без попечения родителей, которым будет 

предоставлено жилье по договору найма специализированного жилого помещения, имеют право  

на проведение ремонта до заселения. Эта норма была введена больше десяти лет назад как 

основание для предоставления из краевого бюджета средств на ремонт помещений, которые 

муниципалитет готов предоставить инициативно. Таким образом удалось обеспечить жильем 

большее число детей-сирот. 

Однако норма требует корректировки. По действующему законодательству жилье изначально 

должно соответствовать установленным санитарным и техническим нормам. Представленный 
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законопроект предлагает трансформировать «право детей-сирот на проведение ремонта» в «право 

муниципалитета получить из краевого бюджета субвенцию на проведение ремонта имеющихся в 

собственности муниципалитета жилых помещений с целью их дальнейшего предоставления детям-

сиротам». 

В собственности муниципальных образований находятся 32 жилых помещения  

(30 — в Норильске, 2 — в Минусинском районе), которые планируется передать детям-сиротам 

после проведения ремонта. 

Кроме того, есть случаи расторжения договоров найма, заключенных в отношении жилых 

помещений, приобретённых за счет средств субвенций из краевого бюджета и предоставленных 

детям-сиротам. Причины разные: ненадлежащее использование жилья, принудительное выселение, 

смерть одинокого ребенка-сироты. 

Возвращенные в муниципальный фонд помещения часто не соответствуют санитарным 

нормам, что препятствует их предоставлению другим нуждающимся. Проект закона края 

предлагает установить право муниципалитета получать из краевого бюджета субвенцию на ремонт 

жилых помещений, чтобы предоставить их детям-сиротам. 

Также законопроект предлагает скорректировать меру социальной поддержки по ремонту 

жилья, закрепленного за детьми-сиротами. Она предоставляется по окончании их пребывания  

в образовательных организациях или социальных учреждениях, а также после службы в армии  

или по возвращению из мест лишения свободы. 

Предлагается расширить понятие «ремонт» и определить его «как работы по текущему  

и капитальному ремонту жилого помещения в целях приведения его в соответствие с санитарными 

нормами». 

Кроме того, для приведения краевого закона в соответствие с федеральными нормами 

предлагается установить преимущественное право на обеспечение жилыми помещениями  

лиц из числа детей, оставшихся без попечения родителей и детей-сирот, принимавших участие  

в специальной военной операции. 

Депутаты поддержали проект закона о земельных сертификатах многодетным семьям 
Депутаты в первом чтении поддержали законопроект, «смягчающий» требования к получению 

многодетными семьями земельных сертификатов. 

Проект закона предлагает расширить круг лиц, имеющих право на получение социальной 

выплаты в виде земельного сертификата. В настоящее время из стоящих на очереди 17 тысяч 

многодетных семей правом на получение земельного сертификата смогли воспользоваться только 

174. 

Предоставление земельных участков многодетным гражданам на территории края 

осуществляется со значительной задержкой. Большинство решений об отказе в предоставлении 

земельного сертификата приняты по причине несоответствия заявителей обязательному критерию 

нуждаемости в улучшении жилищных условий. 

Новый законопроект призван сделать земельные сертификаты более доступным инструментом 

поддержки многодетных семей. Размер выплаты в 2025 году составит около 204 тыс. рублей. 

Прогнозная численность многодетных семей, состоящих в очереди на получение земельного 

участка более 10 лет, которые смогут обратиться за предоставлением земельного сертификата  

на 1 января 2025 года — свыше 3500 семей, что потребует из краевого бюджета выделения свыше 

728 млн рублей. 

По определению Ильи Зайцева, председателя профильного комитета, законопроект можно 

назвать «долгожданным». Совершенствование документа потребовало совместной работы  

с комитетами по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС, природным ресурсам и экологии, 

правительством края: «Важно, чтобы многодетные семьи чувствовали заботу и внимание 

общества. Совместная системная работа дает свои результаты. Неслучайно  

и то, что законопроекты, направленные на поддержку многодетных семей, рассматриваются 

накануне Красноярского демографического форума — мероприятия, которое стало проектом 

федерального уровня». 

Выплаты «полярок» будут назначаться с первого дня работы на Крайнем Севере 
Депутаты в первом чтении поддержали законопроект о персональных выплатах молодым 

специалистам, работающим в районах Крайнего Севера. 
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Вопрос привлечения на территории Крайнего Севера молодых кадров стоит остро.  

Как сообщил руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Антон Нарчуганов, на территориях не хватает специалистов различных 

категорий. К 2030 году, с учетом реализации крупных инвестиционных проектов на севере края 

потребность в работниках может возрасти до 100 тысяч человек. Около 10 тысяч из них — это 

специалисты, которые переедут в Арктическую зону со своими семьями. 

Одна из причин существующего дефицита специалистов бюджетной сферы — 

неконкурентная оплата труда по сравнению с другими секторами экономики. 

Поддержать и привлечь молодых специалистов к работе на территории Крайнего Севера 

призван новый законопроект. Сейчас действующим законодательством оплата труда в районах 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностях осуществляется с применением районных 

коэффициентов и процентных надбавок к заработной плате. Также для молодых людей, 

проработавших на этих территориях не менее пяти лет, предусмотрены дополнительные выплаты, 

так называемые «полярки». 

Разработанный законопроект предлагает для молодежи, работающей в краевых 

государственных учреждениях Арктической зоны, установить персональную выплату с учетом 

работы в особых условиях, компенсирующую максимальную процентную надбавку работнику,  

не имеющему соответствующего стажа, с первого дня включив её в действующую систему оплаты 

труда. Новым законом будет снято и условие о необходимости пятилетнего проживания  

на территориях Крайнего Севера. 

Как подчеркнул спикер Алексей Додатко, законопроект — результат совместной системной 

работы профильного комитета и органов исполнительной власти, который высоко оценят и ждут  

в северных территориях, 

Людмила Магомедова, председатель комитета по развитию северных и арктических 

территорий и делам КМН, поблагодарила губернатора и председателя правительства края  

за поддержку, отметив, что ко второму чтению законопроект будет доработан. 

Илья Зайцев: «Базовые расходы бюджета закрывают все основные потребности 

здравоохранения и социальной политики» 
Председатель комитета по охране здоровья и социальной сфере Илья Зайцев: 

— Завершен первый важный этап в работе над бюджетом, которая начинается задолго  

до внесения его в краевой парламент, с анализа государственных программ. 

Говоря о сфере здравоохранения и социальной политики, можно с уверенностью сказать, что 

базовые расходы закрывают все основные потребности: мы видим улучшение финансирования 

клинических больниц, которые в 2025 году получат 300 млн рублей. 

Существенные расходы предусмотрены и на СВО, поддержку участников и их семей. Это  

в том числе и финансирование санатория «Березка», который является краевой собственностью  

и будет направлен на реабилитацию участников и членов их семей, пополнение резервного фонда. 

По сфере здравоохранения наш комитет регулярно анализирует все обращения, в том числе  

в СМИ. 

Существенные расходы предусмотрены на базовые учреждения, где пациенты получают 

неотложную медицинскую помощь. Это хирургический блок БСМП, второе отделение  

20-й больницы, строительство детской многопрофильной больницы. Это те базовые параметры, 

с которыми мы ведем работу. 

Между чтениями бюджета будут консультации, у комитета есть ряд предложений в связи 

с национальными задачами, которые поставил Президент страны. Это вопросы диагностики, 

реабилитации, обеспечения дорогостоящими лекарственными средствами. Тема лекарственных 

средств остается чувствительной: ежегодно сумма на эти цели растет. Необходимо 

разбираться в источниках роста, помимо объективных, есть и субъективные причины. 

Отдельный блок вопросов связан со скорой медицинской помощью. Активно занимаемся 

возможностями повышения заработной платы водителям скорых, обеспечением службы новыми 

автомобилями. 

Сегодня мы говорим, что базовые параметры бюджета утверждены, и это большая победа, 

Бюджет, в том числе социальный блок, профинансирован. 
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Расходы в следующем году планируется направить на меры социальной поддержки, в том 

числе на поддержку многодетных семей. Одна из проблем получение земельных сертификатов.  

На сессии в первом чтении мы рассмотрели проект закона о предоставлении земельных 

сертификатов с изменением критериям. Теперь многодетная семья, которая стоит в очереди 

более 10 лет, уже без учета нуждаемости, сможет получить сертификат и направить его  

на улучшение жилищных условий. Выплата будет ежегодно индексироваться. 

Также сегодня мы поддержали законопроект о повышении ежегодной выплаты  

для многодетных семей на каждого ребенка школьного возраста. Семьи смогут ежегодно 

получать выплату в размере 10 тысяч рублей с учетом районного коэффициента. Это станет 

существенной помощью. 

Важно и то, что многодетные семьи смогут получить удостоверения, подтверждающие 

свой статус. Необходимо, чтобы такие люди чувствовали заботу и внимание общества. 

Законопроекты, направленные на поддержку многодетных семей, рассматриваются 

накануне Красноярского демографического форума — мероприятия, которое стало проектом 

федерального уровня. 

Вера Оськина: «Один из показателей — количество новых объектов» 
Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина: 

— Мы рассмотрели бюджет в первом чтении, утвердили его параметры. На отрасль 

образования выделена достаточно большая сумма, она составляет четверть расходов краевого 

бюджета — 109 миллиардов рублей. На культуру меньше — 11 миллиардов, но это тоже 

значительная сумма. 

Отмечу, что одним из показателей для наших отраслей является количество объектов, 

которые намечено построить или реконструировать в 2025-2027 годах. Это 57 объектов,  

42 — в отрасли образования и 15 — в отрасли культуры. 

Как я уже отметила в своем выступлении на сессии, большое количество объектов 

запланировано на 2026 год, но и в 2025-м мы получим новые объекты, и в 2027-м. Где-то нужно 

сделать проектно-сметную документацию, она должна пройти экспертизу, потом начнется 

строительство. 

Это будут детские школы искусств, о чем мы уже давно комитетом говорим. Две проектно-

сметные документации будут готовы на школы искусств в Уярском и Идринском районах,  

в Нижнеингашском, Каратузском и Ужурском районах начнут строиться школы. 

Отдельное внимание — загородным оздоровительным детским лагерям. Мы получим 

возможность строительства новых модульных жилых корпусов. В следующем году планируется 

возвести три корпуса, и по два в 2026-2027 годах. 

Кроме того, мы продолжаем участвовать в программе по капитальному ремонту школьных 

систем образования. За три года, с учетом нынешнего, у нас будет отремонтировано 40 школ. 

Это цифра, которая нас радует, потому что школа после капитального ремонта становится 

практически новой. Там меняются не только стены, меняется содержание, оборудование, мебель, 

проводится благоустройство. Школа становится совершенно иным объектом. 

Также мы входим в программы капитального ремонта детских садов, техникумов и получаем 

дополнительно деньги из федерального бюджета. По детским садам: на три года мы получаем 

средства на 16 садов из 23 заявленных. 

Что касается отрасли культура, здесь у нас 15 объектов, это досуговые центры, 

практически половина из которых будет построена в 2025 году, в 2026-м процесс продолжится. 

Заложены деньги на ремонт библиотек по краевому проекту «Библиотеки будущего». Также 

будут приобретаться книги, музыкальные инструменты для школ искусств и для двух 

профессиональных учебных заведений. Что очень радует — надеюсь, мы приступим  

к реконструкции Красноярского государственного театра оперы и балета, который должен быть 

готов к 400-летию города Красноярска. 

Кроме тех направлений, которые я уже озвучила, еще очень много всего по отраслям: 

заработная плата, классное руководство, воспитательная работа, патриотическая работа, 

проведение различных мероприятий, которые стали традиционными, и многое другое. 

21.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79825 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79825
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В Красноярском крае приватизируют 14 объектов краевой собственности 

 

На заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

депутаты рассмотрели прогнозный план приватизации на 2025 год. 

Предложенная программа включает в себя перечень объектов краевой государственной 

собственности, предлагаемых для приватизации в 2025 году, способ и цену приватизации. 

На открытых торгах планируется продать четыре нежилых помещений в Красноярске  

по ул. Воронова, 10а. Помещения закреплены за КГАПОУ «Техникум индустрии гостеприимства и 

сервиса» и в уставной деятельности учреждения не используются. 

Предполагается, что продадут три помещения, два здания и земельный участок  

по ул. Малиновского, 19. Сейчас объекты находятся в оперативном управлении КГБУЗ 

«Красноярская городская детская больница № 8». Долгое время не эксплуатируются, в них нет 

необходимости. 

Все объекты недвижимости требуют серьезных капитальных вложений. 

К реализации предлагаются также два нежилых здания, которые признаны объектами 

культурного наследия. Они находятся в Ачинске и Енисейске, их состояние специалисты признали 

неудовлетворительным. По законодательству, они должны быть реализованы в ходе конкурсных 

процедур, при условии, если там проведут реставрационные работы и здания будут восстановлены. 

Кроме этого, в 2025 году предполагается приватизация краевого имущества путем внесения  

в качестве вклада в уставный капитал АО «Исторический квартал». Объект культурного наследия 

регионального значения и земельный участок, которые планируется реализовать, находятся  

по ул. Карла Маркса, 96а. Сейчас он в аренде. 

Учитывая основное направление деятельности АО «Исторический квартал», такая 

приватизация позволит обществу организовать и сопровождать работы по реставрации объекта 

самостоятельно. Напомним, 100% акций АО «Исторический квартал» находятся в краевой 

собственности. 

По прогнозам, сумма поступлений от реализации краевого имущества в бюджет составит  

39,5 млн рублей. 

Парламентарии согласовали законопроект к первому чтению. Заседание сессии пройдет  

21 ноября. 

18.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79787  

 

 

Краевые парламентарии приняли участие в «круглом столе» комитета  

по энергетике Госдумы 
В Железногорске на базе ФГУП «Горно-химический комбинат» прошло обсуждение 

реализации государственной политики в области обращения с отработавшим ядерным топливом  

и возможные меры государственной поддержки для развития радиохимических технологий, 

лежащих в основе замыкания ядерного топливного цикла. 

В дискуссии приняли участие председатель комитета по энергетике Госдумы Николай 

Шульгинов, спикер краевого парламента Алексей Додатко, депутаты Законодательного Собрания 

Алексей Кулеш и Виталий Дроздов, генеральный директор ГХК Дмитрий Колупаев, эксперты. 

Николай Шульгинов отметил, что его комитет по энергетике в рамках парламентского 

контроля рассматривает формирование и исполнение госпрограммы «Развитие атомного 

энергопромышленного комплекса» как приоритетную, а также ведет постоянную работу  

над законодательным обеспечением развития отрасли. Он подчеркнул важность господдержки, 

включая финансирование, и позитивно оценил увеличение объема финансирования, выделяемого  

на развитие атомного энергопромышленного комплекса федеральным бюджетом на 2025-2027 

годы. 

По итогам выездного «круглого стола» принято решение о поддержке разработки 

Стратегической отраслевой программы развития радиохимического направления. «Росатому» также 

рекомендовано представить предложения по внесению в новую редакцию Основ государственной 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79787
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политики в области обеспечения ядерной и радиационной безопасности положений  

о необходимости переработки ОЯТ и развития радиохимического направления. 

18.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79793 

 

Налоговые каникулы в крае продлят еще на два года 
На комитете по экономике и налоговой политике рассмотрели пакет проектов законов, 

касающихся налогов. По мнению депутатов, предыдущие льготы в этой области привели  

к значительному росту предпринимательской активности. 

Так, предлагают расширить льготу по транспортному налогу для многодетных семей.  

В прошлом году депутаты приняли поправки, которыми предусмотрена налоговая льгота каждому 

из родителей в виде уплаты транспортного налога в размере 10% (не более двух транспортных 

средств, находящихся в собственности у обоих родителей, с мощностью двигателя не выше 

определенных предельных значений). Законопроектом предлагается увеличить предельные 

значения мощности транспортных средств до 250 л.с. включительно. Льготу предлагается 

распространить на правоотношения, возникшие с 1 января 2024 года. А вот владельцам 

дорогостоящих автомобилей (от 10 млн рублей) налоговые льготы предоставляться не будут. 

Принятие закона обойдется краевому бюджету в 10,3 млн рублей выпадающих доходов, зато 

для многодетных семей количество транспортных средств, подлежащих льготному 

налогообложению, увеличится более чем на 5 тысяч и составит порядка 15 тысяч единиц. 

Правительство также предлагает внести поправки в ряд законов, связанных  

с налогообложением малого бизнеса, например, в закон «Об установлении ставок налогов для 

налогоплательщиков, впервые зарегистрированных в качестве индивидуальных предпринимателей 

и перешедших на упрощенную систему налогообложения и (или) патентную систему 

налогообложения». Для 64 видов деятельности по патентам и 13 видов деятельности по УСН 

продлят налоговые каникулы (налоговую ставку в 0%) до 1 января 2027 года. По действующему 

сейчас закону они должны были закончиться со следующего года. 

По словам заместителя министра финансов Ольги Собещанской, установление налоговых 

каникул в Красноярском крае способствовало развитию и легализации малого бизнеса. По данным 

Управления ФНС России по Красноярскому краю, с 2015 по 2023 годы количество вновь 

зарегистрированных индивидуальных предпринимателей увеличилось более чем в 6 раз.  

За последние четыре года на 15 процентов выросло число ИП (на начало года их было 69,7 тысяч). 

Изменения вносят также в закон о патентной системе налогообложения. Она была введена  

в Красноярском крае в 2013 году. По итогам 2023 года количество выданных патентов составило  

38 348; количество ИП, применяющих ПСН, возросло в 9,5 раз — 25 620 человек. Особенно 

большой рост произошел в 2021 году из-за отмены единого налога на вмененный доход  

для отдельных видов деятельности. Проектом закона края предлагается синхронизировать размер 

потенциально возможного к получению ИП годового дохода с федеральными решениями  

(по уменьшению стоимости патента на сумму страховых взносов и применению коэффициента-

дефлятора). По словам замминистра финансов, принятие проекта закона края приведет  

к дополнительным доходам консолидированного бюджета края, особенно местных бюджетов,  

т.к. плата за патенты полностью поступает именно туда. 

Правительство края также предлагает внести изменения в закон о ставках налога на игорный 

бизнес — повысить налог за один процессинговый центр интерактивных ставок букмекерской 

конторы с 3 до 10 млн рублей. Это максимально возможная ставка согласно новому федеральному 

закону№176, принятому в июле 2024 года. При этом по официальной статистике, таких центров  

в крае нет. 

Председатель комитета Егор Васильев: «В конце года мы традиционно рассматриваем 

налоговые законы, чтобы реализовать данные нам Федерацией новые полномочия и, конечно, 

привести в порядок систему перед следующим налоговым периодом. 

Первый законопроект касается инициативы Президента по многодетным семьям.  

По транспортному налогу увеличиваем количество лошадиных сил у автомобилей, которые 

льготируются для многодетных семей, и одновременно исключаем из льготирования очень дорогие 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79793
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автомобили, стоимостью 10−15 миллионов рублей, потому что участились случаи фиктивной 

формальной записи на многодетную семью автотранспортного средства, чтобы уйти от налога. 

Продляем налоговые каникулы для впервые зарегистрированных предпринимателей  

по упрощенной и патентной системам налогообложения. Федеральный законодатель дал нам  

это право. 

Пересматриваются патенты. В Красноярском крае патенты были одними из самых 

минимальных в стране по стоимости. Когда в 2021 году была принята федеральная инициатива — 

еще и вычитать из патента социальные износы и пособия, у нас одна шестая часть патентов 

вообще стала равна нулю. Это несправедливо с точки зрения налогообложения. Кроме того,  

не был введен коэффициент-дефлятор. Этим законопроектом увеличивается расчетный доход, 

чтобы привести патентное законодательство в соответствие с первоначальной идеей: патенты 

должны стоить не очень дорого, но всё же являться альтернативным инструментом 

налогообложения, а не способом ухода от налогов». 

Все рассмотренные на комитете проекты законов будут вынесены на сессию в ноябре, часть  

из них — сразу в двух чтениях, чтобы с 1 января 2025 года налоги уплачивались уже по новым 

нормам. 

20.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79800 

 

Энергетика края: депутаты обсудили проблемы и перспективы электросетевого хозяйства 
Вопрос о развитии электросетевого хозяйства края рассмотрели на комитете по экономике  

и налоговой политике. 

В обсуждении участвовали председатель комитета Егор Васильев, заместитель председателя 

Андрей Метцлер, депутаты Андрей Гаюльский, Дмитрий Дмитриев, Юрий Захаринский, Андрей 

Игнатенко, Виктор Кардашов, Максим Маркерт, Алексей Туманин, Ирина Иванова, Екатерина 

Уделько, Ирина Субочева, Алексей Кулеш, Сергей Зяблов. В разговоре также приняли участие 

министр промышленности и торговли Максим Ермаков, директор филиала ПАО «Россети Сибирь» 

— «Красноярскэнерго» Сергей Заворин, Уполномоченный по защите прав предпринимателей  

в Красноярском крае Ольга Загитова, а также руководители ряда общественных организаций  

и союзов. 

В июле президент РФ Владимир Путин утвердил закон о системообразующих 

территориальных сетевых организациях. В сентябре указом губернатора края в качестве такой 

организации на 2025-2029 годы определено ПАО «Россети Сибирь». В связи с этим со следующего 

года 12 действующих в крае небольших сетевых компаний ликвидируются, по остальным  

13-ти идет процесс передачи объектов. Но не все компании войдут в состав «Россетей».  

Так, останутся три муниципальных сетевых компании — в Дивногорске, Зеленогорске  

и Сосновоборске; продолжит свою деятельность АО «КрасЭКо», 100% акций которого находятся  

в собственности края. 

Егор Васильев сразу обрисовал проблематику: «Во-первых, это, конечно, износ сетей;  

во-вторых, очень долгое ожидание технологического подключения. Всё это связано с тем, что  

у компании «Россети» не хватает сейчас инвестиционного капитала, чтобы осуществлять 

капитальные вложения для подключения новых абонентов и ремонтировать сети. Кроме того, 

удручает закредитованность системообразующей сетевой компании, исторически возникшая  

в результате пересмотра механизма «последней мили» и при текущих банковских ставках 

влекущая за собой колоссальные ежегодные расходы». 

По словам Сергея Заворина, износ сетей сейчас составляет 82%. Для привлечения 

финансирования компанией и министерством промышленности подготовлена инвестиционная 

программа — заявка на федеральное финансирование, которая сейчас рассматривается в Москве,  

в Минэнерго РФ. Речь идет о более чем 32 млрд рублей. Что касается очереди на подключение,  

то сейчас в ней находится более 400 заявок, срок ожидания в особенно сложных случаях достигает 

трех лет, а сумма обязательств по капитальным вложениям в рамках подключений повышает 6 млрд 

рублей. Проблема и с выплатой кредита коммерческим банкам, который висит на компании уже 

много лет и по своей сумме превышает расходы на заработную плату сотрудников. 
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Депутаты в целом согласились с оценкой ситуации, однако высказали претензию: 

многочисленные обращения жителей края показывают, что компания не использует внутренние 

резервы в правильной организации работы. Например, как рассказала Ирина Иванова, компания 

готова платить штрафы в несколько сотен тысяч рублей вместо того, чтобы выполнить заявку  

на подключение. Ольга Загитова говорила о нерациональности в организации работы: тянут линию 

к одному потребителю и тратят на это огромные средства, когда дешевле обойдется формирование 

круга близлежащих подключений. Говорилось, что до компании рядовому потребителю 

невозможно дозвониться, не организована информационная работа. Волнует депутатов вопрос: 

произойдет ли повышение тарифов на электроэнергию в связи с передачей сетей фактически в одни 

руки? Ряд депутатов, Сергей Зяблов, Виктор Кардашов, Екатерина Уделько, отметили, что в целом 

ситуация всё-таки улучшилась, очередь на подключение в последние годы сократилась,  

и поблагодарили «Россети Сибирь» за решение вопросов в их избирательных округах. 

Егор Васильев: «Очевидно, что есть два блока проблем. Первый —глобальный  

и стратегический. Он касается федеральной поддержки инвестиционной программы и кредитов 

банков. Будем обращаться в головную организацию, чтобы было принято решение о сокращении 

кредитной нагрузки: реструктуризации или погашении. Потребители края не должны платить 

кредитным организациям за ошибки прошлых лет в нормативном регулировании. 

Второй момент касается оптимизации работы и выстраивания приоритетов; здесь 

прозвучали предложения депутатов, которые мы включим в решение комитета и направим  

в компанию. Большая рекомендация от нас — сохранить коллективы и материальную базу, 

которая сложилась в предыдущих сетевых компаниях в муниципальных образованиях края. Как 

одномандатник по Шушенскому району, знаю точно: они работают неплохо, при авариях 

оперативно выезжают на место и делают всё надежно. Надеюсь, что так оно и останется.  

А министерству необходимо это проконтролировать, потому что в условиях кадрового кризиса 

главное ничего не разрушить, а сохранить специалистов». 

20.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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На пути к 400-летию Красноярска 
Спикер краевого парламента Алексей Додатко и депутаты Законодательного Собрания 

приняли участие в заседании регионального оргкомитета по подготовке и проведению 

празднования юбилея Красноярска. 

Заседание провел губернатор Михаил Котюков. В обсуждении приняли участие члены 

правительства, депутаты Горсовета Красноярска, эксперты, руководители ряда крупных компаний. 

12 апреля 2019 года Президент России подписал Указ о праздновании 400-летия Красноярска. 

Губернатор Михаил Котюков: 

— В сентябре Президент поддержал предложенные нами инициативы по развитию 

Красноярска как географического центра России. Принципиально важно, что у нас существенно 

изменились подходы к организации городского пространства. Много усилий потрачено  

на изменение принципов градостроительства. Я знаю, что была большая дискуссия  

с общественностью, и уже есть соглашения, которые заключаются на новых принципах, — у нас 

жилье неразрывно строится с социальной сферой. 400-летие Красноярска — это мощный импульс 

для развития города. Он должен быть уютным, красивым, ярким. В рамках нашей региональной 

программы предусмотрены мероприятия по развитию экономики, социальной сферы, транспорта, 

благоустройству, улучшению экологии. Важно, что целевые показатели программы  

не заканчиваются на юбилейной дате, а охватывают развитие города на долгосрочную 

перспективу — до 2036 года. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: 

— Подготовка юбилея нашей краевой столицы выходит в решающую фазу. Трехлетнее 

бюджетное планирование включает в себя ключевой этап реализации проектов к 400-летию. 

Главная задача — это не просто организовать праздник, а использовать эту дату, чтобы придать 

новый импульс развития краевой столице в горизонте 2028 — 2036 годов. Такие решения сегодня 

принимаются на уровне оргкомитета, который возглавил наш земляк, вице-премьер федерального 

правительства Александр Новак. 
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Основной центр, не только с точки зрения выработки каких-то идей, но и с точки зрения 

исполнения этих решений, находится здесь, у нас в крае, в городе Красноярске. Сегодня обсуждали 

нашу региональную конкретную программу развития города, вовлечение партнеров из числа 

предприятий, организаций, работающих здесь, и практику взаимодействия с федеральными 

органами по их участию в подготовке юбилея. 

Мы переходим в этап реализации из этапа проектирования, который проходил с участием 

наших председателей профильных комитетов в формировании стратегии по отраслям, по зонам 

перспективного развития в Красноярске. 

Глава города Красноярска Владислав Логинов: 

— Сегодня депутаты задавали вопросы, касающиеся конкретных объектов. Очень хорошо, 

что у нас появилась возможность — узнать мнение краевых парламентариев по каждому 

проекту. Необходимые корректировки в работе оргкомитета и администрации города будут 

сделаны. 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: 

— Впервые мы коснулись этого вопроса в весенней корректировке бюджета, где были 

заложены средства на ряд объектов, которые входят в общую концепцию подготовки города  

к юбилею. Это и разработка проектно-сметной документации на улицы, перпендикулярные нашим 

основным магистралям в центре города, и архитектурная подсветка зданий. Тогда же весной 

было проведено заседание оргкомитета, на котором мы впервые увидели контуры программы. 

Сейчас документ фактически уточнен, потому что он должен быть принят до конца этого года, 

поэтому уже можно говорить о том, что ждет красноярцев в 2028 году. 

Меня особо интересовали вопросы, которые находятся в ведении комитета. Конечно, 

колоссальная работа предусматривается в рамках благоустройства — большое количество 

общественных пространств, отдельное внимание озеленению, а также развитию наших островов. 

Особое внимание — спортивным объектам. Во внесенном бюджете заложены средства  

на благоустройство, реконструкцию площади рядом с Центральным стадионом,  

на строительство центра адаптивных видов спорта. В целом объём мероприятий достаточно 

большой, и мы детально будем рассматривать их на заседаниях комитета. 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО 

и ЧС Алексей Кулеш: 

— Так получилось, что мне довелось жить в городе Красноярске, когда он праздновал  

350-летие. Помню, какое это было важное событие, как город преобразился. Мне очень хочется, 

чтобы Красноярск к 400-летию изменил свой внешний вид и экологическое состояние.  

На сегодняшнем заседании оргкомитета прошло подробное планирование того, что будет 

сделано, какие изменения нас ждут. А это изменения общественных пространств, всех 

транспортных составляющих, будет замкнут железнодорожный каркас вокруг города. 

Произойдут изменения коммунальной инфраструктуры, на что обратил внимание губернатор. 

Город должен стать удобным для жизни будущих поколений. 

20.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Началось обсуждение поправок в бюджет края 
Предложения комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению были учтены в поправке, внесенной в проект краевого бюджета. 

С докладом об изменениях законопроекта «О краевом бюджете на 2025 год и плановый 

период 2026-2027 годов» между первым и вторым чтениями выступил заместитель председателя 

правительства — министр финансов Красноярского края Владимир Бахарь. Он рассказал  

об основных параметрах поправки, а также о тех изменениях, которые коснулись программ, 

относящихся к ведению комитета. 

Поправкой доходная часть бюджета будет увеличена на 12,2 миллиардов рублей. С учетом 

этих средств доходы бюджета в 2025 году составят 426,5 миллиарда рублей, а расходы впервые 

превысят планку в пятьсот миллиардов: 504,9 млрд рублей, — отметил Владимир Бахарь. 
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Восемь из предусмотренных поправкой 12-ти миллиардов выделены из федерального 

бюджета на реализацию национальных проектов в сфере строительства, образования, 

здравоохранения, экологии, культуры, туризма, сельского хозяйства. Так, будут продолжены 

мероприятия по переселению из ветхого и аварийного жилья, строительство капитальных объектов 

в Норильске, субсидирование городов-победителей на реализацию конкурсных проектов  

по улучшению городской среды, ремонт детских садов и организация горячего питания 

школьников; оснащение перинатальных центров, лекарственное обеспечение. Нашли свое 

отражение укрепление мер пожарной безопасности, мероприятия по снижению выбросов  

в атмосферный воздух, поддержка культуры и спорта, приведение в нормативное состояние 

автодорог и другие направления, включенные в национальные проекты. 

Краевая часть поправки — 4 миллиарда — предназначается для увеличения финансирования 

здравоохранения, развития спорта и туризма, образования, социального обеспечения, 

строительства, жилищно-коммунального хозяйства и других важных задач. 

Что касается предметов ведения комитета, значительная часть поправок внесена по итогам 

обсуждения бюджета в «нулевом» и первом чтении. Так, добавлено 12 миллионов на реализацию 

проектов по решению вопросов местного значения, осуществляемых непосредственно населением. 

На такую же сумму увеличено финансирование мероприятий по укреплению единства российской 

нации. По государственной программе края «Развитие информационного общества» добавлено  

68 миллионов на оснащение краевых учреждений отечественным ПО, а также на улучшение услуг 

связи в малочисленных и труднодоступных населенных пунктах. 

Как отметила председатель комитета Галина Ампилогова, депутаты удовлетворены,  

что правительство услышало озабоченность членов комитета и в программу содействия местному 

самоуправлению вернулось отдельное мероприятие по благоустройству мест захоронений. На эти 

цели целевым образом заложили 120 миллионов рублей. Крайне востребованное в территориях края 

благоустройство кладбищ продолжится. 

«Особо хочу отметить выделение средств на приобретение отдельного здания для краевого 

архивного агентства, — отметила Галина Ампилогова, — Бесценный архивный фонд, в котором 

содержатся уникальные раритетные документы, давно нуждается в специализированных 

условиях хранения. Кроме того, мы обратили внимание заместителя председателя правительства 

края на еще одно направление, которым пора заняться. Речь идет о ремонте отделений ЗАГСа  

в целом по краю. Учреждения, где происходят самые важные в жизни человека события — 

регистрации браков, рождение детей — должны и выглядеть достойно. Думаю, что необходимо 

обратить на это самое серьезное внимание в ближайшей перспективе». 

27.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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На развитие лесного хозяйства в следующем году добавили более  

полутора миллиардов рублей 
На заседании комитета по природным ресурсам и экологии рассмотрели проект краевого 

бюджета на 2025 – 2027 годы ко второму чтению. 

Как доложил заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр 

финансов Владимир Бахарь, между первым и вторым чтением в проект закона о бюджете внесена 

поправка, которая учитывает дополнительные федеральные средства, выделенные краю, —  

12,2 млрд рублей. На софинансирование обязательств по этой поправке добавлены краевые 

средства. 

Таким образом, бюджет государственной программы «Развитие лесного хозяйства, 

воспроизводство и использование природных ресурсов» в 2025 году увеличивается с 4,9 до 6,5 млрд 

рублей. Основной объем средств, более 1,7 млрд (в том числе за счет перенаправления их с других 

направлений), пойдет на пожарную безопасность и тушение лесных пожаров. Еще 43 млн выделяют 

поселку Диксон на ремонт плотины в поселке Портовый, 10 млн добавляют на расчистку русла 

реки Амбарной. 

Добавят средств и на охрану окружающей среды — 410 млн рублей, из которых 154 млн  

из федерального бюджета, остальные — из краевого. Федеральные деньги пойдут на перевод 

частного сектора в Минусинске на более экологичные виды топлива. Бюджет этого проекта  
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в следующем году (с учетом выделенных ранее 800 млн) теперь составляет 954 млн рублей. Кроме 

того, направят 187 млн рублей на строительство объекта накопления и хранения отходов  

в Мотыгинском районе. Добавят средств муниципалитетам на строительство площадок сбора ТКО 

и приобретение контейнеров. 

В обсуждении проекта бюджета приняли участие заместитель председателя комитета Юрий 

Захаринский, депутаты Елена Пензина, Владимир Чернышенко, Екатерина Уделько. 

Председатель комитета Виталий Дроздов подвел итоги того, насколько учтены решения 

комитета о необходимости дополнительного финансирования различных направлений: «На нулевом 

чтении у губернатора и на комитете говорил о необходимости ремонта и строительства в крае 

гидротехнических сооружений, на что неоднократно указывала прокуратура. Различные 

надзорные органы приводят огромные суммы, в сотни миллиардов рублей, например, говорят  

о 300 млн рублей на строительство ГТС вблизи одной деревни. Реально же надо провести хорошую 

ревизию, чтобы выявить: а на самом ли деле нам все эти деньги нужны? 

Остаётся вопрос по перечню строек и объектов утилизации отходов. Есть региональная 

программа обращения с ТКО, мы несколько раз отмечали, что она устарела. В октябре 

министерство экологии ее, наконец, откорректировало. Но на прошлой неделе было совещание 

губернатора с ППК «Российский экологический оператор», подписана «дорожная карта»  

по созданию в Красноярском крае объектов утилизации. Теперь необходимо региональную 

программу привести в соответствие с этой картой. 

Что касается лесного хозяйства, то, несмотря на рост бюджета этой программы, видим: 

основной объем идет на тушение лесных пожаров, а с остальных направлений, которые являются 

федеральными полномочиями, средства даже снимаются, и краю приходится их финансировать 

самостоятельно. Необходимо этот вопрос с Федерацией отрабатывать». 

28.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79865 

 

На развитие образования добавлено более 2 млрд рублей 
Комитет по образованию и культуре рассмотрел поправки в проект закона края «О краевом 

бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов». Основные изменения в своем докладе 

озвучил заместитель председателя правительства — министр финансов Красноярского края 

Владимир Бахарь. Поправки внесены по итогам рассмотрения проекта закона в первом чтении. 

Так, на реализацию государственной краевой программы «Развитие образования» в 2025 году 

бюджетные ассигнования увеличиваются на сумму более 2,3 млрд рублей, два из которых — 

средства федерального бюджета. 

Председатель комитета Вера Оськина отметила, что впервые из федерального бюджета будут 

выделены средства на преобразование учебных корпусов и общежитий колледжей в рамках 

федерального проекта «Профессионалитет». На 2025-2026 годы эта сумма составит более  

364 миллионов рублей. В программу включены четыре учреждения — будут отремонтированы пять 

зданий. 

Впервые из федеральной казны поступят средства на капитальный ремонт и оснащение 

детских садов. На два ближайших года эта сумма составит 440 млн рублей. 

Также из федеральных средств на 90 миллионов увеличена сумма на проведение капитального 

ремонта объектов инфраструктуры организаций отдыха детей и их оздоровления,  

и на 50 миллионов — из краевого. 

Отдельное внимание в следующем году будет уделено оснащению школьных кабинетов,  

где занимаются по предмету «Основы безопасности и защита Родины». На эти цели в следующем 

году предусмотрено 55 миллионов рублей. 

Внесены изменения в рамках федерального проекта «Педагоги и наставники» национального 

проекта «Молодежь и дети». В 2025 году на ежемесячное денежное вознаграждение за классное 

руководство педагогическим работникам предусмотрено увеличение в сумме 1,3 млрд рублей. 

Также 20 миллионов рублей добавлено на создание учебных программ на базе учреждений 

среднего профессионального образования по подготовке операторов беспилотных летательных 

аппаратов. 
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Кроме того, предусмотрено увеличение суммы, выделенной на предоставление краевых 

именных стипендий для студентов и школьников. 

На отрасль культуры добавлено 1,3 миллиарда рублей на три года: 2025-м расходы будут 

увеличены на 633 миллиона рублей. Средства пойдут на строительство детских школ искусств, 

создание модульных библиотек, обновление книжного фонда библиотек и их модернизацию, 

поддержку театров малых городов края, модернизацию и оснащение региональных музеев. 

Кроме того, во время предстоящего капитального ремонта Красноярский государственный 

театр оперы и балета будет работать на площадках Музыкального театра и краевой филармонии.  

В связи с этим запланирована замена сценического оборудования в Музыкальном театре, на эти 

цели выделено 356 млн рублей. Еще 15 миллионов предусмотрены на новые постановки  

в государственных театрах. 

28.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79866 
 

Систему общественного экологического контроля усовершенствуют 
На заседании комитета по природным ресурсам и экологии обсудили поправки в закон  

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». Авторами 

поправок выступили председатель комитета Виталий Дроздов, заместитель председателя комитета 

Юрий Захаринский, депутаты Алексей Бойков, Екатерина Уделько. 

Краевой закон приводится в соответствие с изменениями в федеральном законодательстве, 

которые вступили в силу летом и осенью этого года. 

Как рассказал Виталий Дроздов, во-первых, теперь не требуется утверждать заключения 

общественной экологической экспертизы исполнительными органами субъектов РФ. 

Общественные объединения и другие негосударственные некоммерческие организации, 

организующие такую экспертизу, обязаны известить население о начале, сроке и результатах  

ее проведения. 

Напомним, общественная экологическая экспертиза устанавливает соответствие документов, 

обосновывающих хозяйственную деятельность, требованиям в области охраны окружающей среды. 

Делается это, чтобы предотвратить негативное воздействие на природу. 

Кроме того, в законе предлагают закрепить полномочия министерства экологии по созданию 

комиссии по организации деятельности общественных инспекторов по охране окружающей среды. 

Оно же будет выдавать общественным инспекторам удостоверения. 

28.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79867 

 

Алексей Кулеш: «Правительство в своей поправке учло наши предложения» 
Комитет по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС обсудил 

поправку правительства края ко второму чтению проекта регионального бюджета. 

С докладом об изменениях законопроекта о краевом бюджете между первым и вторым 

чтениями выступил заместитель председателя правительства — министр финансов Красноярского 

края Владимир Бахарь. Он рассказал и о тех изменениях, которые коснулись программ, 

относящихся к ведению комитета. 

На реализацию государственной программы края «Создание условий для обеспечения жильем 

граждан и формирование комфортной городской среды» бюджетные ассигнования увеличиваются  

в 2025 году на сумму 2,7 млрд рублей, в том числе, за счет средств федерального бюджета больше 

чем на 1,5 млрд рублей, и за счет средств публично-правовой компании «Фонд развития 

территорий» на сумму почти 800 млн рублей. Это средства фонда на переселение граждан, они 

также заложены на 2026-2027 год по 1 160 млн рублей ежегодно. 

На реализацию второй госпрограммы — по реформированию и модернизации жилищно-

коммунального хозяйства — расходы увеличиваются в 2025 году на сумму 560 млн рублей,  

в 2026 году на сумму 991млн рублей и на 2,7 млрд рублей в 2027 году. Кроме того, 

перераспределяются расходы внутри программы. Важно, что появляются ресурсы на новую 

программу, о необходимости которой давно говорили депутаты. Это федеральный проект 

«Модернизация коммунальной инфраструктуры» национального проекта «Инфраструктура для 
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жизни». На нее выделят из федерального бюджета 623 млн рублей в 2025 году, 668 и 851млн рублей 

в 2026 и 2027 годах соответственно. 

В третьей госпрограмме — по защите от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера — два изменения на общую сумму 75 миллионов. 

Первое связано с капремонтом зданий противопожарной охраны, второе — с увеличением 

зарплаты работников КГКУ «Спасатель». 

В обсуждении поправок к проекту бюджета участвовали депутаты Елена Пензина, Анатолий 

Самков, Виталий Дроздов, Валерий Вэнго, Владимир Чернышенко. Некоторые предложения, 

высказанные депутатами, например, предложение Елены Пензиной о необходимости выделения 

средств на ремонт пустующих муниципальных квартир, комитет направит для включения их в 

постановление Законодательного Собрания. 

Председатель комитета Алексей Кулеш отметил наиболее значимые изменения, внесенные  

в проект бюджета края: «Правительство, в своей поправке, учло наши предложения, в том числе, 

при рассмотрении бюджета в первом чтении. Важно, что на ближайшие три года сохраняется 

программа по переселению из ветхого и аварийного жилья, выделены федеральные ресурсы  

и обеспечено софинансирование из краевого бюджета. Сумма поправки — более 4 миллиардов 

рублей на три года. Полагаю, что мы и дальше будем работать над увеличением этой суммы, 

поскольку потребности края в этой части существенные. 

Мы неоднократно говорили о необходимости выделения дополнительных средств  

на обеспечение инфраструктуры земельных участков для многодетных семей. Это подготовка 

планировочных решений, строительство самой инфраструктуры в части дорог, водоснабжения  

и электроснабжения. К уже запланированным в бюджете на трехлетний цикл 250 миллионам 

рублей ежегодно добавляются еще по 100 миллионов на 2025, 2026 и 2027 годы. 

Рекомендация продолжить работу по организации и проведению текущего ремонта жилых 

помещений, закрепленных за детьми-сиротами и детьми, оставшимися без обеспечения 

родителей, — это не совсем полномочия нашего комитета, но мы контролируем процесс 

предоставления жилья детям-сиротам. И вот как раз в тех случаях, когда детям-сиротам жилье 

предоставляется в ненадлежащем состоянии, очевидно, необходима помощь краевого бюджета 

для ремонта этого жилья, для того, чтобы люди получали жилье в нормальном состоянии. На это 

тоже выделят дополнительные средства». 

29.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79874 

 

Северный комитет рассмотрел поправки в проект краевого бюджета 
Комитет по развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 

народов рассмотрел во втором чтении проект закона края «О краевом бюджете на 2025 год  

и плановый период 2026-2027 годов». 

Основные изменения в своем докладе обозначил заместитель председателя правительства — 

министр финансов Красноярского края Владимир Бахарь. 

Председатель комитета Людмила Магомедова поблагодарила коллег за плодотворную работу 

над законопроектом. Дополнительные средства на развитие северных и арктических территорий 

предусмотрены многими отраслевыми краевыми программами и национальными проектами. 

На заседании комитета с докладом выступил Антон Нарчуганов, руководитель агентства  

по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского 

края. Он назвал основные запланированные мероприятия и направления. 

Так, в рамках региональной программы «Развитие здравоохранения» из краевой казны 

дополнительно выделены 50 миллионов рублей на проведение ремонта этажа основного здания 

Норильской межрайонной больницы №1 для размещения акушерского отделения патологии 

беременности. 

Федеральным бюджетом предусмотрено дополнительно более 348 миллионов  

на обеспечение отдыха и оздоровления детей, проживающих в Арктической зоне. Почти  

48 миллионов добавят на субвенцию бюджету Норильска на решение вопросов соцподдержки 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79874


39 

43 миллиона выделены на субсидию бюджету поселка городского типа Диксон  

на капитальный ремонт плотины на ручье Портовый. 

Из федерального бюджета более 267 миллионов выделено на субсидию городу Норильску  

на строительство и реконструкцию малоэтажных и среднеэтажных жилых домов. 

Из краевых средств более 22 миллионов выделены на субвенцию бюджету Таймыру  

на предоставление социальных выплат пенсионерам, выезжающим за пределы района,  

на приобретение или строительство жилья, еще 50 миллионов — на предоставление социальных 

выплат на приобретение жилья гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера  

и приравненных к ним местностям Красноярского края. 

Кроме того, заложены дополнительные средства на реконструкцию и модернизацию 

коллекторного хозяйства в Норильске, ремонт электросетей, термостабилизацию грунтов  

под многоквартирными домами и социальными объектами. 

В обсуждении актуальных для северных территорий вопросов приняли участие заместитель 

председателя комитета по образованию и культуре Ирина Субочева, заместитель председателя 

Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов. 

29.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Командировка Алексея Додатко в Богучанский район 
Председатель Законодательного Собрания встретился с жителями райцентра, поселков 

Таёжный и Октябрьский. 

29 ноября спикер краевого парламента Алексей Додатко совершил рабочую поездку  

в Богучанский район. 

Он побывал в гостях у ветерана Великой Отечественной войны Павла Фёдоровича 

Подскребышева. 19 ноября ему исполнилось 96 лет. Павел Фёдорович награждён орденом 

Отечественной войны II степени, знаком «Фронтовик» и медалью Жукова. Богучанский 

долгожитель окружен заботой родных, близких и всех жителей территории. 

Спикер краевого парламента посетил Богучанскую межпоселенческую центральную 

районную библиотеку. Общее количество её читателей —почти 23 тыс. человек. Фонд — более  

43 тыс. экземпляров книг. Здесь пользователям предоставляется доступ к фондам Национальной 

электронной библиотеки. По итогам 2024 года Богучанский район вошёл в число победителей 

регионального конкурса «Самое читающее муниципальное образование в крае». Директор 

учреждения Татьяна Веремей сообщила, что на днях библиотека отметила вековой юбилей. 

На лыжной базе посёлка Таёжный Алексей Додатко встретился с многодетной семьёй 

Лапиных. Дочь Дарья живёт в Санкт-Петербурге, у неё уже трое детей. Сын Дмитрий служит  

в ВМФ. Сыновья Захар, Егор и Назар учатся в местной школе. Младшие дети играют в футбол  

и хоккей, катаются на горных лыжах, сноуборде, коньках. Папа и мама прививают культуру 

здорового образа жизни сыновьям. В семейной коллекции награды — от поселковых и районных до 

всероссийских и международных соревнований. В уходящем году по итогам регионального этапа 

Всероссийского конкурса «Семья года» Лапины стали победителем в номинации «Сельская семья». 

Алексей Додатко посетил посёлок Октябрьский, где встретился с волонтёрами штаба  

«Мы вместе». Для бойцов СВО здесь делают антидроновые одеяла, балаклавы, одежду, подушечки 

для снайперов. «Это зов сердца. Шьём для своих», — сказала руководитель штаба Наталья Бойкова. 

Ткани для производства приносят местные жители. 

Спикер передал материалы волонтёрам для шитья маскировочных сетей. «Своей поддержкой 

и участием вы спасаете наших бойцов, вносите неоценимый вклад в большое общее дело», — 

сказал волонтёрам Алексей Додатко. 

Во время рабочей поездки Алексей Додатко уделил особое внимание состоянию 

автомобильных трасс в районе. На подъезде к Таёжному он провёл совещание с главой территории 

Алексеем Медведевым. Общая протяжённость дорог регионального значения составляет 757 км. В 

2024 году на их содержание предусмотрено 362 млн рублей, а в следующем году — 378 млн рублей. 

Руководители подразделений дорожных служб рассказали о планах ремонта участка  

с 236 по 244 км дороги Канск — Абан — Богучаны (п.Чунояры до н. п. Новохайский)  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79875
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с реализацией проекта в 2025 году и вводом 9 км асфальтобетонного покрытия. Стоимость работ 

оценивается в 700 млн рублей. 

Уже вечером в Богучанах Алексей Додатко провёл приём граждан. Проблемы, с которыми 

жители района пришли к спикеру, касались разных сфер жизнедеятельности: ЖКХ, транспорт, 

медицинские услуги. Все обращения и просьбы были внимательно выслушаны, изучены,  

по каждому вопросу даны консультации. В приёме граждан участвовала и депутат 

Законодательного Собрания Екатерина Уделько. 

«Рабочая поездка в территории — это важнейший элемент связи со своими избирателями, 

— сказал Алексей Додатко. — Встречи с гражданами на местах позволяют на уровне краевого 

парламента принимать те решения, которых ждут люди от региональных властей. В Богучанах 

проконтролировал ход работ по ремонту коммунальной инфраструктуры, по строительству ряда 

объектов. Не всё, надо сказать, идёт по намеченному плану. Об этом мне предстоит рассказать 

своим коллегам в Законодательном Собрании и членам правительства. В целом, была 

продуктивная командировка, мне удалось встретиться с жителями поселков, обсудить с главой 

района ближайшие перспективы развития территории, наметил ряд заделов для продолжения 

работы». 

02.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79886 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

В Ачинске завершили благоустройство берёзовой рощи 
В Ачинске по программе «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё 

и городская среда» преобразился парк «Берёзовая роща». 

На территории площадью восемь гектаров оборудовали большую спортивную зону  

с тренажёрами, футбольным полем, волейбольно-баскетбольной и биатлонной площадками. Теперь 

здесь смогут проводить занятия воспитанники расположенной неподалёку детской спортивной 

школы. Особое внимание уделено доступности тренажёров и других мест досуга для 

маломобильных граждан. 

Любоваться городскими видами теперь можно со смотровой площадки. Преобразилось также 

и знаковое для ачинцев место с «камнем любви» – куском скалы, который с 80-х годов прошлого 

века облюбовала местная молодёжь для свиданий. К скамейке для влюблённых добавили арку для 

свадебных фотосессий. 

Также с учетом пожеланий горожан установлена табличка в память о стоявшем здесь в 19 веке 

Крестовоздвиженском храме. 

В прошлом году во время первого этапа благоустройства был проложен круговой маршрут 

для бегунов и роллеров, пешеходная аллея. 

Игорь Титенков, глава Ачинска: «Для нас, ачинцев, парк "Берёзовая роща" – место, где 

можно отдохнуть от городской суеты, погулять, да и просто полюбоваться видом, который 

открывается на город. В этом году это пространство обрело новые смыслы: здесь появились 

локации для детей, спортсменов и молодожёнов. Всю функциональность мы оценим в следующем 

году, а пока рассматриваем варианты сделать парк более наполненным». 

18.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114228 

 

Владислав Зырянов: «Тарифы больно ударили по сельчанам и бюджету муниципалитетов» 

В ходе рабочей поездки в избирательный округ депутат Владислав Зырянов провел  

в Минусинске очередной прием граждан. К краевому парламентарию со своими проблемами  

и предложениями обратились более сорока жителей южной столицы края и Минусинского района. 

Темы обращений были разные: от личных неурядиц до проблем, касающихся многих людей. 

Этой осенью такой проблемой стал резкий рост тарифов на отопление в сельских территориях. 

Платёжки за октябрь шокировали многих жителей. На эту проблему также жаловались главы 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79886
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114228
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сельсоветов и руководители сельхозпредприятий. Для примера, в Городокском сельсовете рост 

тарифа по отношению к декабрю 2023 года составил 120,77 %, Кавказском — 103,31 %, 

Маломинусинском — 113,85 %, Селиваниховском — 75,67 %, Знаменском — 84,99 %, Лугавском 

— 19,07 %, Прихолмском — 47,14 %, Тигрицком — 111,24 %, а в Тесинском — 327,61 %! 

По словам депутата, люди связывают резкое ужесточение тарифной политики с передачей 

мощностей и сетей от ЦРКК к АО «КрасЭко». 

«Эта проблема возникла не только в моем округе. Тревожные сигналы приходят и из других 

районов края, — подчеркнул Владислав Зырянов. — Хотя вроде бы жителям рост тарифа 

должен компенсироваться субсидиями, но в любом случае этот «сюрприз» от энергетиков стал 

серьезным ударом для бюджетов муниципалитетов и для сельхозпредприятий. Проблему считаю 

настолько серьёзной, что будем рассматривать её на ближайшем заседании аграрного комитета 

ЗС. Зададим вопросы минусинцев краевому правительству и руководству предприятия. Надеюсь 

получить от них не только внятный ответ на вопрос, как такое вообще могло случиться,  

но и потребую от чиновников реальные решения по исправлению ситуации». 

Другие темы, которые звучали на приеме, были в основном традиционными — 

благоустройство, освещение в селах, проблемы ЖКХ, работа социальных учреждений и т.п.  

Как отмечает краевой парламентарий, многие из этих проблем напрямую лежат в зоне 

ответственности органов местного самоуправления. 

Впервые на приеме заговорили о неучтенных негативных эффектах, связанных с переводом 

частных домов в Минусинске с угольной генерации на твердотопливные котлы с автоматической 

подачей пеллет. Как отчитались недавно чиновники минэкологии края, в южной столице края  

с помощью более экологичных отопительных систем тепло поступает в дома двухсот горожан. 

Однако горелки для пеллет стали ломаться, а ремонтируют их в нашем регионе только  

в Красноярске. Минусинцы также жалуются на то, что пеллеты им доступны только в крупных 

объемах — не менее тонны, а не в удобных форматах, например, 20-килограммовых пакетах. 

19.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79792 

 

Канск – победитель «Нового фарватера» среди восточной группы районов края 

 

В Канске завершился зональный этап регионального инфраструктурного проекта «Новый 

фарватер» восточной группы районов края. Два дня 562 участника из 15 муниципальных 

образований представляли проекты, участвовали в дискуссиях и творческих состязаниях. 

По традиции «Новый фарватер» в Канске начался с защиты проектов по основным 

направлениям реализации молодёжной политики в крае. Инициативы были посвящены развитию 

молодёжных медиа и патриотическому воспитанию, вовлечению детей и молодёжи в спорт  

и творчество. 

На панельной дискуссии представители региональных органов власти и местного 

самоуправления, а также активисты территорий обсудили условия самореализации молодёжи  

в малых городах и районах края. Слушатели лекций, проходящих в рамках фестиваля «Наука: 

путешествие по России», узнали о покорении Арктики и её природных богатствах. 

По итогам двух дней первое место занял Канск, второе – Иланский район, третье – 

Зеленогорск. Победители и призёры получат 50, 30 и 20 тысяч рублей соответственно на развитие 

молодёжной политики. 

«Новый фарватер» для северных территорий края пройдёт с 23 по 24 ноября в Лесосибирске. 

Напомним, что в 2024 году Канск носит звание «Молодёжная столица Красноярского края». 

Весь год в городе проходят крупные зональные и региональные мероприятия. 

Для справки 
Региональный инфраструктурный проект «Новый фарватер» проводится в крае ежегодно,  

с 2004 года, и является одним из самых массовых молодёжных событий региона. Проект помогает 

определить приоритетные направления молодёжной политики на будущий год и выявить успешные 

практики организации работы с молодёжью в территориях края. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79792
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«Новый фарватер» организует Центр молодёжных инициатив «Форум» при поддержке 

агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского 

края. 

19.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114243 

 

Новый пост наблюдения за качеством атмосферного воздуха появился в Ачинске 
Стационарный автоматизированный пост наблюдения (АПН) за качеством атмосферного 

воздуха установили в Ачинске, на улице Гагарина в районе дома №2. Это второй пост, который 

появился в городе благодаря проекту «Чистый воздух» нацпроекта «Экология». 

Наблюдения будут проводиться по шести загрязняющим веществам (оксид углерода, оксид  

и диоксид азота, аммиак, диоксид серы, сероводород) и метеопараметрам (температура воздуха, 

атмосферное давление, скорость и направление ветра, влажность). Данные с АПН будут 

размещаться на сайте http://krasecology.ru. 

Новый пост станет 17-м по счету в Красноярском крае. Девять из них находятся в Красноярске 

и пригороде, остальные – в Зеленогорске, Сосновоборске, Ачинске, Назарове, Канске, 

Лесосибирске и Минусинске. 

Светлана Тихненко, руководитель Центра реализации мероприятий по природопользованию и 

охране окружающей среды Красноярского края: «Ачинск – участник нацпроекта "Экология".  

И расширение сети мониторинга за качеством атмосферного воздуха – один из шагов  

по улучшению экологической обстановки в городе». 

22.11.2024, министерство экологии Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114275 

 

Мобильные центры занятости выехали в удалённые посёлки края 
В Красноярском крае проходит Единый день выездов мобильных центров занятости. 

Консультанты службы занятости окажут услуги и сервисы соискателям и работодателям  

в 31 удаленном населенном пункте. Всего в этом году прошло уже около 1000 выездов мобильных 

офисов, предоставлено 9,4 тысячи услуг в сфере содействия занятости населения. 

«Благодаря выездным формам работы увеличилась доступность услуг и сервисов службы 

занятости. Ежемесячно мобильные центры занятости посещают порядка 80 удаленных сел  

и деревень. Совместно с работодателями организуем мобильные ярмарки вакансий. 

Ежеквартально проводим Единые дни выездов, когда сразу все мобильные офисы отправляются  

в разные территории края», – рассказал руководитель агентства труда и занятости населения 

Красноярского края Виктор Новиков. 

Выезды проходят в рамках межведомственного проекта «Мобильный центр занятости 

населения», в котором участвуют представители органов власти, социального обслуживания, 

учебных заведений и др. Таким образом, в одном месте соискателям и работодателям помогают  

по разным вопросам. 

Проект удостоен первого места в номинации «Лучший проект» на Всероссийском конкурсе 

профессионального мастерства в сфере содействия занятости населения. 

Ознакомиться с графиком выездов мобильных центров занятости можно на интерактивном 

портале агентства труда и занятости населения Красноярского края. 

22.11.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114280  

 

Енисейский педагогический колледж стал лидером в одной из номинаций  

Всероссийской акции «БумБатл» 
Студенты Енисейского педагогического колледжа снова собрали наибольшее количество 

макулатуры и победили в номинации «Колледжи» Всероссийской акции «БумБатл» движения 

«Экосистема». 

Ребята вышли с результатом в 14 тонн. В прошлом году они сдали на переработку 8 тонн 

макулатуры. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114243
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114275
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114280
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В этом году активисты собрали и сдали в переработку 144 тыс. тонн бумажных отходов.  

В акции участвовали более 3 млн человек, в том числе и жители Красноярского края. 

Макулатуру сдавали школьники, студенты, волонтёры, сотрудники государственных  

и частных предприятий. «БумБатл» также поддержали более 4,5 тыс. семей страны. Вместе 

участники собрали на 49 тыс. тонн макулатуры больше, чем в 2023 году. 

Победителей акции определили в семи номинациях среди детских садов, школ, ссузов, вузов, 

компаний и ретейлеров, а также семей России. Жюри проекта огласило топ-100 претендентов  

на главный приз конкурса креативных постов в социальных сетях. 

Все экодобровольцы, сдавшие макулатуру, могли получить один из онлайн-подарков на сайте 

бумбатл.рф. Победители в коллективных номинациях получат подарки от партнеров «БумБатла». 

Для справки 

Всероссийская акция по сбору макулатуры «БумБатл» пятый год подряд проходит  

в поддержку национального проекта «Экология». За время проведения «БумБатла» участниками 

акции стали более 8,9 млн человек, которые собрали свыше 305 тыс. тонн макулатуры. 

22.11.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114284   

 

Ребята из назаровской «Экошколы» заняли второе место на всероссийском конкурсе 
В Москве подвели итоги ежегодного Всероссийского заочного смотра-конкурса школьных 

лесничеств «Лучшее школьное лесничество».  Школьное лесничество «Экошкола» из города 

Назарово заняло второе место в номинации «Практическая деятельность школьного лесничества». 

«Ребята в течение года организовали множество экологических мероприятий, в том числе 

они совместно с наставниками провели большое количество просветительских встреч с местным 

населением. Кроме того, школьники помогают лесникам высаживать деревья и ухаживать  

за ними», - отметила руководитель школьного лесничества Наталья Лисунова. 

Так, юные лесники в рамках акции «Сад памяти» высадили 50 саженцев сосны, летом 

ухаживали за молодыми деревьями, выезжали вместе с сотрудниками лесничества патрулировать 

леса. 

22.11.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114286 

 

В Красной Поляне Назаровского района появились «Огоньки» 
В селе Красная Поляна Назаровского района завершили обустройство сквера «Огоньки». Это 

одна из 13 общественных территорий, проект благоустройства которой в этом году победил  

на краевом конкурсе лучших идей создания комфортной городской среды. 

Территорию бывшего пустыря разделили на функциональные зоны для проведения массовых 

мероприятий, а также детскую, игровую и прогулочную. Сквер оборудован новой системой 

освещения, дорожки выложены брусчаткой, центральная входная арка оснащена гирляндой,  

в центре сквера установлен арт-объект. 

Жители Красной Поляны планируют проводить здесь праздники, гулять, устраивать 

фотосессии, качаться на качелях и устраивать пикники. 

Добавим, благодаря краевому конкурсу в малых городах и сёлах с населением свыше 1 тыс. 

человек с 2019 года благоустроили 67 новых общественных мест. В этом году современные 

пространства для спорта и отдыха оборудовали в сёлах Идринское, Казачинское, Пировское, 

Тасеево, Абалаково Енисейского района, Агинское Саянского района, Красная Поляна 

Назаровского района, посёлке Таёжный Богучанского района, городах Енисейск, Лесосибирск, 

Сосновоборск, Кодинск, Ужур. 

22.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114292 
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Сразу в двух отдаленных населенных пунктах Красноярского края появился  

мобильный интернет 
Жители посёлка Кежек Богучанского района теперь обеспечены услугами сотовой связи  

и мобильным интернетом, а жители деревни Богуславка Партизанского района получили доступ  

к мобильному интернету 4G. Суммарно в этих населённых пунктах проживают почти 500 человек. 

В Богуславке ранее интернетом были обеспечены только социально значимые объекты: 

фельдшерско-акушерский пункт, администрация, сельская библиотека, школа. Но с установкой 

базовой станции и нового телеком-оборудования за счет краевого бюджета интернет стал доступен 

всем жителям деревни. 

Цифровой апгрейд коснулся и поселка Кежек Богучанского района — ранее здесь была 

установлена передвижная базовая станция, а теперь оператор связи разместил стационарную. 

Запуск сети LTE позволит сельчанам пользоваться самыми современными цифровыми 

сервисами, смотреть фильмы онлайн, общаться с родными по видеосвязи, пользоваться 

государственными, банковскими и музыкальными приложениями. 

Строительство объектов связи осуществлялось по краевой госпрограмме «Развитие 

информационного общества». Напомним, что развитие инфраструктуры связи является одним  

из значимых мероприятий нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

«Мы продолжаем модернизировать сеть региона: ранее мы первыми из операторов 

развернули 4G в поселке Тиличеть Нижнеингашского района, а до этого присоединили к нашей 

сети 28 населенных пунктов края», — рассказал директор МТС в Красноярском крае Сергей 

Егошин. 

25.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114302  

 

«Качество работы отличное, добросовестное»: с опережением срока отремонтированы  

ещё 2 км трассы Синеборск – Весёлые Ключи 
Краевые дорожники досрочно ввели в эксплуатацию после ремонта еще 2 км трассы 

Синеборск – Веселые Ключи в Шушенском районе. Работу выполнили в рамках нацпроекта 

«Безопасные качественные дороги», в приемке приняли участие общественники. 

Ремонт на участке с 5 км по 16 км, между поселком Синеборск и селом Дубенское, рассчитан 

на два года. В этом сезоне подрядчик по плану сдал участок с 5 км по 8 км. Однако дорожники  

по просьбам жителей начали следующий этап с опережением срока и обновили еще два километра. 

Специалисты уложили новый асфальтобетон, отремонтировали примыкания и пересечения, 

смонтировали ограждения и сигнальные столбики. Также дорожники расчистили кюветы  

и отсыпали обочины. В приемке работ приняли участие и общественники. 

Виктория Абрамова, представитель общественного контроля: «Проверили все данные, как 

правильно стоят знаки, их высота и качество, также оценили ширину дорожного полотна. 

Считаю, что качество работы отличное, добросовестное. Хочу сказать слова благодарности от 

жителей Синеборского сельсовета. Отрадно, что работа выполнена с опережением». 

В 2025 году планируется завершить ремонт на оставшихся шести километрах. Подрядчик 

также заменит изношенное асфальтобетонное покрытие, очистит кюветы и устроит обочины, 

восстановит две автобусные остановки на 16-м км в селе Дубенское и обустроит участок новыми 

дорожными знаками. 

Напомним, всего по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в текущем году ремонт  

и реконструкция выполнены на 64 объектах межмуниципальных дорог, включая мосты. За сезон  

в эксплуатацию введено порядка 200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого  

и федерального бюджетов составило 8,5 млрд рублей. 

25.11.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114306  

 

Шесть территорий борются за звание молодёжной столицы Красноярского края 
Начался заключительный этап конкурса по выбору молодёжной столицы Красноярского края. 

До 29 ноября жители региона могут отдать голос за одну из территорий – в финал вышли 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114302
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Лесосибирск, Минусинск, Норильск, Сосновоборск, Каратузский и Таймырский Долгано-Ненецкий 

муниципальный районы. 

Территории представили видеовизитки на тему «Мы – молодёжная столица Красноярского 

края». Команды рассказали о системе молодёжной политики в своих муниципалитетах, технологиях 

работы с молодёжью, инфраструктуре и предлагаемых мероприятиях. Теперь оценить их работу 

могут не только эксперты конкурса, но и жители Красноярского края. 

Интернет-голосование продлится до 18.00 29 ноября 2024 года в телеграм-канале агентства 

молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края по 

ссылке. Проголосовать и поддержать свой район или город может любой желающий. 

«Все территории – безусловные лидеры в сфере молодёжной политики, у которых есть чему 

поучиться. Все обладают преимуществами и потенциалом, чтобы стать молодёжной столицей 

Красноярского края. Убеждён, что независимо от итогового результата этот конкурс станет 

важным шагом вперёд для каждой из представленных территорий. Желаю участникам удачи  

и веры в свои силы», – отметил Виктор Коломиец, руководитель агентства молодёжной политики  

и реализации программ общественного развития Красноярского края. 

Напомним, что весь следующий год в молодёжной столице будут проходить крупные 

региональные и межрегиональные мероприятия. Кроме того, победитель конкурса получит 

ресурсную и методическую поддержку от краевых учреждений молодёжной политики. 

Территория получает звание молодёжной столицы Красноярского края по итогам оценки 

видеовизитки, результатам интернет-голосования и эффективности работы муниципальных штабов 

флагманских программ молодёжной политики края. 

26.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114312 

 

В селе Богучаны завершили модернизацию водопроводных сетей 
В селе Богучаны завершили строительство водопроводной сети по программе «Чистая вода» 

нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Были проложены траншеи длиной более 2,5 км, уложено свыше трех километров труб, 

смонтирован 41 колодец, установлены пожарные гидранты. На улице Крайней модернизировали 

старую водопроводную сеть. На улицах Южная и Ставропольская водопровод проложили впервые, 

здесь размечены участки для предстоящего нового строительства. Проложенные трубы имеют 

диаметр 100 мм, это увеличит пропускную способность водопровода, также не возникнет перебоев 

с водой в случае присоединения новых потребителей. 

Гидравлические испытания показали, что система полностью готова к эксплуатации. 

Виктор Любим, заместитель главы Богучанского района: «Благодаря участию в нацпроекте 

не только в Богучанах, но и в посёлках Красногорьевский и Ангарский Богучанского района  

в предыдущие два года были модернизированы системы водоснабжения, установлены 

водоочистные комплексы, проложены коммуникации. Мы будем и дальше участвовать  

в программах, позволяющих улучшить качество водоснабжения и условия жизни людей в нашем 

районе». 

В этом году в рамках нацпроекта объекты питьевого водоснабжения строят посёлке Мингуль 

Сухобузимского района, селе Малая Минуса Минусинского района, в Уяре. Кроме Богучан, 

завершено строительство в селе Красная Поляна Назаровского района. 

26.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114323 

 

В посёлке Новоангарск выполнили программу переселения из аварийного жилья 
Ещё один муниципалитет в крае завершил программу переселения жителей из аварийных 

домов, входящую в нацпроект «Жильё и городская среда». 

В течение года в посёлке Новоангарск Мотыгинского района расселено 700 кв. метров 

аварийной жилплощади, 28 человек получили новое жильё взамен аварийного. Собственники 

воспользовались разными способами переселения: выбрали выплату либо квартиры на первичном  

и вторичном рынке жилья. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114312
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114323
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Алёна Потылицына, учитель в сельской школе, получила квартиру и переехала из своего 

аварийного дома, в котором прожила десятки лет: «У меня была возможность выбрать квартиру  

в любом месте в крае, но для меня принципиально было остаться в родном Новоангарске,  

где я прожила 42 года. Мне дали светлую, тёплую квартиру, где постоянно есть горячая вода, 

качественный ремонт в квартире и подъезде. Я очень рада и благодарна!» 

С 2019 года в посёлке расселены 508 жителей из 12 тыс. кв. метров аварийного жилья  

в 18 старых деревянных домах. В том числе для переселенцев были построены два 24-квартирных 

четырёхэтажных дома. 

В программе переселения, которая реализуется с 2019 по 2025 год, участвуют 11 городов  

и 40 поселений края, из них 35 муниципалитетов программу завершили. 

Со следующего года начнётся новая программа расселения, в которой будут участвовать  

52 муниципалитета, расселению подлежат около 1000 домов, признанных аварийными с января 

2017 по январь 2022 года. 

27.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114327  

 

Оленеводу из посёлка Носок вручили ключи от нового дома 
В таймырском посёлке Носок сдан в эксплуатацию новый жилой дом. Его возвели в рамках 

реализации программы по улучшению жилищных условий оленеводов и промысловиков  

в Красноярском крае. 

Семья оленевода из Таймыра уже обживает свой новый дом. В нем две комнаты, кухня  

и веранда, площадь жилого помещения - более 50 кв. метров. Жилье обогревается с помощью 

печного отопления. Напомним, строительство домов для оленеводов ведется за счет краевого 

бюджета. 

«Программа жилищной поддержки оленеводов и промысловиков действует с 2011 года.  

За этот период времени жильем обеспечены 254 семьи северян. Напомню, что рассчитывать  

на поддержку в виде предоставления выплат на строительство домов могут представители 

коренных малочисленных народов Севера, ведущие традиционный образ жизни, нуждающиеся  

в жилье, стоящие в очереди на его получение, а также имеющие земельный участок на праве 

собственности, аренды или безвозмездного пользования», - пояснил руководитель агентства  

по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского 

края Антон Нарчуганов. 

Социальные выплаты на строительство домов получают представители коренных 

малочисленных народов севера, ведущие традиционный образ жизни. Размер одной выплаты 

варьируется в зависимости от территории, где строится жилье, и составляет от 6,5 до 10,1 млн 

рублей. 

Представители коренных малочисленных народов, ведущие традиционный образ жизни, 

могут обратиться в агентство по развитию северных территорий края для получения этой меры 

государственной поддержки. 

Всего в 2024 году по программе было построено 17 домов для представителей коренных 

малочисленных народов, проживающих на Таймыре, в Эвенкии и Туруханском районе. Жилые 

дома возведены в поселках Волочанка, Попигай, Носок, Кресты, Муторай, Эконда, Чиринда, Учами 

и Советская Речка. 

27.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114330 

 

  

В Новобирилюссах отремонтировали детский стационар 
В Бирилюсской районной больнице завершили капремонт детского стационара. В отделении 

заменили электропроводку, обновили стены, переоборудовали санитарные комнаты, организовали 

для маленьких пациентов обеденную зону. Стоимость ремонта составила 6 млн рублей. 

«На средства больницы сделали косметический ремонт во взрослой поликлинике, в детском 

стационарном отделении провели капитальные работы за счет краевого бюджета. Средства 

были выделены в рамках нацпроекта «Здравоохранение». Кроме того, по этой программе 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114327
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обновляем медоборудование – в больницу поступили современный операционный стол и УЗИ-

сканер», - прокомментировал главный врач Бирилюсской районной больницы Давид Попов. 

Дооснащение больницы продолжится – в будущем году ожидается поставка нового 

кольпоскопа и аппарата ЭКГ с возможностью дистанционной передачи данных. Кроме того,  

в 2025 году в районную больницу поступит и новый автомобиль. 

Бирилюсская районная больница находится на северо-западе Красноярского края  

и обеспечивает медицинской помощью 8,2 тысячи жителей района, из них 1,5 тыс. – дети. 

28.11.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114340 

 

В Лесосибирске подвели итоги «Нового фарватера» среди северных территорий края 

 

В Лесосибирске прошёл зональный этап регионального инфраструктурного проекта «Новый 

фарватер». В мероприятии приняли участие 225 представителей девяти северных территорий края. 

Итоги «Северного фарватера»: 

1 место – Лесосибирск, 

2 место – Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 

3 место – Норильск. 

Победитель и призёры проекта получат 50, 30 и 20 тысяч рублей соответственно на развитие 

молодёжной политики в своих территориях. 

Рейтинг команд, представляющих муниципальные образования, складывался исходя из их 

активности в деловой, образовательной, спортивной и творческой программе проекта. Участники 

представляли проекты в сфере молодёжной политики, танцевальные и вокальные номера, слушали 

лекции на фестивале «Наука: путешествие по России», который проходит в рамках нацпроекта 

«Образование». 

Кроме того, для молодёжи прошли профориентационные встречи с представителями ведущих 

вузов края – СФУ, СибГУ, КрасГАУ, КрасГМУ и др. 

«Новый фарватер» стартовал в крае 2 ноября. Мероприятия проекта прошли в Минусинске, 

Ачинске, Канске и Лесосибирске. Заключительный зональный этап начнётся 30 декабря  

в Железногорске. 

Для справки 
Региональный инфраструктурный проект «Новый фарватер» проходит в Красноярском крае 

ежегодно с 2004 года и является одним из самых массовых молодёжных событий. Проект помогает 

определить приоритетные направления молодёжной политики на будущий год и выявить успешные 

практики организации работы с молодёжью в территориях края. 

«Новый фарватер» организует Центр молодёжных инициатив «Форум» при поддержке 

агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского 

края. 

28.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края,  http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114341 

 

В Каратузском районе открылся модернизированный кинозал 
У жителей села Каратузское появилась возможность смотреть в современном качестве 

премьерные фильмы вместе со всей страной. В крае это 25-й кинозал, который модернизировали  

в рамках нацпроекта «Культура». 

«Открытие нового кинозала в селе Каратузское – ещё один шаг в укреплении культурной 

инфраструктуры нашего края. Теперь жители смогут ходить в современный кинозал, имея новые 

возможности для качественного семейного досуга», – отметил министр культуры Красноярского 

края Аркадий Зинов. 

Зал получил современное цифровое оборудование: мощный кинопроектор, снабжённый 

системой 3D, акустику полного окружения, широкоформатный экран. Благодаря индивидуальным 

приборам тифлокомментирования зрители с ограничениями зрения смогут наравне со всеми 

смотреть кинопремьеры. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114340
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До конца года в Красноярском крае откроется ещё три модернизированных кинозала:  

в посёлке городского типа Козулька, в сёлах Тюхтет и Богучаны. 

28.11.2024, министерство культуры Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114342  

 

В Емельяновском районе завершается капитальный ремонт Устюжской школы 
В Емельяновском районе завершается капитальный ремонт Устюжской школы  

на 300 учащихся. Учреждение обновили в рамках федеральной программы модернизации 

школьных систем образования. На эти цели из краевого и федерального бюджетов было выделено 

более 140 млн рублей. 

На объекте побывала министр образования края Светлана Маковская. Глава ведомства 

осмотрела здание, пообщалась с подрядчиками и директором школы и отметила высокое качество 

работ. 

Кирпичное двухэтажное здание 1971 года постройки начали ремонтировать в апреле текущего 

года. Подрядчик полностью заменил кровлю, отопление, электрику, водопровод и обновил фасад. 

В школе провели косметический ремонт всех учебных кабинетов, спортивного зала и пищеблока. 

Установили видеонаблюдение и систему речевого оповещения. Сейчас вокруг школы монтируют 

ограждение. 

Уже в конце этого года учебный процесс в обновленном здании возобновится – 

торжественное открытие запланировано на 20 декабря. На время ремонта 216 учеников Устюжской 

школы были распределены по близлежащим учебным заведениям. 

«Ребята теперь смогут получать общее и дополнительное образование в комфортных 

условиях. Фактически в Емельяновском  районе откроется новая школа – здесь отремонтировали 

не только здание, но и закупили современное оборудование и мебель», – отметила Светлана 

Маковская. 

Напомним, что до конца этого года в крае завершится капитальный ремонт еще пяти школ.  

В следующем году планируется обновить еще 25 школ. За три года, начиная с 2025 года, капремонт 

пройдет в 52 общеобразовательных учреждениях. На эти цели в краевом и федеральном бюджетах 

предусмотрено более 5 млрд рублей. 

Для справки 
В 2025 году с привлечением средств федерального бюджета будет проведен капитальный 

ремонт 25 школ, двух детских садов и одного техникума. Работы пройдут в рамках двух новых 

нацпроектов «Молодежь и дети» и «Семья». 

28.11.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114354 

 

Михаил Котюков оценил перспективы расширения системы «Безопасный город»  

в территориях края 
Железногорск в тестовом режиме подключили к «Безопасному городу». До конца года  

в систему будет заведено видео с установленных на территории ЗАТО видеокамер. Аналогичные 

сегменты уже развернуты в Минусинске и Норильске, в 2025 году планируется подключить 

Зеленогорск. 

Перспективы развития комплексной автоматизированной системы «Безопасный город» 

оценил Михаил Котюков в ходе посещения Центра информационных технологий края. Именно 

здесь сосредоточена обработка данных электронного правительства и системы «Безопасный город», 

в их основе – созданная для проведения Универсиады-2019 информационно-коммуникационная 

инфраструктура. 

В «Безопасном городе» сконцентрированы сеть видеонаблюдения, средства связи, системы 

отслеживания передвижения автомобилей, распознавания лиц, мониторинга подвижных объектов, 

оснащенных ГЛОНАСС. Информация в режиме онлайн поступает в краевой центр управления  

и мониторинга, где оперативно обрабатывается и передается различным структурам, в том числе 

правоохранителям, городским службам и т.д. 

Сеть видеонаблюдения, созданная на базе отечественного программного обеспечения, 

включает порядка 8500 камер. Оборудование установлено на дорогах, в образовательных, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114342
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административных учреждениях, парках, скверах, на спортивных объектах. Среди камер есть 

управляемые: при необходимости могут поворачиваться на 360°, фокусироваться на определенном 

объекте. Сейчас в «Безопасный город» интегрируются данные с видеодомофонов города. 

Система видеонаблюдения активно внедряется в общеобразовательных учреждениях 

Красноярска, подключена уже 61 школа. До конца 2026 года установить видеоконтроль 

планируется во всех общеобразовательных организациях краевого центра. 

Главе региона рассказали, что комплексная автоматизированная система «Безопасный город» 

постоянно развивается, в планах тиражировать ее в территориях Красноярского края. Это позволит 

в одном месте собирать всю информацию о происходящем, а самое главное – оперативно 

реагировать, в том числе при нарушении правопорядка и различных происшествиях. 

Кроме того, в регионе создают цифровую платформу обеспечения общественной 

безопасности, и система «Безопасный город» является одним из ее сегментов. Это позволит 

сформировать так называемые тепловые карты: по частоте ДТП, коммунальных аварий и т.д.  

На основании этих данных будут принимать управленческие решения, например, о первоочередном 

ремонте коммуникаций, установке светофоров, изменении схем движения. Отметим, развитие ИКТ 

инфраструктуры в крае проходит в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

Михаил Котюков поддержал предложенные инициативы по развитию краевой системы 

«Безопасный город», в том числе по оснащению видеонаблюдением всех городских автобусов  

в Красноярске. 

28.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114333 

 

В посёлке Подтёсово 370 человек переселятся из аварийных домов 
В посёлке Подтёсово Енисейского района до конца года 370 человек получат новое жильё  

в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Здесь построили 60-квартирный дом. До конца года в 1-, 2- и 3-комнатные квартиры переедут 

130 жителей поселка. Ещё 240 жителей получат выплаты для покупки жилья либо квартиры  

на вторичном рынке. 

Напомним, с 2019 года в Енисейском районе расселили 7 тыс. кв. метров аварийного фонда  

в поселках Абалаково, Верхнепашино, Железнодорожный, Малобельский, Усть-Кемь. В новое 

жилье переехали 370 человек. 

«По новой программе переселения, которая стартует в крае со следующего года,  

в Енисейском районе из аварийных домов переселят 206 человек с 4,8 тыс. кв. метров аварийного 

жилья», - отмечают в Минстрое края. 

Всего в рамках национального проекта «Жильё и городская среда» в 2019-2024 гг. в регионе 

расселили 309 тыс. кв. метров аварийного жилого фонда – из непригодных для проживания домов 

переселили более 16 тыс. человек, еще 2 тыс. человек заедут в новое жилье до конца года. 

29.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114358 

 

В Богучанах открылся спортзал «Сибиряк» 
Жителей района поздравили спикер краевого парламента Алексей Додатко и депутат 

Законодательного Собрания Екатерина Уделько. 

Строительство физкультурно-оздоровительного комплекса началось в 2023 году в рамках 

региональной программы «Развитие физической культуры и спорта». Из краевой казны на его 

возведение было выделено 293 млн. рублей. Общая площадь — 2 тыс. квадратных метров. 

Одновременно здесь могут тренироваться 50 человек. По итогам интернет-опроса населения, ФОК 

получил название «Сибиряк». 

С открытием спортзала жителей района поздравили спикер краевого парламента Алексей 

Додатко и депутат Законодательного Собрания Екатерина Уделько, министр спорта края Денис 

Петровский, министр природных ресурсов и лесного комплекса Алексей Панов, двукратный 

чемпион мира по вольной борьбе Виктор Алексеев. 

«Спорт формирует характер, даёт силы для преодоления любых сложностей, — сказал 

Алексей Додатко. — Президент и губернатор края поставили задачу: вся система спорта должна 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114333
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быть настроена на вовлечение как можно большего числа людей в регулярные занятия 

физкультурой. Нам необходимо создать современную спортивную инфраструктуру на всей 

территории нашего огромного края. И вот такие события, как сегодняшнее, существенно 

приближают нас к тем целям, которые мы ставим перед собой». 

02.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79885 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Все идет по плану. Комплексному 
Дмитрий Свиридов о ходе реализации комплексного плана развития Норильска и мастер-

плане развития агломерации Норильск-Дудинка. 

Заместитель Председателя Законодательного Собрания Красноярского края, норильчанин 

Дмитрий Свиридов вернулся из командировки в заполярный город. Одна из целей рабочей поездки 

вице-спикера — депутатский контроль за реализацией в заполярном городе комплексного плана 

социально-экономического развития. Вице-спикер поделился впечатлениями, которые остались  

у него после осмотра строящихся в Норильске жилых домов и социальных объектов комплексного 

плана. 

Дмитрий Викторович, как вы оцениваете ход реализации комплексного плана развития 

Норильска? С какими проблемами приходится сталкиваться городу в этом направлении? 

— Во время каждого своего визита в Норильск, я посещаю те или иные объекты 

комплексного плана. Общаюсь с руководителями, которые курируют вопросы реализации плана. 

Если говорить об объектах, которые сейчас находятся в процессе строительства, то можно 

отметить весьма высокие темпы их возведения. Все идет в соответствии с планами, по которым 

они реализуются. Строители четко выполняют свою работу. Радостно видеть, что появляются 

новые здания: это дома на улице Спортивной в Талнахе, улице 50 лет Октября, улице Лауреатов. 

Мы понимаем, что Норильск требует привлечения дополнительных трудовых ресурсов, а значит, 

обеспечить качественные условия проживания населения, включая строительство нового жилья, 

здесь особенно важно. 

Если говорить о проблемах, препятствующих эффективной реализации Комплексного плана, 

то в первую очередь это — рост цен на стройматериалы. Расходы на строительство 

существенно (кое где — в два, два с половиной раза) возросли за несколько последних лет. При 

этом, расходы по комплексному плану зафиксированы в четырёхстороннем соглашении, 

заключенном в 2021 году, и это не позволяет изменить объемы предусмотренного финансирования. 

Наступающий год станет годом определения приоритетов в реализации комплексного плана. 

Поэтому, по данному вопросу необходимо вести консультации между всеми участниками 

соглашения. 

Важно отметить, что компания «НорНикель» вовремя и в полной мере выполняет все свои 

обязательства по обеспечению мероприятий комплексного плана, а именно на ее плечах лежит 

главная финансовая нагрузка по реализации. Нет серьезных вопросов и к другим участникам 

четырехстороннего соглашения. Отмечу, что буквально вчера, на публичных слушаниях  

по бюджету края на 2025-27 годы, стало известно, что Красноярскому краю будет увеличена 

федеральная поддержка, при этом, на социально-экономическое развитие Норильска будет 

выделяться по 1 миллиарду рублей ежегодно. 

В этом году агломерация Норильск-Дудинка была внесена в список опорных городов 

Арктической Зоны Российской Федерации. Как это отразится на развитии заполярного города? 

— Проекты мастер-планов опорных городов готовы и ожидают рассмотрения  

в правительстве. Напомню, что в перечень опорных пунктов Арктической зоны России от края 

вошли Норильск, Дудинка, Игарка, Диксон. В настоящее время мастер-планы развития этих 

городов и поселков утверждаются в Москве. При этом, отмечается особая значимость опыта 

Норильска. Реализация комплексного плана его развития является определённым ориентиром  

в составлении мастер-планов развитии для других населенных пунктов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79885
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Если говорить о мастер-плане агломерации Норильск-Дудина, в настоящий момент, только 

предварительном, то он, в том числе, подразумевает обновление жилищно-коммунальной  

и транспортной (в том числе — авиационной) инфраструктуры обоих городов, строительство 

социальных объектов, модернизацию и расширение производства и многое другое, что не входит  

в комплексный план, составленный исходя из четырехстороннего соглашения. 

После утверждения планов в правительстве мы рассчитываем получить особое внимание  

в виде дополнительного федерального финансирования, в котором нуждаются и Норильск,  

и Дудинка. Тогда можно будет приступить к конкретным планам с определённым перечнем 

объектов и мероприятий, в результате воплощения в жизнь которых для жителей нашей 

агломерации решатся проблемы с жильем, вопросы транспортной логистики, обеспечения 

безопасности, укрепления инфраструктуры и многие другие. 

Для справки 

Комплексный план социально-экономического развития Норильска утверждён распоряжением 

Правительства РФ от 10 декабря 2021 года. Задачи плана — воспроизводство и обновление 

жилищного фонда, предотвращение роста аварийного жилищного фонда, улучшение качественной 

структуры жилья и условий проживания граждан, в том числе развитие социальной и инженерной 

инфраструктур. На выполнение всех мероприятий запланировано выделение порядка 120 млрд 

рублей. Из них 24 млрд рублей направляется из федерального бюджета, 14,7 млрд рублей —  

из бюджета региона. Остальные средства — 81,3 млрд рублей — расходы компании «НорНикель». 

18.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79789  

 

Трое студентов из Красноярского края – призёры Всероссийского конкурса  

«Большая перемена» 
В Нижнем Новгороде состоялась церемония закрытия финала пятого сезона Всероссийского 

конкурса «Большая перемена» среди студентов организаций среднего профессионального 

образования. 

Призёрами из Красноярского края стали Вероника Жорова, Анастасия Обидина из Канского 

технологического колледжа и Яна Колохматова из Красноярского строительного техникума. 

Девушки получили по 200 тысяч рублей на образование или запуск стартапа. 

Всего в финале «Большой перемены» приняли участие 600 студентов колледжей и техникумов 

со всей страны. Поздравление победителям и призерам направил Президент России Владимир 

Путин. 

«Убеждён, что участие в "Большой перемене" – это прекрасная возможность ярко проявить 

себя, научиться работать в команде, вместе воплощать в жизнь перспективные идеи  

и инициативы. И конечно, в Год семьи многие мероприятия форума посвящены таким важным 

темам, как сбережение исторической памяти, укрепление традиционных семейных, духовно-

нравственных ценностей, которые объединяют все поколения граждан России», – говорится  

в приветствии. 

Президент России также подчеркнул, что специалисты рабочих профессий – это опора 

национальной экономики, ключевых отраслей. От их знаний, умений, навыков прямо зависят 

будущее отечественной промышленности, высокотехнологичных индустрий, модернизация 

гражданских оборонных предприятий, ЖКХ и строительного комплекса. Поэтому государство  

и впредь будет уделять приоритетное внимание повышению общественного авторитета рабочих 

профессий, качества подготовки молодёжи в колледжах и лицеях. 

Финалисты «Большой перемены» в дни слёта стали участниками образовательной программы, 

а также встреч с экспертами образования, медиа и спорта, воспитания и просвещения. Партнёры 

«Большой перемены» представили специальную программу в экспозоне, где ребята смогли узнать 

больше о профессиях будущего в России. 

Для справки 

«Большая перемена» – флагманский проект Движения первых. Соорганизатором конкурса 

выступает Федеральное агентство по делам молодёжи (Росмолодёжь). Проект входит в линейку 

президентской платформы «Россия – страна возможностей», проводится при поддержке 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79789
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Министерства просвещения РФ и Министерства науки и высшего образования РФ. Реализуется  

в рамках нацпроекта «Образование». 

18.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114236 

 

Красноярский край в числе победителей всероссийского конкурса «Наставничество» 

Подведены итоги нового конкурса «Наставничество» президентской платформы «Россия – 

страна возможностей». Победу одержали 50 талантливых наставников и 50 лучших практик 

наставничества из 44 регионов России. В числе лидеров два наставника и три практики  

из Красноярского края. 

В направлении «Наставник года» от Красноярского края победили заведующий отделением 

анестезиологии-реанимации, руководитель службы лечения боли в Красноярской межрайонной 

клинической больнице скорой медицинской помощи Олег Корольков и супервайзер в ООО 

«Штурвал» Анна Шопот. 

Каждый год в отделение анестезиологии-реанимации приходит новая волна молодых 

специалистов. Олег Корольков становится их незаменимым наставником, служит примером  

для всего отдела, вдохновляя коллег на постоянное совершенствование. 

Став наставником для двух сестер из детского дома в 2022 году, Анна Шопот готовит сейчас 

документы для оформления постоянной опеки. Более чем за два года практики девочки стали 

самостоятельными и открытыми, у них появилось доверие к окружающим, а также раскрылись 

таланты в творчестве. 

Лучшими практиками наставничества от края стали проекты ПАО «Красноярскэнергосбыт», 

Федерального Сибирского научно-клинического центра Федерального медико-биологического 

агентства и детского сада №9 города Сосновоборска. 

«В первый сезон на конкурс поступило более 24 тысяч заявок из всех регионов России. Уверен, 

что значимость наставничества и меры поддержки этой темы, разработанные в Год педагога  

и наставника, будут актуальны всегда. Президентская платформа «Россия – страна 

возможностей» не только создает базу эффективных практик, но и развивает движение 

наставников всей страны», – подчеркнул исполнительный директор АНО «Россия – страна 

возможностей», ректор Мастерской управления «Сенеж» Андрей Бетин. 

По итогам отбора 100 победителей представят свои регионы на «Фестивале наставников»  

в декабре. 

19.11.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114241 

 

Служба занятости помогла найти работу уже 35 тысячам жителей Красноярского края 

С начала года при содействии центров занятости трудоустроены 35 тысяч соискателей. Таким 

образом, предприятиям края помогли закрыть больше 21 тысячи вакансий для квалифицированных 

рабочих и почти 14 тысяч – для служащих. В отрасли реального сектора экономики привлечены 

около 70% граждан от общего числа трудоустроенных.   

Часть соискателей трудоустроена после обучения, которое организовала краевая служба 

занятости для своих клиентов. Если в аналогичный период прошлого года после обучения 

приступили к работе 4,1 тысячи граждан, то в этом году – уже 4,4 тысячи человек.   

Служба занятости обеспечивает индивидуальный подход к каждому клиенту, помогает 

решить жизненные ситуации. Так, в Минусинске в центр занятости обратилась выпускница 

колледжа, которая получила профессию изготовителя пищевых полуфабрикатов. При поиске 

подходящего для нее места карьерный консультант учел, что девушка – сирота и имеет ограничения 

по здоровью. Предварительно все нюансы обсудили с потенциальным работодателем.  В результате 

соискательницу приняли на предприятие по производству муки, хлебобулочных изделий  

и полуфабрикатов. 

«Центры занятости оказывают услуги по принципам клиентоцентричности.  

За предприятием или соискателем закрепляют персонального консультанта. Под запросы разных 

клиентских групп формируется комплекс наиболее подходящих услуг и сервисов. Возможна 

организация профессиональной подготовки граждан с целью дальнейшего трудоустройства, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114236
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проведение открытых отборов, ярмарок вакансий и других мероприятий, которые помогают 

эффективно закрывать кадровую потребность», – рассказал руководитель агентства труда  

и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

В этом году более 11,5 тысячи работодателей разместили 165,2 тысячи вакансий. В банке 

вакансий – более 45 тысяч предложений. Наибольшим спросом пользуются специалисты  

в обрабатывающей промышленности, строительстве, сельском и лесном хозяйстве. 

Подробнее о ситуации на рынке труда – на интерактивном портале агентства труда  

и занятости населения Красноярского края. 

19.11.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114245 

 

Красноярский край отмечает столетие со дня рождения М.Ф. Решетнёва 
В Красноярской краевой филармонии прошел праздничный концерт, посвящённый 100-летию 

со дня рождения выдающегося конструктора, учёного и организатора ракетно-космической отрасли 

Михаила Решетнёва.  

В театрализованной постановке с творческими номерами и видеофрагментами рассказывалось 

о ключевых событиях биографии именитого земляка. Также в филармонии работала выставка  

с фотографиями из архива ученого, моделями созданных под его руководством спутников, 

интерактивной площадкой, посвященной современному производству космических аппаратов. 

В мероприятии участвовали преподаватели, студенты и работники космической отрасли.  

С приветственным словом к собравшимся обратился Губернатор края Михаил Котюков. «Эта 

встреча – дань нашего уважения заслугам человека, который почти всю свою жизнь посвятил 

развитию космонавтики, нашего замечательного родного Красноярского края. Он пример для всех 

нас, для ребят, которые сейчас учатся в университете, для тех, кто выбирает для себя 

профессию создателя космического настоящего и будущего России», – подчеркнул руководитель 

региона. 

Губернатор отметил, что теме освоения космоса уделяется особое внимание  

в национальных проектах, направленных на достижение технологического лидерства: «Планы очень 

существенные. Сделать нужно много и работать придётся интенсивно. Поэтому сегодня, 

вспоминая Михаила Фёдоровича, мы чтим его заветы и, уверен, будем следовать тем же 

принципам, которыми руководствовался он: не отступать, не сдаваться, созидать и знать, что 

наша космическая группировка – не менее важный ресурс государства, чем нефть, газ, металлы, 

лес. Это часть нашего суверенитета, часть нашего достояния». 

20.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114259 

 

Г. Карелова: Координационный совет поддерживает лучшие практики в интересах женщин 

Сенатор прокомментировала итоги заседания Координационного Совета при Правительстве 

РФ по реализации Национальной стратегии действий в интересах женщин на 2023 – 2030 гг. 

Председатель Совета Евразийского женского форума, сенатор РФ Галина Карелова 

прокомментировала итоги заседания Координационного Совета при Правительстве РФ  

по реализации Национальной стратегии действий в интересах женщин на 2023 – 2030 гг. 

Мероприятие, которое провела заместитель Председателя Правительства РФ Татьяна Голикова, 

состоялось в Москве. 

Как рассказала сенатор, в центре внимания участников заседания были два основных вопроса. 

В частности, роль женских клубов при кадровых центрах «Работа в России», а также включение  

в образовательные программы для добровольцев (волонтеров) и организаторов темы профилактики 

жестокого обращения с женщинами и совершаемых в отношении них правонарушений. «Темы 

разные, но каждая по‑своему важна. Совет рассмотрел ряд региональных практик, возможности 

поддержки их продвижения и тиражирования в регионах», — отметила сенатор. 

Она обратила внимание на то, что проект, связанный с развитием женских клубов при центрах 

занятости и кадровых центрах, существует только с 2023 года, но его востребованность очевидна. 

«Идея клубов «прижилась». Если вначале было всего лишь 17 похожих проектов в регионах,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114245
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то сейчас женские клубы действуют в более чем 673 центрах занятости в 59 субъектах России», — 

отметила Галина Карелова. 

По ее словам, основная цель большинства женских клубов — помочь женщинам обрести 

уверенность в своих возможностях и реализовать их. Клубы работают с разными целевыми 

группами — с женщинами в декрете, мамами несовершеннолетних детей, теми, кто оказался  

в трудной жизненной ситуации, теми, кто готов заняться предпринимательством, женами,  

или членами семей военнослужащих. Для каждой группы уже есть свои программы, свой подход. 

Членам клубов помогают в социализации, повышении правовой и финансовой грамотности, 

подготовке резюме, формировании развитии навыков общения. С помощью клуба можно повысить 

квалификацию или получить новую профессию. 

«Совет Евразийского женского форума находится в тесной связи с руководителями клубов. 

Это очень удачный формат. Я уверена, что благодаря активной поддержке Координационного 

совета он будет развиваться. Это, безусловно, скажется на повышении занятости и раскрытии 

трудового потенциала женщин», — сказала парламентарий. 

Галина Карелова также подчеркнула важность темы профилактики насилия относительно 

пожилых людей. Она относительно новая. Это отклик на участившиеся случаи мошенничества  

в отношении пожилых людей, особенно женщин. Кроме того, это помощь в преодолении  

того психологического разрыва, который довольно часто наблюдается у людей разных поколений  

и у которого могут быть разные причины — от эмоционального выгорания при уходе за пожилым 

родственником до реакции на какие‑то обиды в детстве. 

«То, что Координационный совет стал заниматься такой чувствительной темой, очень 

важно. Это поможет привлечь специалистов, подойти к решению проблемы квалифицированно, 

системно и деликатно», — считает Галина Карелова. 

22.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162255/ 

 

В Красноярске прошло награждение победителей конкурса «Семья России» 
Заместитель председателя комитета по образованию и культуре Законодательного Собрания 

края Ирина Субочева приняла участие в церемонии награждения победителей «Семья России». 

«Бывают такие мероприятия, тепло от которых ты сохраняешь долгие годы. Именно такой 

была встреча в День матери в Культурно-историческом центре «Успенский» с победителями 

Всероссийского конкурса «Семья России» от нашего региона. Прошла она с участием инициатора 

проекта, первого заместителя председателя Комитета по защите семьи, вопросам отцовства, 

материнства и детства Государственной Думы Татьяны Буцкой, — рассказала Ирина 

Николаевна. — Семьи делились своими впечатлениями об участии в конкурсе, рассказывали  

о традициях своих семей. Очень яркие эмоции, живые. Конкурсанты приехали из разных районов 

края. Из Норильска и Дудинки семьи добирались целые сутки из-за разыгравшейся непогоды! 

На конкурс с мамой Алиной из Норильска прилетела трёхмесячная дочка Алиса, став самой 

юной победительницей! Благодаря финансовой поддержке «Норникеля», семьи-участники конкурса 

от компании смогли прилететь на церемонию награждения. Столько тёплых слов было сказано  

в адрес организаторов Татьяны Буцкой и Натальи Малащук. Я уверена, это только начало 

хорошей традиции! Пусть Год семьи шагает с нами по жизни, а семейное счастье согревает  

и оберегает всех нас на жизненном пути!» 

Победителями конкурса от Красноярского края стала 21 многодетная семья. 

Премия «Семья России» в рамках партпроекта «Крепкая семья» партии «Единая Россия» — 

ежегодный конкурс и серия офлайн-мероприятий для многодетных семей Волгоградской  

и Свердловской областей, Красноярского края и Севастополя. 

25.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79848 

 

Малые и средние промышленные предприятия края за девять месяцев привлекли  

свыше 3 млрд рублей 

Благодаря реализации нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство» промышленные 

предприятия края за девять месяцев 2024 года привлекли 3,2 млрд рублей. Объем поддержки 

http://council.gov.ru/events/committees/162255/
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сохранился на уровне аналогичного периода прошлого года. 

«Итоги реализации национального проекта свидетельствуют о стабильном росте  

и развитии предпринимательской среды региона. Поддержание объема финансирования на уровне 

предыдущего года говорит о надежности и готовности к адаптации в условиях изменяющейся 

экономической обстановки. Каждый шаг, сделанный в этом направлении, приближает регион  

к выполнению поставленных задач и укреплению финансовой самостоятельности», – отметил 

министр промышленности и торговли Красноярского края Максим Ермаков. 

Кредитные средства промышленные малые и средние компании привлекают по программе 

льготного кредитования субъектов МСП 1764, а также при помощи инструментов Национальной 

гарантийной системы – поручительств Корпорации МСП и региональных гарантийных 

организаций, прямых кредитов МСП Банка и микрозаймов государственных микрофинансовых 

организаций. 

«Поддержка малого и среднего предпринимательства является приоритетом для нашего 

края. Такие результаты возможны благодаря реализации национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство». Мы активно идём навстречу бизнесу и стремится создать 

благоприятные условия для его развития. Мы продолжаем работать над тем, чтобы каждый 

предприниматель мог рассчитывать на необходимую помощь и поддержку, что, безусловно, 

способствует росту экономического потенциала региона», – говорит и.о. руководителя агентства 

развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края Роман Мартынов. 

Финансовая поддержка промышленных МСП осуществляется в рамках нацпроекта «Малое  

и среднее предпринимательство», который инициировал Президент Владимир Путин. 

25.11.2024, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114308 

 

В. Тимченко: Сенаторы и члены ЦИК РФ обсудили итоги проведения  

Единого дня голосования-2024  

Парламентарий отметил эффективность взаимодействия законодателей с Центральной 

избирательной комиссией. 

Председатель Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 

деятельности Вячеслав Тимченко провел совещание на тему «Взаимодействие Совета Федерации  

с Центральной избирательной комиссией Российской Федерации по итогам проведения единого дня 

голосования в сентябре 2024 года». 

 «В голосовании приняли участие более 27 миллионов избирателей, что составляет 47 

процентов от общего числа граждан, обладающих активным избирательным правом.  

Для сравнения: в 2023 году средняя явка составила 45 процентов, а в 2022 – 35 процентов.  

Таким образом, мы видим, что явка участников голосования с каждым годом растет», — 

напомнил сенатор. 

По словам Вячеслава Тимченко, это является результатом своевременно принятых мер  

по совершенствованию избирательного законодательства, использования различных цифровых 

технологий и сервисов для создания безопасных условий для волеизъявления избирателей.  

«Другим немаловажным фактором высокой явки стала консолидация общества вокруг политики 

нашего государства». 

Вячеслав Тимченко остановился на тех выборах, которые влекут за собой ротацию состава 

Совета Федерации. «В Единый день голосования 8 сентября 2024 года выборы высших 

должностных лиц прошли в 25 субъектах Российской Федерации, в 13 регионах — выборы 

депутатов законодательных органов. По итогам выборов, 17 сенаторов переподтвердили  

свои полномочия, 21 сенатор приступил к своим полномочиям впервые». 

Глава Комитета СФ поблагодарил за проделанную работу весь коллектив Центральной 

избирательной комиссии, главу ЦИК РФ Эллу Памфилову. 

Заместитель председателя Комитета СФ, полномочный представитель Совета Федерации  

в Центральной избирательной комиссии Российской Федерации Александр Терентьев отметил,  

что Единый день голосования-2024 проходил в тот же год, что и выборы Президента РФ, ставшие 

главным политическим событием. 

«Удалось обеспечить работу всех институтов народовластия и одновременно обеспечить 
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безопасность. Выборы были конкурентными, открытыми, с активным участием партий», — 

подчеркнул сенатор. 

По мнению Александра Терентьева, этому способствовали изменения в законодательстве,  

а также продуманные решения Центризбиркома. 

Сенатор напомнил, что субъекты Федерации сами определяли продолжительность 

голосования — 1–3 дня. «Впервые заключенные могли голосовать за своих кандидатов из регионов. 

Все активнее используется дистанционное электронное голосование». 

«Избирательная система ожидаемо столкнулась с расширением информационных атак  

и технологических диверсий, давлением на членов избирательных комиссий. Справились достойно. 

Электоральный суверенитет России обеспечен благодаря, в том числе, профессиональной команде 

ЦИК, использующей современный арсенал технологических решений», — сказал Александр 

Терентьев. 

В ходе совещания выступили заместитель Председателя Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации Николай Булаев, члены ЦИК РФ Людмила Маркина, Эльмира 

Хаймурзина, Евгений Шевченко, секретарь ЦИК РФ Наталья Бударина. 

В мероприятии приняли участие сенаторы РФ Михаил Белоусов, Николай Воробьев, Виктор 

Зобнев, Александр Лутовинов, Лариса Мельник, Александр Ролик, Вадим Соколов, Руслан 

Смашнев. 

25.11.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/162294/ 

 

В крае восстановлено 43 км дорог, ведущих к больницам 
В этом году в крае отремонтировано 10 участков региональных дорог общей протяженностью 

43 км, ведущих к медучреждениям. Работу выполнили в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги». 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Ежегодно при выборе объектов ремонта мы учитываем разные факторы, в том числе 

комфортный и безопасный проезд к медицинским учреждениям. Как правило, это касается 

обеспечения лекарствами местных ФАПов, участковых больниц, а также транспортировки 

пациентов». 

В Ермаковском районе отремонтировали участок дороги Ермаковское – Разъезжее – Большая 

Речка, с 10 по 16 км. Дорога обеспечивает транспортную связь с фельдшерско-акушерским пунктом 

села Большая Речка. Специалисты укрепили основание дороги, отсыпали земполотно, заменили 

щебеночно-гравийное покрытие на асфальтобетон, установили барьерное ограждение и дорожные 

знаки. 

По поручению Губернатора отремонтирован подъезд к Дорохово в Назаровском районе. 

Дорожники ликвидировали пучины с заменой грунта, обновили асфальтобетонное покрытие, 

отсыпали обочины смесью из щебня и песка, установили новые сигнальные столбики и дорожные 

знаки, нанесли разметку. Дорога обеспечивает доступ к Дороховской врачебной амбулатории. 

Привели в порядок покрытие на обходе Абана. На маршруте к фельдшерскому пункту  

в поселке Борзово специалисты уложили новые слои асфальтобетона, в том числе на мосту через 

реку Абан, устранили пучины, ликвидировали несогласованные съезды, срезали дерн с обочин  

и отсыпали их щебнем, очистили кюветы, восстановили водоотвод. 

В Большемуртинском районе в этом году начался ремонт дороги Большая Мурта – Юксеево. 

На участке с 14 по 22 км, обеспечивающем доступ в Юксеевский ФАП, специалистам предстоит 

обновить асфальтобетонное покрытие, очистить откосы и укрепить обочины, установить новое 

барьерное ограждение и дорожные знаки. В этом сезоне введено в эксплуатацию 1,8 км дороги,  

в 2025 году планируется сдать еще 5,4 км. 

Аналогичные работы выполнены в Саянском районе на трассе Агинское – Ирбейское,  

с 7 по 11 км, позволяющему добраться в Нагорновский ФАП, в Енисейском районе на дороге 

Красноярск – Енисейск, с 217 по 225 км, ведущем в Шапкинскую врачебную амбулаторию, а также 

в Канском районе на направлении Анцирь – Мокруша – Георгиевка, с 8 по 14 км, соединяющей 

дорожную сеть с Хаеринским ФАП, и в Каратузском районе, с 18 по 23 км дороги Каратузское – 

Ширыштык, обеспечивающем связь с Моторской участковой больницей. 
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В Мотыгинском районе дорожники отремонтировали земполотно, водопропускную систему, 

восстановили щебеночное покрытие на трассах Мотыгино – Широкий Лог – Машуковка,  

с 6 по 12 км, связывающей с Машуковской участковой больницей, и Мотыгино – Широкий Лог,  

на участке с 78 по 86 км, позволяющей добраться до Кулаковской участковой больницы. 

В этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт и реконструкция 

выполнены на 64 объектах межмуниципальных дорог, включая мосты. За сезон в эксплуатацию 

введено порядка 200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального 

бюджетов составило 8,5 млрд рублей. 

27.11.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114329 

 

Новое ограждение, тротуары, переходы и освещение: об итогах работ по повышению 

безопасности дорожного движения 
В крае проведен комплекс мероприятий по повышению безопасности дорожного движения  

на региональных трассах. Работа выполнена в рамках нацпроекта «Безопасные качественные 

дороги», а также в ходе текущего содержания региональной дорожной сети. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Кроме основных работ по ремонту дорожного покрытия, есть еще менее масштабное,  

но не менее важное направление по обеспечению безопасности движения. Это, как правило, 

установка освещения, барьерного ограждения, нанесение разметки, устройство остановочных 

пунктов и тротуаров, пешеходных переходов. Эти работы выполняются как в рамках 

комплексного ремонта, так и отдельными проектами». 

В текущем году нанесена горизонтальная дорожная разметка на более чем на 5500 км дорог  

с асфальтобетонным покрытием. Произведена установка новых и замена поврежденных  

4000 дорожных знаков. Выполнено устройство 67 новых и обустройство в соответствии  

с требованиями 37 существующих остановок. 

На более чем 600 пешеходных переходах восстановлена дорожная разметка изностойкими 

пластичными материалами. Выполнено комплексное обустройство дорожными знаками, 

светофорами, искусственными неровностями и освещением 29 пешеходных переходов, 

расположенных вблизи детских учреждений в Абанском, Балахтинском, Бирилюсском, 

Богучанском, Большемуртинском, Енисейском, Идринском, Ирбейском, Казачинском, Канском, 

Курагинском, Минусинском, Нижнеингашском, Северо-Енисейском, Тасеевском, Ужурском  

и Шарыповском районах. 

На обочинах дорог установлено более 30-ти км нового и заменено порядка 10 км потерявшего 

эксплуатационные свойства существующего барьерного ограждения. Установлено разделительное 

барьерное ограждение порядка 9-ти км на четырехполосном участке автодороги Ачинск – 

Бирилюссы в Большеулуйском районе и 3-ех км на Подъезде к международному аэропорту 

Красноярск в Емельяновском районе. 

В целях предотвращения ДТП, выполнена установка дорожно-знаковой информации, а также 

нанесение дорожной разметки, запрещающей осуществлять обгон, на участках автодорог Ачинск – 

Горный – Березовый, Ачинск – Ястребово, Покровка – Ольховка, Байкал – Тарутино, Тарутино – 

Боровка, Малиновка – Ильинка, Подъезд к п. Улуй и Боготол – Тюхтет. Еще на 40 участках дорог 

на проезжей части нанесены дублирующие знаки (штучные формы из пластичного материала), как 

запрещающего (ограничение скоростного режима и запрещение обгона), так и предупреждающего 

типа (приближение к пешеходному переходу и «Дети» в местах возможного пересечения проезжей 

части детьми). 

Устроено стационарное электрическое освещение общей протяженностью порядка 30-ти км  

на участках дорог Красноярск – Енисейск, Красноярск – Солонцы, Енисейск – Пировское, 

Красноярск – Березовка – Ермолаево, Шарыпово – Ужур – Балахта, Саяны, Красноярск – станция 

Минино, Элита – Арейское – станция Кача, Есаулово – Бархатово, Большой Унгут – Малый Унгут – 

Жержул, Первоманск – Тертеж, Подъезд к Степному Баджею, Подъезд к Нижней Есауловке, 

Екатериновка – Мензот, Минусинск – Опытное Поле, Минусинск – ж.д. станция Минусинск, 

Ачинск – Бирилюссы, Подъезд к Игинке, Большая Мурта – Юксеево, Подъезд к озеру Перово, 
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Синеборск – Веселые Ключи, Минусинск – Новоселово, Агинское – Ирбейское, Красноярск – 

Элита, Обход ЗАТО г.Железногорск. 

Выполнено устройство 10-ти км тротуаров на участках автодорог Анцирь – Мокруша – 

Георгиевка, Обход ЗАТО г.Железногорск, Красноярск – Енисейск, Красноярск – Кузнецово – 

Зыково, Еловое – станция Минино, Красноярск – станция Минино, «Байкал» – аэропорт 

«Черемшанка», Емельяново – Никольское – Талое, Мотыгино – Широкий Лог, Первоманск – 

Тертеж, Кетский – Омский, Березовское – Гудково, Подъезд к Тагарскому, Подъезд к озеру Перово, 

Енисей – Синеборск. 

28.11.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114351 

 

Сенатор Кастюкевич: Главный показатель эффективности власти — доверие к ней 

Без доверия людей к власти, начиная от муниципальной, самой близкой к народу,  

и заканчивая федеральной, невозможна качественная реализация любых проектов и программ.  

То же касается доверия к решениям и действиям президента и Правительства. Такое мнение 

выразил в беседе с «Парламентской газетой» член Комитета Совета Федерации по социальной 

политике Игорь Кастюкевич 28 ноября. 

Ранее «Парламентская газета» писала, что опубликован указ Президента «Об оценке 

эффективности деятельности высших должностных лиц субъектов РФ и деятельности 

исполнительных органов субъектов РФ». Среди показателей эффективности обозначены — доверие 

к власти, численность населения, суммарный коэффициент рождаемости, удовлетворенность 

участников СВО социальными услугами, доля добровольцев, цифровая зрелость и другие. 

По словам Кастюкевича, показатели эффективности, которые перечисляются в указе, 

взаимосвязаны и логично дополняют друг друга. Без доверия людей к власти, начиная  

от муниципальной и заканчивая федеральной, невозможна качественная реализация любых 

проектов и программ. То же самое касается и доверия к решениям и действиям президента  

и Правительства, считает он. 

«Если люди верят (власти), то они будут всячески помогать. Сегодня государственная 

политика и национальные проекты опираются в первую очередь на запрос населения и желание 

людей вместе с властью наводить порядок и развивать родные города, села, регионы», — 

дополнил сенатор.  

Право поступить на службу в полицию получат лица с погашенной судимостью 

Если в них «есть власть», которая принимает эффективные решения и берет  

на себя ответственность, следит за тем, как работают государственные и региональные программы, 

то люди не будут уезжать, уверен Кастюкевич. 

«Они будут даже возвращаться, если увидят, что здесь созданы все условия  

для стабильности и развития. Логично, что это повысит рождаемость, следовательно, 

численность населения. Для молодежи эти критерии особенно важны, ведь они чувствуют 

положительные изменения», — сказал он. 

В указе одним из показателей для оценки эффективности власти указали удовлетворенность 

участников СВО условиями для медицинской реабилитации, переобучения и трудоустройства.  

По словам законодателя, это является гарантией того, что все меры поддержки военнослужащих  

и добровольцев будут исполнены. Ведь сейчас принимаются целые блоки федеральных законов, 

которые направлены на поддержку участников СВО, и крайне важно, чтобы эти законы в полном 

объеме работали на муниципальном и региональном уровнях, заключил он. 

28.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-kastyukevich-glavnyy-

pokazatel-effektivnosti-vlasti-doverie-k-ney.html 

 

Красноярский край признан победителем национальной премии  

в сфере креативных индустрий 

В Москве, в концертном зале «Зарядье», прошла церемония вручения Российской 

национальной премии в сфере креативных индустрий Russian Creative Awards 2024. Это высшая 

награда в этой отрасли в стране, которая ежегодно вручается за вклад в развитие креативного 

сектора экономики. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114351
https://www.pnp.ru/politics/senator-kastyukevich-glavnyy-pokazatel-effektivnosti-vlasti-doverie-k-ney.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-kastyukevich-glavnyy-pokazatel-effektivnosti-vlasti-doverie-k-ney.html
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Красноярский край стал победителем в номинации «Креативный регион». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Наш край признан регионом с лучшей 

организацией работы по развитию креативных индустрий в России. Эта победа — признание 

результатов большой работы по созданию инфраструктуры для поддержки талантливых людей, 

которые сегодня развивают новые отрасли экономики края. В них у нас занято уже 20 тысяч 

человек». 

Отметим, что в настоящее время в Красноярском крае активно развиваются такие 

направления, как гастрономия, индустрия моды, современное искусство, дизайн, в том числе 

промышленный, кино, IT, архитектура. В креативных индустриях заняты более 20 тысяч человек, 

насчитывается свыше 13 тысяч субъектов креативного бизнеса. Их вклад в ВРП составляет уже 

2,9%. 

Предпринимателям Красноярского края помогает Сибирский институт развития креативных 

индустрий. Для воплощения идей бизнеса организация развивает кластер «Квадрат»,  

где мастерские и офисы предоставляются в аренду на льготных условиях. В настоящее время  

в кластере локализовали свое дело 34 резидента, отобранных на конкурсной основе.  

Для реализации товаров местных мастеров создан шоурум «Индустрия», который работает  

в центре Красноярска и в международном аэропорту. Кроме того, специалисты Института развития 

консультируют предпринимателей по вопросам участия в грантовых конкурсах, проводят 

обучающие мероприятия по финансовой грамотности, ораторскому мастерству и другим 

компетенциям. Кроме того, в Институт креативных индустрий можно обратиться  

и за продвижением – здесь работает продюсерский центр. 

В крае на постоянной основе проходят мероприятия, способствующие развитию индустрий: 

Недели моды, маркеты сибирских брендов, гастрофестивали, реалити-шоу, выставки современного 

искусства. Креативный бизнес включается в реализацию значимых для региона проектов: стенд 

края на Международной выставке «Россия», VK Fest в Красноярске, стенд региона на Всемирном 

фестивале молодежи в Сочи. 

Для справки 

Российская национальная премия Russian CreativeAwards ежегодно отмечает лучшие проекты 

в креативных индустриях страны. В первый раз ее вручали в 2021 году. В этом году организаторы 

получили более тысячи заявок от авторов проектов из более чем 60 регионов России. Самыми 

популярными номинациями среди соискателей стали «Креативный проект, развивающий село», 

«Просветительский проект» и «Креативное событие». В шорт-лист финалистов вошли 32 проекта в 

11 номинациях. 

30.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114372 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

В Красноярске проходит военно-историческая конференция 
Стартовала Всероссийская научно-практическая конференция «Красноярские военно-

исторические чтения». 

Организаторами выступили ФГАОУ ВО «Сибирский федеральный университет», военный 

учебный центр имени Героя России, генерала армии В. П. Дубынина, региональное отделение 

Российского военно-исторического общества. 

На конференции обсуждаются вопросы, связанные с актуальными проблемами сохранения 

военно-исторического наследия России. 

«Мы сейчас накануне важной даты — 80-летия Победы. Рассматривать военно-

исторический путь, который прошла наша страна, нужно максимально объективно. 

Любая Победа дается народу очень дорогой ценой, любая Победа — со слезами на глазах. 

Поэтому сегодня наша задача — сохранить объективное видение истории и всегда помнить  

о той цене, которую заплатил русский народ за победу. История Великой Отечественной войны — 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114372
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это история каждой российской семьи», — отметил спикер Законодательного Собрания края 

Алексей Додатко. 

Участниками конференции стали 10 высших учебных заведений Вооруженных сил и силовых 

структур, 26 общеобразовательных вузов. В Красноярск прибыли гости из 21 региона страны,  

с докладами и лекциями выступают 17 докторов и 38 кандидатов наук. Всего на конференции 

зарегистрировано 114 участников. 

На конференции прозвучали доклады по истории Русской Императорской армии  

и о гражданской войне в России. Спикеры рассказали о развитии вооруженных сил в предвоенный 

период, о подвиге тыла. Организаторы также подняли важные вопросы сохранения исторической 

памяти в условиях современности. «В условиях продолжающейся злостной фальсификации истории 

Великой Отечественной войны, попытках «дегероизации» военной истории считаем важной 

задачей очищение памяти о наших предках от мифов и клеветы и защите их чести. Наши отцы, 

деды и прадеды выиграли самую страшную войну в истории человечества и победили самого 

страшного врага», — говорится в резолюции конференции. 

«Мы несем людям правду о Великой Отечественной войне, об истории России. Сегодня  

в стране отмечается день ракетных войск и артиллерии. У нас кафедра наземной артиллерии, 

которая готовит офицеров. Сейчас многие из них, как и их деды, защищают Родину. Наши 

мальчишки получили 267 боевых наград, они настоящие патриоты», — рассказал Евгений Гарин, 

депутат Законодательного Собрания края, начальник военного учебного центра СФУ, руководитель 

регионального отделения Российского военно-исторического общества. 

Во время конференции работали выставки: «Эхо войны», где экспонировались найденные 

артефакты с мест проведения поисковых экспедиций; «Военное снаряжение и амуниция XIX-XX 

веков»; фотовыставка «Донбасс — соль земли Русской». В выставках принимали активное участие 

члены клуба коллекционеров. 

«Хранить историю Отечества не менее важно, чем хранить золотой запас. Если ты не 

знаешь своего прошлого, у тебя нет будущего. Мы прикладываем серьезные усилия для сохранения 

нашего исторического наследия. 

Запад делает все для того, чтобы переписать историю, снизить роль Советского Союза  

в событиях тех лет. На этой конференции ученые, опираясь на исторические документы и факты, 

доказывают, что именно мы добились Победы над фашизмом 80 лет назад. 

На круглых столах и пленарных заседаниях конференции развернулись очень интересные 

дискуссии. Такие мероприятия — важный элемент системы патриотического воспитания», — 

подчеркнул первый заместитель губернатора Красноярского края Сергей Пономаренко. 

По итогам конференции издадут сборник научных докладов, а в мае следующего года 

проведут очередные «Красноярские военно-исторические чтения». Они будут посвящены 80-летию 

Победы в Великой Отечественной войне. 

18.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79794 

 

В Красноярске открылся Сибирский энергетический форум 
В Красноярске стартовал XV Сибирский энергетический форум. Участники обсудили 

ключевые проблемы и перспективы развития топливно-энергетического комплекса региона. 

В первый день состоялось пленарное заседание «Энергетика и ТЭК региона: актуальные 

вопросы, потенциал и перспективы», на котором выступил министр промышленности и торговли 

Красноярского края Максим Ермаков. 

Глава ведомства рассказал о действующих инвестиционных проектах в крае, направленных  

на повышение энергетической безопасности региона. В частности, это проекты по модернизации 

электросетевого комплекса, в ходе которой внедряются современные технологии управления 

энергосистемами. 

«Одной из наших ключевых задач является обеспечение технологической независимости  

в области энергетического оборудования и программного обеспечения на предприятиях отрасли.  

В рамках нового национального проекта "Новые атомные и энергетические технологии", 

инициированного Президентом В.В. Путиным, планируется активизировать формирование 

отечественной технологической базы, включая производство энергетического оборудования. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79794
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Эффективная подготовка квалифицированных кадров и создание условий для привлечения 

молодежи являются приоритетными направлениями этой работы. Отрасли требуется 

дополнительно примерно 25 тысяч профессионалов. Решение данной проблемы может 

заключаться в разработке интегрированной системы подготовки специалистов в области 

энергетики», – отметил Максим Ермаков. 

Участники форума могут также ознакомиться с современными технологиями на выставке, 

которая развернута в МВДЦ «Сибирь». Здесь представлены стенды компаний, работающих  

в сферах энергетики и электротехники, а также оборудование для нефтегазовой и химической 

промышленности и металлообработки. 

Форум завершится 22 ноября. 

20.11.2024, министерство промышленности и торговли Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114253 

Депутаты приняли участие в Красноярском демографическом форуме 
Мероприятие стало восьмым и завершающим в череде федеральных форумов. 

Организует их Министерство труда и социальной защиты РФ совместно с регионами.  

На каждом из семи Демографических форумов, проведенных в субъектах РФ, выработаны 

предложения в стратегический документ, который будет определять демографическую и семейную 

политику до 2036 года. 

Совместная работа экспертов, депутатов, ученых, представителей отраслевых ведомств  

и семей с детьми прошла под девизом мероприятия «Семьи Сибири — богатство России». В работе 

четырех тематических площадок приняли участие свыше 250 человек. Участники обсуждали 

коммуникационную стратегию «Время — дети!», роль общественных организаций и сообществ  

в демографической политике страны, корпоративную социальную политику, многопоколенную 

семью и демографический потенциал старшего поколения. 

Илья Зайцев, модератор одной из площадок, председатель комитета по охране здоровья  

и социальной политике краевого парламента поделился впечатлениями от обсуждения: «Проблема  

в том, что у нас нет образа многодетной семьи как нормы. Сейчас в СМИ, на сайтах ведомств 

фигурирует семья с одним ребенком. Нужно формировать образ счастливой семьи как семьи  

с несколькими детьми. Важно и говорить с молодыми семьями, потенциальными родителями на их 

языке, не уходя в мораль и назидание. Использовать способы коммуникации, близкие молодежи: 

мемы, шутки, опыт популярных блогеров. Люди должны видеть счастье многодетных семей». 

С приветствием к участникам форума обратились представители федеральных  

и региональных органов власти. 

Министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков отметил важность общественных 

площадок, где можно презентовать свои идеи и предложения: «Семья — главная ценность человека 

на протяжении всей жизни. Задача, поставленная Президентом России по национальному проекту 

«Семья», — изменить демографическую ситуацию, к 2036 году достичь коэффициента 

рождаемости 1,8 при существующем на сегодня параметре 1,4». 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков подчеркнул: «Мы понимаем, что вопрос 

демографии требует постоянного внимания. Нужно обсуждать разные аспекты этого очень 

ответственного для каждой семьи выбора. Знаю, что сейчас формируется федеральный 

стратегический документ для демографической политики на долгие годы. Уверен, что идеи, 

которые сегодня обсуждаются на форуме, войдут в состав этого документа, и мы сможем 

видеть, как они реализуются». 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Семья остается одним  

из безусловных приоритетов законотворческой работы. 

В Год семьи краевой парламент принял ряд законопроектов, направленных на поддержку 

семей, в том числе и многодетных. При этом часть мер поддержки предоставляется  

в проактивном формате». 

В работе форума также приняли участие депутаты краевого парламента Алена Миронова, 

Вера Оськина, Ирина Субочева, Екатерина Уделько, Евгений Петренко. 

25.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79851  

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114253
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В Ачинске прошел круглый стол в рамках учебно-методического сбора по подведению итогов 

деятельности территориальной подсистемы РСЧС 

Участие в мероприятии приняли главы муниципалитетов края, представители краевых 

властей, правоохранительных органов, Институт государственного и муниципального управления 

при Правительстве Красноярского каря. 

В рамках круглого стола обсудили вопросы предупреждения пожаров и ЧС на территории 

края, организации защиты территорий населенных пунктов от ландшафтных пожаров, итоги 

деятельности единых дежурно-диспетчерских служб. 

Заместитель начальника Главного управления МЧС России по Красноярскому краю Андрей 

Хрулькевич отметил, что большинство сельскохозяйственных земель приведены в соответствие  

с требованиями пожарной безопасности, а минерализованные полосы вокруг населенных пунктов 

созданы и обновлены до установленной ширины 10 метров и даже более, число палов травы 

сократилось на четверть, но площадь выросла в 1,6 раза. 

С докладами также выступили представители агентства по гражданской обороне, 

чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности Красноярского края, органов местного 

самоуправления. 

Была отмечена низкая освоенность бюджета по программам, в рамках которых оказывается 

поддержка по созданию пожарных водоемов, обеспечению первичных мер пожарной безопасности, 

созданию и развитию добровольной пожарной охраны. 

Важным акцентом стала рекомендация главам городских округов, муниципальных округов  

и муниципальных районов организовать работу по переработке и согласованию планов действий  

по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций на территории муниципальных 

образований в соответствии с ГОСТ Р 22.3.22.-2023. 

Подводя итоги, участники резюмировали, что своевременная и комплексная работа  

по подготовке к пожароопасному сезону, а также включенность разных структур и органов власти 

позволит сделать мероприятия эффективнее, защитить территории и обеспечить безопасность 

людей. 

Стоит отметить, что вопросы обеспечения пожарной безопасности всегда находятся в фокусе 

внимания Института. Так, в рамках повышения квалификации, разработан курс «Обеспечение 

первичных мер пожарной безопасности в муниципальном образовании», регулярно проводятся 

совместные обучающие мероприятия с представителями агентства по гражданской обороне, 

чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности Красноярского края, а вопросы, связанные  

с реализацией органами местного самоуправления полномочий в данной сфере, включены  

в повестку выездных семинаров Института в территории Красноярского края. 

25.11.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-v-achinske-proshel-kruglyy-stol-v-

ramkakh-uchebno-metodicheskogo-sbora-po-podvedeniyu-itogov-deyat/ 

 

Ирина Субочева приняла участие в работе жюри краевого конкурса «Сохраним наследие» 
В рамках VII Международной научно-практической конференции «Город, пригодный для 

жизни» состоялась защита конкурсных работ открытого краевого конкурса «Сохраним наследие». 

Соорганизаторами и партнерами конкурса выступили Служба по государственной охране объектов 

культурного наследия, Центр по сохранению культурного наследия, Сибирский федеральный 

университет и комитет по образованию и культуре Законодательного Собрания Красноярского 

края. 

Жюри были представлены работы по 4 номинациям: 

— лучший комплексный проект сохранения и развития территории на примере усадебной 

застройки; 

— лучшая практика в сфере творческих (креативных) индустрий в наследии; 

— лучший проект популяризации объектов культурного, археологического наследия; 

— лучшая добровольческая (волонтерская) практика в сфере сохранения и популяризации 

культурного наследия. 

Жюри отмечен высокий уровень работ и их направленность на укрепление традиционных 

российских духовно-нравственных ценностей и идентичности. 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-v-achinske-proshel-kruglyy-stol-v-ramkakh-uchebno-metodicheskogo-sbora-po-podvedeniyu-itogov-deyat/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-v-achinske-proshel-kruglyy-stol-v-ramkakh-uchebno-metodicheskogo-sbora-po-podvedeniyu-itogov-deyat/
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«Наше культурное наследие — это бесценный ресурс, который необходимо бережно хранить 

и передавать будущим поколениям. Конкурсы, подобные «Сохранить наследие», играют важную 

роль в этом процессе, стимулируя интерес молодежи к истории и культуре своего края, — 

подчеркнула депутат. — Культурное наследие — это основа нашей национальной самобытности, и 

мы должны заботиться о том, чтобы оно передавалось из поколения в поколение». 

Конкурсанты получили памятные подарки: браслеты-флэшки с логотипом «Сохраним 

наСЛЕДие» и наборы открыток с детскими рисунками наших объектов с конкурса «Дети рисуют 

наследие». 

25.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79849 

 

Практика муниципального кураторства в инициативном бюджетировании Красноярского 

края представлена на межрегиональной конференции «Инициативное бюджетирование: 

возможности развития» в Крыму 

22 ноября в Крыму прошла межрегиональная конференция «Инициативное бюджетирование: 

возможности развития». 

Организаторами мероприятия выступили Минфин Крыма совместно с Центром изучения 

гражданских инициатив Крымского инженерно-педагогического университета имени Февзи 

Якубова. 

Участниками конференции стали депутаты Госсовета РК, представители органов 

государственной власти и муниципальных образований Республики Крым и 6-ти регионов страны 

(Красноярский край, Новгородская область, ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области) – всего 

около 200 человек в очном и онлайн-формате. 

Участники обменялись опытом по практическим аспектам реализации инициативного 

бюджетирования в субъектах федерации. Мероприятие стало важнейшей составляющей частью  

в этапе развития инициативного бюджетирования как в Республике Крым, так и на территории всей 

страны. 

В рамках конференции в формате ВКС участников приветствовал директор Института 

Алексей Менщиков. Он отметил, что в 2024 году Соглашению о сотрудничестве между Советом 

министров Республики Крым и Институтом – 10 лет. В рамках него Институт и Республика Крым 

обмениваются информацией, проводят совместные мероприятия, рабочие встречи, оказывают 

консультационно-правовую помощь. Работа в системе диалога, практическая направленность  

и методические материалы, которые нарабатывались на протяжении многих лет Институтом, 

показали свою эффективно в создании и адаптации нормативной правовой базы и региона,  

и муниципальных образований при интеграции в российское законодательство. 

Заместитель директора – начальник программно-информационного отдела Елена Мрачек 

представила практику Красноярского края по организации системы муниципального кураторства 

реализации Программы поддержки местных инициатив. 

Заместитель Председателя Совета министров Республики Крым – министр финансов 

Республики Крым Ирина Кивико: 

«Мы рады обменяться опытом с коллегами из Красноярского края и Новгородской области. 

Особенно приятно видеть гостей из исторических регионов, которые только начинают этот 

путь. Мы горды тем, что в республике создан налаженный механизм поддержки местных 

инициатив, способный решать вопросы местного значения непосредственно с учетом интересов 

жителей. И мы не собираемся останавливаться на достигнутом. Поэтому нам было весьма 

важно получить от специалистов из других субъектов федерации те знания, которых  

не хватает». 

По итогам мероприятия Ирина Кивико выразила личную благодарность сотрудникам 

Института за участие в межрегиональной конференции. 

27.11.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-munitsipalnogo-kuratorstva-

v-initsiativnom-byudzhetirovanii-krasnoyarskogo-kaya-predstavlen/ 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79849
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-munitsipalnogo-kuratorstva-v-initsiativnom-byudzhetirovanii-krasnoyarskogo-kaya-predstavlen/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-munitsipalnogo-kuratorstva-v-initsiativnom-byudzhetirovanii-krasnoyarskogo-kaya-predstavlen/
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НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 
 

Федеральный закон от 23.11.2024 N 408-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

общих принципах организации и деятельности общественных палат субъектов Российской 

Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.11.2024, начало 

действия документа - 04.12.2024) 

Уточнены случаи, в которых полномочия члена Общественной палаты приостанавливаются. 

Федеральный закон от 23 июня 2016 года N 183-ФЗ «Об общих принципах организации  

и деятельности общественных палат субъектов Российской Федерации» приведен в соответствие  

с положениями Федерального закона от 21 декабря 2021 года N 414-ФЗ «Об общих принципах 

организации публичной власти в субъектах Российской Федерации». 

Исключены нормы о том, что полномочия члена Общественной палаты приостанавливаются в 

случае регистрации его в качестве кандидата на должность высшего должностного лица субъекта 

РФ, поскольку Федеральным законом N 414-ФЗ возможность выдвижения кандидатов  

на должность руководителя высшего исполнительного органа государственной власти субъекта РФ 

не предусмотрена. 

 

Указ Президента РФ от 28.11.2024 N 1014 «Об оценке эффективности деятельности высших 

должностных лиц субъектов Российской Федерации и деятельности исполнительных органов 

субъектов Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 28.11.2024, начало 

действия документа - 28.11.2024) 

Утвержден обновленный перечень показателей для оценки эффективности деятельности 

органов власти регионов. 

Новый перечень включает в себя 21 показатель. Среди них: 

доверие к власти (доверие к Президенту, высшим должностным лицам субъектов РФ, уровень 

которого определяется в том числе посредством оценки общественного мнения  

в отношении достижения регионами национальных целей развития РФ); 

суммарный коэффициент рождаемости;  

удовлетворенность участников специальной военной операции условиями для медицинской 

реабилитации, переобучения и трудоустройства; 

объем ввода в эксплуатацию жилой и нежилой недвижимости; 

качество среды для жизни в опорных населенных пунктах; 

доля автомобильных дорог крупнейших городских агломераций и автомобильных дорог 

регионального значения (включая дороги, отнесенные к опорной сети автомобильных дорог), 

соответствующих нормативам. 

Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. Признаны утратившими силу Указ 

Президента от 4 февраля 2021 г. N 68 и изменяющий его акт. 

 

Приказ Минюста России от 12.11.2024 N 333 «Об утверждении образцов документов, 

необходимых для государственной регистрации политической партии и ее регионального 

отделения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 18.11.2024, начало 

действия документа - 29.11.2024) 

Минюстом утверждены обновленные образцы документов, необходимых  

для государственной регистрации политической партии и ее регионального отделения 

Признан утратившим силу приказ Минюста от 29 января 2015 г. N 13 «Об утверждении 

образцов документов, представляемых в Министерство юстиции Российской Федерации  

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=491341
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100047
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https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=491669&dst=100028
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=490904
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100108
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(его территориальный орган) для государственной регистрации политической партии  

и ее регионального отделения». 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Постановление Правительства РФ от 22.11.2024 N 1602 «Об особенностях принятия решений о 

безвозмездной передаче имущества из федеральной собственности в собственность субъектов 

Российской Федерации или муниципальную собственность» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.11.2024, начало 

действия документа - 01.12.2024) 

Установлены особенности безвозмездной передачи имущества из федеральной собственности 

в собственность субъектов РФ или муниципальную собственность. 

Также постановлением уточняются перечни документов, необходимых для принятия решения 

о передаче имущества из федеральной собственности в собственность субъекта РФ или 

муниципальную собственность, из собственности субъекта РФ в федеральную собственность или 

муниципальную собственность, из муниципальной собственности в федеральную собственность 

или собственность субъекта РФ. 
 

<Письмо> Росреестра от 18.11.2024 N 14-11088-ТГ/24 <По вопросам порядка осуществления 

государственной регистрации права муниципальной собственности на невостребованные 

земельные доли> 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://sromski.ru по состоянию на 25.11.2024) 

Даны разъяснения по вопросу осуществления с 01.01.2025 государственной регистрации права 

муниципальной собственности на невостребованные земельные доли. 

Сообщается, в частности, что в соответствии с пунктом 1 статьи 12.1 Федерального закона  

от 24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» (далее - Закон  

N 101-ФЗ) невостребованной земельной долей может быть признана, в том числе, земельная доля, 

принадлежащая на праве собственности гражданину, который не передал эту земельную долю  

в аренду или не распорядился ею иным образом в течение трех и более лет подряд. 

Список невостребованных земельных долей представляется органом местного 

самоуправления поселения, муниципального округа или городского округа по месту расположения 

земельного участка, находящегося в долевой собственности, на утверждение общему собранию 

участников долевой собственности (пункт 5 статьи 12.1 Закона N 101-ФЗ). 

Согласно пункту 2 статьи 19.3 Закона N 101-ФЗ с 01.01.2025 лицо, чья земельная доля 

признана невостребованной, утрачивает право собственности на такую земельную долю,  

а поселение или муниципальный, городской округ, на территории которых расположен земельный 

участок, земельная доля которого признана невостребованной, либо муниципальный район  

в случае, если земельный участок, земельная доля которого признана невостребованной, 

расположен на межселенной территории, приобретает на указанную земельную долю право 

муниципальной собственности, за исключением невостребованной земельной доли, в отношении 

которой подано исковое заявление о признании права муниципальной собственности  

в соответствии с пунктом 1 статьи 19.3 Закона N 101-ФЗ. 

С 01.01.2025 осуществление государственной регистрации права муниципальной 

собственности на земельную долю, признанную невостребованной, должно осуществляться  

в общем порядке, на основании заявления соответствующего публичного образования  

с представлением списка невостребованных земельных долей, утвержденного решением общего 

собрания участников долевой собственности на земельный участок из земель 

сельскохозяйственного назначения либо решением органа местного самоуправления поселения, 

муниципального округа или городского округа. 

 

СЕМЬЯ 

 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=491351
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Федеральный закон от 23.11.2024 N 411-ФЗ «О внесении изменений в статьи 10.6 и 15.1 

Федерального закона «Об информации, информационных технологиях и о защите 

информации» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.11.2024, начало 

действия документа - 04.12.2024) 

Подписан закон о запрете пропаганды «чайлдфри». 

Запрещается распространение в сети Интернет, средствах массовой информации, 

кинофильмах и рекламе информации, пропагандирующей отказ от деторождения. 

Также информация, пропагандирующая отказ от деторождения, отнесена к информации, 

запрещенной для распространения среди детей. 

 

ЖИЛИЩЕ. ЖКХ 

 

Приказ Минэнерго России от 09.10.2024 N 1800 «Об утверждении методических рекомендаций 

по внедрению целевой модели рынка тепловой энергии на территории поселения, 

муниципального округа, городского округа» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Обновлены методические рекомендации по внедрению целевой модели рынка тепловой 

энергии на территории поселения, муниципального округа, городского округа. 

Внедрение целевой модели рынка тепловой энергии осуществляется в ценовых зонах 

теплоснабжения, к которым решением Правительства РФ относятся поселение, муниципальный 

округ, городской округ, соответствующие критериям ценовых зон теплоснабжения, установленным 

частью 1 статьи 23.3 Федерального закона от 27 июля 2010 г. N 190-ФЗ  

«О теплоснабжении», а также в муниципальных образованиях в случае, предусмотренном частью 

7.4 статьи 29 указанного Закона о теплоснабжении. 

Методические рекомендации разработаны в целях оказания методической помощи органам 

местного самоуправления, единым теплоснабжающим организациям и органам государственной 

власти субъектов РФ при внедрении целевой модели рынка тепловой энергии. 

Признается утратившим силу аналогичный приказ Минэнерго России от 14 сентября 2018 г.  

N 770. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства РФ от 28.11.2024 N 1644 «О порядке проведения оценки 

воздействия на окружающую среду» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 29.11.2024, начало 

действия документа - 01.03.2025, срок действия документа ограничен 1 марта 2031 года) 

С 1 марта 2025 г. устанавливаются правила проведения оценки воздействия на окружающую 

среду в отношении планируемой хозяйственной и иной деятельности, которая может оказать 

прямое или косвенное воздействие на окружающую среду. 

Оценка проводится лицом, отвечающим за подготовку документации по планируемой 

хозяйственной и иной деятельности, в том числе представляющим документацию  

на экологическую экспертизу, или лицом, которому предоставлено право на проведение работ  

по оценке воздействия на окружающую среду. Процедура оценки состоит из следующих этапов: 

проведение предварительной оценки, подготовка технического задания, проведение исследований, 

подготовка предварительных материалов оценки воздействия на окружающую среду, направление в 

органы государственной власти и (или) органы местного самоуправления уведомления  

о проведении общественных обсуждений, проведение общественных обсуждений, подготовка 

окончательных материалов и их размещение в открытом доступе в сети «Интернет» для 

ознакомления общественности. 

Предусматривается, что настоящие Правила не применяются к материалам оценки 

воздействия на окружающую среду (или к объекту экологической экспертизы, включая материалы 

оценки воздействия на окружающую среду), общественные обсуждения по которым завершены  

до 1 марта 2025 г. 
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Определены особенности применения некоторых положений Правил. 

Настоящее Постановление действует до 1 марта 2031 г. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3285 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Саянский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Вносятся изменения в координаты характерных точек, а также в графическое отображение  

и текстовое описание границ Агинского, Большеарбайского, Большеильбинского, Вознесенского, 

Гладковского, Кулижниковского, Малиновского, Межовского, Нагорновского, Орьевского, 

Среднеагинского, Тинского, Тугачинского, Унерского сельсоветов, располагающихся  

на территории Саянского муниципального района Красноярского края. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3283 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Иланский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

В новой редакции излагаются координаты характерных точек, текстовое описание  

и графическое отображение местоположения границ муниципальных образований Иланского 

района: г. Иланский, Далайского, Ельниковского, Карапсельского, Кучердаевского, 

Новогородского, Новониколаевского, Новопокровского, Соколовского и Южно-Александровского 

сельсоветов. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3281 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Казачинский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

В новой редакции излагаются координаты характерных точек, а также графическое 

отображение и текстовое описание местоположения границ муниципальных образований 

Александровский, Вороковский, Галанинский, Дудовский, Захаровский, Казачинский, 

Мокрушинский, Момотовский, Новотроицкий, Отношенский, Пятковский, Рождественский, 

Талажанский сельсоветы. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3279 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 
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образования Козульский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

В связи с объединением всех поселений, входящих в состав Козульского муниципального 

района Красноярского края, и наделением вновь образованного муниципального образования 

статусом муниципального округа установлены границы муниципального образования Козульский 

муниципальный округ Красноярского края согласно координатам характерных точек границ, 

текстовому описанию местоположения границ, графическому отображению местоположения 

границ. 

Установлено, что в состав муниципального образования Козульский муниципальный округ 

входят городской населенный пункт поселок городского типа Козулька (административный центр) 

и следующие сельские населенные пункты: деревня Аммала, поселок Бадаложная, село Балахтон, 

деревня Большой Кемчуг, деревня Глушково, село Жуковка, деревня Загайново, поселок Заречный, 

поселок Кедровый, поселок Косачи, деревня Красный Яр, поселок Лазурный, деревня Левоямное, 

деревня Малиногорка, поселок Малиногорка, поселок Малые Ручьи, поселок Малый Кайдат, 

деревня Мальфино, поселок Можарский, деревня Ничково, деревня Новая Дорога, поселок 

Новосибирский, поселок Новочернореченский, деревня Постойка, деревня Предгорье, поселок 

Сергино, поселок Соболевка, деревня Старая Козулька, деревня Старая Черная, поселок Тайга, село 

Шадрино, деревня Шарловка, поселок Шушково. 

Также изменения коснулись и некоторых иных норм. 

Указанные изменения вступят в силу через 10 дней со дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3277 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Козульского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край», за исключением ст. 3, 4, вступающих в силу через один месяц со дня 

вступления в силу закона края об установлении границ вновь образованного муниципального 

образования Козульский муниципальный округ при условии отсутствия инициативы граждан  

о проведении местного референдума по вопросу определения структуры органов местного 

самоуправления вновь образованного муниципального образования Козульский муниципальный 

округ) 

Принято решение преобразовать путем объединения муниципальные образования поселок 

Козулька, Балахтонский сельсовет, Жуковский сельсовет, Лазурненский сельсовет, 

Новочернореченский сельсовет, Шадринский сельсовет, входящие в состав Козульского 

муниципального района Красноярского края, и образовать муниципальное образование Козульский 

муниципальный округ Красноярского края. 

Преобразование поселений, входящих в состав Козульского района, не влечет за собой 

изменения статуса населенных пунктов, входящих в состав территорий поселений Козульского 

района, а также изменения или прекращения предоставления мер социальной поддержки, 

установленных действующим законодательством для отдельных категорий граждан, проживающих 

и работающих в городских и сельских населенных пунктах. 

Административным центром муниципального образования Козульский муниципальный округ 

определен поселок городского типа Козулька. 

До 1 января 2026 года действует переходный период преобразования вышеуказанных 

муниципальных образований. В течение переходного периода в соответствии с федеральным 

законодательством осуществляется формирование органов местного самоуправления вновь 
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образованного муниципального образования Козульский муниципальный округ, а также 

проводится урегулирование иных вопросов, связанных с преобразованием. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3275 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Боготольский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Установлены границы муниципального образования Боготольский муниципальный округ 

Красноярского края согласно координатам характерных точек, текстовому описанию, графическому 

отображению местоположения границ муниципального образования. 

В состав муниципального образования Боготольский муниципальный округ входят 

следующие сельские населенные пункты: село Александровка, деревня Березовка, село Боготол, 

деревня Боготольский Завод, село Большая Косуль, деревня Булатово, поселок Вагино, деревня 

Волынка, деревня Георгиевка, деревня Гнетово и др. 

Административным центром муниципального образования Боготольский муниципальный 

округ является город Боготол. 

Изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3273 «Об изменении статуса территориальной 

единицы деревня Дмитриевка Вагинского сельсовета Боготольского района Красноярского 

края и внесении изменений в отдельные Законы края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступает  

в силу в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край») 

Статус территориальной единицы деревня Дмитриевка Вагинского сельсовета Боготольского 

района Красноярского края изменен на село. 

Внесены соответствующие изменения в перечень административно-территориальных единиц 

и территориальных единиц Красноярского края, утвержденный Законом Красноярского края от 

10.06.2010 N 10-4765. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3271 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Боготольского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край», за исключением ст. 3, 4, вступающих в силу через один месяц со дня 

вступления в силу закона края об установлении границ вновь образованного муниципального 

образования Боготольский муниципальный округ при условии отсутствия инициативы граждан  

о проведении местного референдума по вопросу определения структуры органов местного 

самоуправления вновь образованного муниципального образования Боготольский муниципальный 

округ) 

Путем объединения муниципальных образований Александровский сельсовет, Боготольский 

сельсовет, Большекосульский сельсовет, Вагинский сельсовет, Краснозаводской сельсовет, 

Критовский сельсовет, Чайковский сельсовет, Юрьевский сельсовет, входящих в состав 

Боготольского муниципального района Красноярского края, образовано муниципальное 

образование Боготольский муниципальный округ Красноярского края. Административным центром 

муниципального образования Боготольский муниципальный округ определен город Боготол. 
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Преобразование поселений, входящих в состав Боготольского района, не влечет за собой 

изменения статуса населенных пунктов, входящих в состав территорий поселений Боготольского 

района, а также изменения или прекращения предоставления мер социальной поддержки, 

установленных действующим законодательством для отдельных категорий граждан, проживающих 

и работающих в сельских населенных пунктах. 

Границы вновь образованного муниципального образования Боготольский муниципальный 

округ совпадают с границами Боготольского района. 

До 1 января 2026 года действует переходный период указанного преобразования. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3269 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Бирилюсский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Установлены границы муниципального округа Бирилюсский район Красноярского края 

согласно координатам характерных точек, а также текстовое описание местоположения границ 

муниципального образования, графическое отображение местоположения границ. 

Определен перечень сельских населенных пунктов, входящих в состав Бирилюсского 

муниципального округа. 

Изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3267 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Бирилюсского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край», за исключением ст. 3 и 4, вступающих в силу через один месяц со дня 

вступления в силу закона края об установлении границ вновь образованного муниципального 

образования Бирилюсский муниципальный округ при условии отсутствия инициативы граждан  

о проведении местного референдума по вопросу определения структуры органов местного 

самоуправления вновь образованного муниципального образования Бирилюсский муниципальный 

округ) 

Принято решение об образовании Бирилюсского муниципального округа путем объединения 

всех муниципальных образований, входящих в состав Бирилюсского муниципального района 

Красноярского края, с административным центром в с. Новобирилюссы. 

Переходный период преобразования действует до 1 января 2026 года. В течение данного 

периода времени осуществляется формирование органов местного самоуправления, а также 

урегулирование иных вопросов, связанных с преобразованием. 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 25.11.2024 N 360-уг «Об утверждении Положения  

о присвоении фамилий и имен лиц, имеющих выдающиеся достижения и (или) особые 

заслуги перед Российской Федерацией, Красноярским краем, краевым государственным 

предприятиям и учреждениям» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, начало действия документа - 27.11.2024) 

Установлена процедура присвоения фамилий и имен лиц, имеющих выдающиеся достижения 

и (или) особые заслуги перед Российской Федерацией, Красноярским краем, краевым 

государственным предприятиям и учреждениям в целях увековечения памяти выдающихся лиц. 
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Почетное наименование может быть присвоено краевой организации при жизни выдающегося 

лица или после его смерти. Не допускается присвоение одной краевой организации двух и более 

почетных наименований. 

Право инициировать присвоение почетных наименований краевым организациям 

принадлежит Губернатору Красноярского края, органу местного самоуправления муниципального 

образования Красноярского края, на территории которого расположена краевая организация, 

краевым организациям, инициативной группе граждан, достигших восемнадцатилетнего возраста и 

проживающих на территории Красноярского края, в количестве не менее 20 человек, 

исполнительному органу Красноярского края, осуществляющему функции и полномочия 

учредителя (собственника имущества) краевой организации, депутату Законодательного Собрания 

Красноярского края. 

Решение о присвоении почетного наименования краевой организации принимается 

Правительством Красноярского края. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3209 «Об установлении коэффициента, 

отражающего региональные особенности рынка труда в Красноярском крае, на 2025 год» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.11.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

С 1 января 2025 года коэффициент, отражающий региональные особенности рынка труда  

в Красноярском крае, будет установлен в размере 3,2886. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 691-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 501-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Управление 

государственными финансами» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года объем финансирования программы будет увеличен с 114891240,9 тыс. 

руб. до 154699005,2 тыс. руб., из них объем финансирования на 2027 год - 39503763,0 тыс. руб. 

Установлена оценка текущего состояния в сфере управления государственными финансами по 

состоянию на 2023 год. 

Уточняются связь с национальными целями развития Российской Федерации, 

государственными программами Российской Федерации (при наличии) и (или) целями, задачами 

социально-экономического развития Красноярского края, установленными документами 

стратегического планирования Красноярского края, перечень показателей программы с указанием 

планируемых к достижению значений в результате реализации программы, механизм реализации 

программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.11.2024 N 891-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 12.04.2024 N 252-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку 

муниципальных комплексных проектов развития и правил их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В перечне объектов инфраструктурного обеспечения инвестиционной деятельности, 

подлежащих созданию и ремонту за счет средств иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку муниципальных 

комплексных проектов развития, уточнены размеры средств краевого бюджета, необходимых для 

государственной поддержки Краснотуранского района. 
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Постановление Правительства Красноярского края от 18.11.2024 N 893-п «О внесении 

изменений в отдельные постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

предоставление и распределение иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обустройство мест (площадок) 

накопления отходов и (или) приобретение контейнерного оборудования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.11.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в постановление Правительства Красноярского края от 13.02.2020  

N 100-п «Об утверждении Порядка предоставления и распределения иных межбюджетных 

трансфертов бюджетам муниципальных образований Красноярского края на обустройство мест 

(площадок) накопления отходов потребления и (или) приобретение контейнерного оборудования». 

Уточнено, что альбом типовых решений обустройства контейнерных площадок для 

накопления твердых коммунальных отходов с контейнерами поверхностного типа размещен  

на официальном сайте министерства экологии Красноярского края. 

Определено, что данный иной межбюджетный трансферт предоставляется в рамках 

ведомственного проекта «Повышение уровня экологической безопасности, сохранение природных 

систем, биологического разнообразия, развитие экологического просвещения». 

Внесены изменения в порядок проведения отбора получателей трансферта с уточнением 

перечня документов, подаваемых вместе с заявкой на участие в отборе. 

Согласовано, что комиссия по подготовке предложений о распределении иных 

межбюджетных трансфертов рассматривает заявки в течение 10 рабочих дней со дня окончания 

срока их подачи и проводит их оценку. 

Уточнен порядок предоставления трансфертов в случае увеличения лимитов бюджетных 

обязательств. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.11.2024 N 894-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 18.10.2024 N 758-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субсидий некоммерческим организациям  

на реализацию комплекса социально значимых мероприятий, направленных на защиту прав 

коренных малочисленных народов Российской Федерации, проживающих  

на территории Красноярского края, и проведения отбора получателей указанных субсидий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены особенности осуществления мониторинга достижения результатов предоставления 

субсидии некоммерческим организациям на реализацию комплекса социально значимых 

мероприятий, направленных на защиту коренных малочисленных народов РФ, проживающих на 

территории Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.11.2024 N 896-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.01.2020 N 15-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого 

бюджета и правил их предоставления бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края на создание (реконструкцию) и капитальный ремонт культурно-досуговых учреждений 

в сельской местности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 2, 11 - 14, 19 п. 1, 

вступающих в силу с 01.01.2025) 

Уточнено, что для участия в конкурсе на получение межбюджетных трансфертов  

на создание (реконструкцию) и капитальный ремонт культурно-досуговых учреждений в сельской 

местности необходимо предоставить в том числе копии судебных решений неимущественного 
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характера, вынесенных в связи с необходимостью осуществления данных работ. Определено, что 

заявитель вправе представить на конкурс несколько заявок. 

Внесены изменения в состав конкурсной комиссии по подготовке предложений  

о предоставлении и распределении иных межбюджетных трансфертов. 

Согласовано, что с 1 января 2025 года данные межбюджетные трансферты предоставляются в 

рамках государственной программы Красноярского края «Развитие культуры». 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3265 «О внесении изменений в Закон края  

«Об особенностях правового регулирования муниципальной службы в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает,  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Форма анкеты кандидата на замещение должности руководителя финансового органа 

муниципального образования предусмотрена статьей 15.2 Федерального закона от 2 марта 2007 

года N 25-ФЗ «О муниципальной службе в Российской Федерации». 

Уточнен порядок заключения договора о целевом обучении между органом местного 

самоуправления и гражданином с обязательством последующего прохождения муниципальной 

службы. 

Договор о целевом обучении заключается с отобранным на конкурсной основе гражданином, 

обучающимся в профессиональной образовательной организации или образовательной организации 

высшего образования - не позднее чем за один год до окончания обучения,  

с гражданином, поступающим на обучение в указанные организации, гражданином, в том числе 

проходящим муниципальную службу, обучающимся в указанных организациях, - не позднее чем за 

один год до окончания обучения. 

Установлен перечень документов, предоставляемых муниципальным служащим, изъявившим 

желание участвовать в конкурсе. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3243 «О внесении изменений в Закон края  

«О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае» и статью 4 Закона 

края «О транспортном налоге» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступает,  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 09.12.2010 N 11-5393 «О социальной 

поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

Уточнено, что документом, подтверждающим статус многодетной семьи, является 

удостоверение единого образца. Определен порядок изготовления и выдачи данного удостоверения. 

Также внесены изменения в Закон Красноярского края от 08.11.2007 N 3-676  

«О транспортном налоге». 

Установлено, что для освобождения от уплаты транспортного налога необходимо 

предоставить в том числе удостоверение многодетной семьи единого образца. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 798-п «Об утверждении 

Порядков предоставления гражданам Российской Федерации, постоянно проживающим  

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343613
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343613&dst=100012
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343610
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343610&dst=100019
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=343608


74 

в Арктической зоне Красноярского края, бесплатного проезда, компенсации расходов  

на оплату стоимости проезда к месту получения медицинской помощи и обратно  

и о внесении изменений в отдельные Постановления Правительства Красноярского края  

о предоставлении мер социальной поддержки в сфере здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, начало действия документа - 27.11.2024) 

Урегулированы механизмы предоставления гражданам Российской Федерации, постоянно 

проживающим в Арктической зоне Красноярского края, бесплатного проезда, компенсации 

расходов на оплату стоимости проезда к месту лечения, медицинского обследования, консультации, 

родов и обратно, предоставления гражданам Российской Федерации, постоянно проживающим в 

Арктической зоне Красноярского края, бесплатного проезда, компенсации расходов на оплату 

стоимости проезда от местонахождения медицинской организации, в которую гражданин был 

транспортирован в порядке оказания специализированной (санитарно-авиационной) скорой 

медицинской помощи, к месту жительства гражданина. 

Определены субъекты, имеющие право на получение социальной поддержки, перечень 

необходимых документов, порядок их подачи и рассмотрения. 

Соответствующие изменения внесены в Постановление Правительства Красноярского края от 

19.03.2009 N 132-п «О реализации Закона Красноярского края от 18.12.2008 N 7-2660  

«О социальной поддержке граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком 

муниципальном районе Красноярского края» и в изменяющие его документы. 

Признаны утратившими силу Постановление Правительства Красноярского края  

от 19.03.2009 N 130-п «Об утверждении Порядка и условий предоставления гражданам, 

проживающим на территории Эвенкийского муниципального района, мер социальной поддержки 

по оплате проезда к месту лечения, медицинского обследования, консультации, родов и обратно» и 

изменяющие его документы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.11.2024 N 876-п «Об отдельных 

вопросах, связанных с обеспечением отдыха и оздоровления детей, проживающих  

на территории Эвенкийского муниципального района, не отнесенной к Арктической зоне 

Российской Федерации в соответствии с подпунктом «г» пункта 2 части 3 статьи 2 

Федерального закона от 13.07.2020 N 193-ФЗ «О государственной поддержке 

предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.11.2024, начало действия документа - 29.11.2024) 

Определяется порядок предоставления детям, проживающим на территории Эвенкийского 

муниципального района, права на предоставление путевок с полной оплатой их стоимости  

в организации отдыха и оздоровления, расположенные на Черноморском побережье 

Краснодарского края, Республики Крым и г. Севастополя, на побережьях Азовского, Каспийского и 

Японского морей, в Республике Адыгея, на курортах Кавказских Минеральных Вод, а также  

на бесплатный проезд к данным местам отдыха и обратно. 

Устанавливаются перечень документов, которые необходимо предоставить для получения 

данных льгот, а также порядок их предоставления и рассмотрения. Утверждаются перечни 

оснований для принятия решения об отказе в предоставлении данных льгот. 

Утверждается, что дети, обучающиеся с 5 по 8 класс и проживающие на территории района, 

не отнесенной к Арктической зоне, имеют право на получение бесплатного проживания  

(из расчета стоимости найма жилого помещения, не превышающей стоимости номера 1 категории) 

и пятиразового горячего питания в местах сбора организованных групп. Устанавливается порядок 

подачи заявления об обеспечении детей, получивших бесплатные путевки, в местах сбора 

бесплатным проживанием и бесплатным пятиразовым питанием. Также дети в период следования в 

составе организованных групп к месту отдыха и обратно обеспечиваются бесплатным набором 

продуктов питания и бесплатным трехразовым горячим питанием. 

Согласовывается, что работники муниципальных образовательных организаций  

и (или) специалисты уполномоченных органов местного самоуправления, сопровождающие данных 

детей в организации отдыха, имеют право на возмещение расходов, связанных  
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с проживанием вне места постоянного жительства, а также по найму жилого помещения, за счет 

средств, предусмотренных на служебные командировки. 

Данный документ вступает в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.11.2024 N 901-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.12.2019 N 776-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на организационную и материально-

техническую модернизацию муниципальных молодежных центров» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен порядок подачи муниципальным образованием, лично либо посредством почтового 

отправления, документов, необходимых для участия в конкурсе на организационную  

и материально-техническую модернизацию муниципальных молодежных центров. 

Внесены изменения в состав конкурсной комиссии по подготовке предложений  

о распределении субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

на организационную и материально-техническую модернизацию муниципальных молодежных 

центров. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3291 «О внесении изменений в Закон края  

«Об организации транспортного обслуживания населения в Красноярском крае» и Закон 

края «Об административных правонарушениях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением п. 1, 5 и 7 ст. 1, ст. 2, 

вступающих в силу с 01.03.2025) 

Согласно внесенным изменениям в Закон Красноярского края от 16.03.2017 N 3-502 

установлено, что порядок предоставления дубликата свидетельства об осуществлении перевозок по 

межмуниципальному маршруту регулярных перевозок, смежному межрегиональному маршруту 

регулярных перевозок и дубликата карты соответствующего маршрута устанавливается 

нормативным правовым актом уполномоченного органа. 

Определено, что в заявлении об установлении, об изменении, об отмене межмуниципального 

маршрута также указывается способ получения уведомления о решении об установлении маршрута 

либо об отказе в его установлении, принятом уполномоченным органом. 

Уточнено, что сведения, включенные в реестр межмуниципальных маршрутов  

(за исключением сведений о месте жительства индивидуального предпринимателя, который 

осуществляет перевозки по маршруту регулярных перевозок), размещаются на официальном сайте 

уполномоченного органа в информационно-телекоммуникационной сети Интернет в формате, 

предусматривающем возможность их отбора и сортировки с использованием программ для 

электронных вычислительных машин и баз данных, предназначенных для создания, просмотра  

и редактирования текстовых файлов и электронных таблиц, и должны быть доступны для 

ознакомления без взимания платы. 

С 1 января 2025 года установлены требования к юридическим лицам, индивидуальным 

предпринимателям, участникам договора простого товарищества, осуществляющим регулярные 

перевозки пассажиров и багажа автомобильным транспортом по межмуниципальным  

и муниципальным маршрутам по нерегулируемым тарифам. 

Из полномочий Правительства края в области организации транспортного обслуживания 

населения исключаются установление требований к экологическим характеристикам транспортных 
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средств, используемых для осуществления регулярных перевозок пассажиров  

и багажа автомобильным транспортом на территории края, и установление требований  

к юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, участникам договора простого 

товарищества, осуществляющим регулярные перевозки пассажиров и багажа автомобильным 

транспортом по межмуниципальным маршрутам по нерегулируемым тарифам. 

Также с 1 января 2025 года вносятся изменения в Закон Красноярского края от 02.10.2008  

N 7-2161. В частности, вводится норма, предусматривающая административную ответственность за 

нарушение установленных Законом края «Об организации транспортного обслуживания населения 

в Красноярском крае» отдельных требований при осуществлении регулярных перевозок пассажиров 

и багажа автомобильным транспортом по межмуниципальным, муниципальным маршрутам по 

нерегулируемым тарифам. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.11.2024 N 895-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 13.05.2021 N 301-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на благоустройство сельских территорий 

по направлениям, соответствующим правилам благоустройства территорий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К условиям предоставления субсидии бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края на благоустройство сельских территорий отнесено заключение соглашения  

о предоставлении из краевого бюджета субсидии бюджету муниципального образования, 

предусматривающего обязательства муниципального образования по исполнению расходных 

обязательств, в целях софинансирования которых предоставляется субсидия, и ответственность  

за неисполнение предусмотренных указанным соглашением обязательств. 

Максимальный размер субсидии по каждому из проектов по благоустройству увеличен  

до 3 млн руб. 

 

Приказ министерства экологии Красноярского края от 14.11.2024 N 77-1232-од  

«Об установлении нормативов накопления твердых коммунальных отходов на территории 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.11.2024, начало действия документа - 29.11.2024) 

Установлены нормативы накопления твердых коммунальных отходов на территории 

Красноярского края для категорий потребителей, за исключением категорий потребителей  

в жилых помещениях многоквартирных домов и жилых домах, а также нормативы накопления 

твердых коммунальных отходов для категорий потребителей в жилых помещениях 

многоквартирных домов и жилых домах на территории Красноярского края с указанием 

наименования объекта, расчетной единицы. 

Срок действия нормативов накопления твердых коммунальных отходов для категорий 

потребителей в жилых помещениях многоквартирных домов и жилых домах - с 1 января 2025 года 

по 1 июня 2026 года. 

Нормативы накопления вступают в силу через 10 дней после официального опубликования. 

 

Приказ министерства экологии Красноярского края от 20.11.2024 N 77-1259-од «О внесении 

изменения в Приказ министерства природных ресурсов и экологии Красноярского края  

от 23.09.2016 N 1/451-од «Об утверждении территориальной схемы обращения с отходами,  

в том числе с твердыми коммунальными отходами, в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.11.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу со 

дня официального опубликования) 

В новой редакции изложена территориальная схема обращения с отходами, в том числе  

с твердыми коммунальными отходами, в Красноярском крае. 
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Уточнены целевые показатели по обезвреживанию, утилизации и размещению отходов, места 

их накопления, а также прогнозные значения предельных тарифов в области обращения  

с твердыми коммунальными отходами. 

Внесены изменения в прогноз образования отходов производства и потребления, а также  

в реестр источников образования твердых коммунальных отходов. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 911-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.09.2009 N 477-п  

«О Порядке согласования предоставления в пользование особо охраняемых природных 

территорий краевого значения или отдельных видов природных ресурсов на этих 

территориях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.03.2025, но не ранее чем по истечении 90 дней после дня официального опубликования) 

С 1 марта 2025 года в Порядке под объектами строительства будут пониматься объекты 

капитального строительства, некапитальные строения и сооружения, за исключением: 

информационных стендов (щитов), информационных табличек (досок), дорожных знаков, домовых 

знаков, указателей, вывесок, учрежденческих досок, бортовых камней, бордюров, подпорных 

стенок, мостиков, лестниц, пандусов (подъемников), ограждений, малых архитектурных форм 

(уличной мебели, элементов оформления озеленения, кормушек для птиц, скворечников, ротонд, 

урн, контейнеров-мусоросборников), приствольных решеток, элементов озеленения, конструкций 

велопарковок, георешеток, настилов, газонов рулонных, посевного, мягкого покрытия, иных видов 

некапитальных покрытий, аншлагов, туалетных кабин, ульев, экологических, туристских троп, 

пешеходных дорожек. 

Уточняется перечень документов, необходимых для получения согласования предоставления 

в пользование особо охраняемых природных территорий или отдельных видов природных ресурсов 

на этих территориях. В случае если земельный участок или участок лесного фонда, находящийся                 

в государственной или муниципальной собственности, испрашивается в пользование на основании 

сервитута, публичного сервитута, а также при использовании земель или земельного участка без 

предоставления земельного участка и установления сервитута, публичного сервитута заявитель 

представляет заявление о согласовании предоставления в пользование, карту-схему участка                       

(в случае нахождения заявленного участка на землях лесного фонда - карту-схему лесничества)                  

с привязкой к естественным объектам и нанесением объектов, планируемых  

к размещению, оформленную заявителем в произвольной форме, и др. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 910-п «О внесении 

изменений в Решение исполнительного комитета Красноярского краевого Совета народных 

депутатов от 21.09.1981 N 404 «Об утверждении перечня памятников природы Красноярского 

края" и отдельные постановления Правительства Красноярского края  

о памятниках природы краевого значения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.11.2024, в соответствии с п. 6 данный документ вступает в силу               

с 01.03.2025, но не ранее чем по истечении 90 дней после дня официального опубликования) 

С 1 марта 2025 года вносятся изменения в перечень памятников природы Красноярского края, 

утвержденный Решением исполнительного комитета Красноярского краевого Совета народных 

депутатов от 21.09.1981 N 404, в границы и режим особой охраны территории памятника природы 

краевого значения «Ландшафтный участок «Каменный городок», в границы  

и режим особой охраны территорий памятников природы краевого значения «Озеро Абакшинское», 

«Дендрарий Сибирского государственного технологического университета», «Березово-муравьиная 

роща», «Дендросад в районе Старого скита», в границы и режим особой охраны территорий 

памятников природы краевого значения «Родник с. Ильинка», «Лесополоса вдоль дороги Назарово - 

Ильинка – Медведск». 
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Уточняются наименования памятников природы Красноярского края, основные объекты 

охраны памятников природы, виды деятельности, запрещенной на территории, виды разрешенного 

использования земельных участков, расположенных в границах памятников природы. 

Устанавливается графическое описание местоположения границ памятников природы. 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 27.11.2024 N 86-2467-од <О внесении изменений в Приказ министерства природных 

ресурсов и экологии Красноярского края от 24.09.2013 N 259-о> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.11.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Расширен перечень участков недр местного значения, содержащих общераспространенные 

полезные ископаемые, по Красноярскому краю с указанием видов полезных ископаемых,  

их запасов и прогнозных ресурсов, а также наименований участков, их площади и географических 

координат угловых точек. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3313 «О внесении изменения в Закон края  

«О физической культуре и спорте в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край») 

С 1 января 2025 года вводится государственная поддержка многодетных семей в области 

физической культуры и спорта. 

Устанавливается, что дети из многодетных семей имеют право на занятия физической 

культурой и спортом в краевых государственных учреждениях в области физической культуры  

и спорта, в том числе на получение физкультурно-оздоровительных услуг, посещение объектов 

спорта, спортивных сооружений, находящихся в государственной собственности края,  

без взимания платы. 

Порядок предоставления учреждениями государственной поддержки утверждается 

Правительством Красноярского края и должен включать в себя перечень услуг, оказываемых 

краевыми государственными учреждениями в области физической культуры и спорта. 

 

Закон Красноярского края от 21.11.2024 N 8-3311 «О внесении изменений в статьи 5 и 6 

Закона края «О создании благоприятных условий для развития туризма в Красноярском 

крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены полномочия Правительства Красноярского края по созданию благоприятных 

условий для развития туризма в части утверждения положения о региональном государственном 

контроле (надзоре) за деятельностью экскурсоводов (гидов), гидов-переводчиков и инструкторов-

проводников. 

На исполнительный орган края в сфере туризма возложена обязанность по организации  

и осуществлению регионального государственного контроля (надзора) за деятельностью 

экскурсоводов (гидов), гидов-переводчиков и инструкторов-проводников. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 18.11.2024 N 976-р <Об утверждении 

региональной программы развития автомобильного туризма на территории Красноярского 

края> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.11.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 
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С 1 января 2025 года устанавливаются перечень задач, реализуемых в рамках региональной 

программы развития автомобильного туризма на территории Красноярского края в 2025 - 2030 

годах, а также перечень ожидаемых результатов от ее реализации. 

Согласованы перечень мероприятий данной программы и сроки их реализации, а также 

перечень целевых показателей региональной программы. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2024 N 912-п «Об установлении 

зон охраны объектов культурного наследия регионального значения, расположенных  

в Большемуртинском районе Красноярского края, утверждении требований  

к градостроительным регламентам в границах территорий данных зон» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.11.2024, начало действия документа - 01.03.2025) 

С 1 марта 2025 года устанавливаются графическое и текстовое описание местоположения 

границ охранных зон объектов культурного наследия регионального значения «Могила двух 

партизан, расстрелянных колчаковцами в 1919 году», 1919 г., «Братская могила восьми партизан, 

расстрелянных колчаковцами в апреле 1919 года», апрель 1919 года, «Могила красногвардейца 

Бедорева Николая Ивановича, погибшего в бою с белобандитами в 1922 г.», 1922 г., расположенных 

в Большемуртинском районе Красноярского края. 

Утверждены требования к градостроительным регламентам в границах территорий зон охраны 

объектов культурного наследия регионального значения. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в Закон края «О содействии занятости населения в Красноярском 

крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 9280-182ПЗ  

от 19.11.2024) 

«О внесении изменений в статьи 14.1 и 14.6 Закона края «О защите прав ребенка» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 9282-183ПЗ от 19.11.2024) 

«О внесении изменения в статью 4 Закона края «О научной, научно-технической  

и инновационной деятельности в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В. № 9287-184ПЗ от 19.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Иланский район и находящихся  

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Иланским районным Советом 

депутатов Осмоловским В.В. № 9578-185ПЗ от 27.11.2024) 

«О внесении изменения в приложение к Закону края «О Порядке заготовки гражданами 

пищевых лесных ресурсов и сбора ими лекарственных растений для собственных нужд» 
(внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Бойковым А.П., Дроздовым 

В.А., Уделько Е.Н. № 9643-186 от 28.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об особо охраняемых природных территориях  

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 9651-

187ПЗ от 28.11.2024) 

«О внесении изменений в статью 6 Закона края «Об обеспечении прав детей на отдых, 

оздоровление и занятость в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 9652-188ПЗ от 28.11.2024) 

«О внесении изменения в статью 35 Закона края «Об управлении государственной 

собственностью Красноярского края» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В. № 9686-189ПЗ от 29.11.2024) 
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«О внесении изменений в Закон края «Об организации транспортного обслуживания 

населения в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. 

№ 9687-190ПЗ от 29.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О разграничении полномочий органов 

государственной власти Красноярского края в области использования автомобильных дорог 

и осуществления дорожной деятельности, организации дорожного движения и организации 

проведения технического осмотра транспортных средств» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 9688-191ПЗ от 29.11.2024) 

«О признании утратившим силу Закона края «О дополнительных социальных выплатах на 

приобретение жилья на территории города Красноярска гражданам, подвергшимся 

воздействию радиации, и приравненным к ним лицам» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В. № 9703-192ПЗ от 29.11.2024) 

 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве третьего заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

5 декабря 2024 года запланировано проведение третьего заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

 Предполагаемый перечень вопросов: 

1. О проекте закона края № 8663-172ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Красноярском крае». 

2. О проекте закона края № 8960-179ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О создании судебных участков и должностей мировых судей в Красноярском крае». 

3.  О проекте закона края № 6676-141ПЗ «О внесении изменений в статьи 2 и 7 Закона края 

«Об административно-территориальном устройстве Красноярского края». 

4.  О проекте закона края № 8738-174ПЗ «О внесении изменений в некоторые законы края  

в целях повышения размеров оплаты труда работников бюджетной сферы». 

5. О проекте закона края № 7195-152ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих  

в состав Новоселовского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа». 

6. О проекте закона края № 7169-150ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Новоселовский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

7. О проекте закона края № 5972-117ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих  

в состав Иланского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

8.  О проекте закона края № 8396-168ПЗ «О внесении изменения в статью 12 Закона края  

«О мерах социальной поддержки граждан, проживавших в жилых помещениях, утраченных  

в результате пожаров, возникших на территории Красноярского края 7 мая 2022 года, и о наделении 

органов местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края отдельными 

государственными полномочиями по обеспечению предоставления указанным гражданам мер 

социальной поддержки». 

9.   О проекте закона края № 7655-155ПЗ «О внесении изменений в статьи 4 и 4.1 Закона края 

«О физической культуре и спорте в Красноярском крае». 

10. О проекте закона края № 8831-176ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

11. О проекте закона края № 9156-181ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». 

12. О проекте закона края № 8896-178ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О бесплатной юридической помощи в Красноярском крае». 
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13.  О проекте закона края № 8517-170ПЗ «О прогнозном плане (программе) приватизации 

краевого имущества на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов». 

14.  О проекте закона края № 7979-158ПЗ «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 

2026–2027 годов». 

15. О проекте закона края № 4863-91ПЗ «Об установлении случаев, при которых  

не взимается плата за предоставление копий технических паспортов, оценочной и иной 

документации и содержащихся в них сведений». 

16. О проекте закона края № 8024-164ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края «Об 

установлении ставок налогов для налогоплательщиков, впервые зарегистрированных  

в качестве индивидуальных предпринимателей и перешедших на упрощенную систему 

налогообложения и (или) патентную систему налогообложения». 

17. О проекте закона края № 6507-131ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов Красноярского 

края и экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края». 

18. О проекте закона края № 8862-177ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О государственной поддержке агропромышленного комплекса края» и признании утратившим 

силу Закона края «О государственной поддержке сбыта продовольственной продукции  

в Красноярском крае». 

19.  О проекте закона края № 6648-137ПЗ «О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона края 

«О государственной поддержке садоводства и огородничества в Красноярском крае». 

20. О проекте закона края № 8022-162ПЗ «О приостановлении действия пункта 2 статьи  

3 и статьи 5 Закона края «О государственной поддержке кинематографии в Красноярском крае». 

21.  О проекте закона края № 8122-166ПЗ «О внесении изменения в статью 3 Закона края  

«О кадетских корпусах и Мариинских женских гимназиях». 

22.  О проекте закона края № 8016-160ПЗ «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Красноярского края на 2025 год и плановый период  

2026 и 2027 годов». 

23.  О проекте закона края № 5760-109ПЗ «О внесении изменения в приложение к Закону края 

«О Территориальном фонде обязательного медицинского страхования Красноярского края». 

24. О проекте закона края № 8012-159ПЗ «О внесении изменения в Закон края «О мерах 

социальной поддержки детей погибших защитников Отечества». 

25.  О проекте закона края № 4977-93ПЗ «О запрете склонения к искусственному прерыванию 

беременности в Красноярском крае». 

26. О проекте закона края № 6642-136ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

27.  О проекте закона края № 5175-103ПЗ «О внесении изменений в статью 9 Закона края  

«О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

28. О проекте закона края № 6670-140ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О содействии занятости населения в Красноярском крае». 

29. О проекте закона края № 6810-143ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О реализации государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи  

в Красноярском крае». 

30.  О проекте закона края № 5929-116ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края  

«О разграничении отдельных полномочий органов государственной власти Красноярского края  

в сферах охраны здоровья граждан, обращения лекарственных средств и санитарно-

эпидемиологического благополучия населения в Красноярском крае». 

31. О согласовании передачи в безвозмездное пользование имущества, находящегося  

в государственной собственности Красноярского края. 

32. О согласовании передачи в безвозмездное пользование имущества, находящегося  

в государственной собственности Красноярского края. 

33. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О предложениях 

Правительству Красноярского края в связи с принятием Закона края «О краевом бюджете на 2025 

год и плановый период 2026 – 2027 годов». 

34. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О подведении итогов 
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краевого конкурса на лучшую организацию работы представительного органа муниципального 

образования в 2024 году». 

35.  О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края. 

26.11.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания Красноярского края 
 

«Молодёжка здесь»: Сибирский форум студенческих объединений принимает заявки 
В Красноярске с 6 по 8 декабря пройдёт Сибирский форум студенческих объединений 

«Молодёжка здесь – 2024». Участники займутся разработкой и презентацией передовых практик 

реализации молодёжной политики и воспитательной работы в студенческих сообществах и вузах. 

На форуме будут обмениваться опытом и придумывать новые решения в молодёжной 

политике лидеры, активисты и наставники студенческих объединений университетов. 

В программу войдут дискуссии на тему трудового воспитания в университетах, развития 

студенческого спорта, самоуправления, туризма и других направлений молодёжной политики.  

В рабочих группах участники форума разработают программные решения по стратегическим 

вопросам общественной деятельности. На конференц-сессии представители студенческих 

объединений обменяются лучшими практиками в сфере наставничества, организации мероприятий 

и работы коллективов учащихся вузов. 

К участию приглашаются студенты и сотрудники вузов: активисты, лидеры и наставники 

студенческих объединений и творческих сообществ, представители студсоветов институтов, ячеек 

Российских студенческих отрядов, «Движения первых» и других сообществ. 

Зарегистрироваться на форуме можно по ссылке: https://clck.ru/3EbLMu. Гости и участники 

форум могут подать заявку до 3 декабря. 

Мероприятие пройдет в Сибирском федеральном университете. 

Для справки 

«Молодёжка здесь – 2024» проводится в рамках программы комплексного развития 

молодёжной политики «Регион для молодых» при поддержке Федерального агентства по делам 

молодежи (Росмолодёжь) и нацпроекта «Образование». 

Организаторами форума являются Сибирский федеральный университет, агентство 

молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края, центр 

молодёжных инициатив «Форум» и региональный студенческий центр «Гагарин». 

27.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114332  
 

В Красноярском крае стартует приём заявок от муниципалитетов на обустройство 

контейнерных площадок 
Министерство экологии края со 2 декабря начнет прием заявок от муниципальных 

образований на обустройство контейнерных площадок, в том числе на приобретение контейнеров  

в 2025 году. 

В рамках госпрограммы «Охрана окружающей среды, воспроизводство природных ресурсов» 

на эти цели выделено 200 млн рублей – в два раза больше, чем на 2024 год. 

Подать документы можно не позднее 28 декабря. 

Средства между муниципалитетами распределяются по конкурсу. Победителями отбора 

станут территории, набравшие наибольшее количество баллов. 

Конкурс объявлен раньше обычного благодаря внесенным изменениям в порядок 

предоставления субсидий муниципальным образованиям на создание контейнерных площадок. 

Поправку приняли в ноябре текущего года. 

Владимир Часовитин, министр экологии Красноярского края: «Благодаря изменениям мы 

смогли существенно сдвинуть сроки и уже в текущем году объявить конкурс на проведение работ 

в 2025 году. У муниципалитетов теперь есть хороший задел по времени, чтобы до наступления 

тепла провести все закупочные процедуры и уже весной приступить к строительству 

контейнерных площадок с качественными подъездными путями и надежным бетонным 

основанием». 

Увеличение количества контейнерных площадок в крае – еще один шаг по наведению порядка 

на территориях и достижению показателей федерального проекта «Комплексная система 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114332
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обращения с отходами» нацпроекта «Экология». С 2019 года для городов и районов края за счет 

федерального и регионального бюджетов приобретено более 26 тысяч единиц контейнеров, 

обустроено почти 4 тысячи площадок. 

28.11.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114356 
 

Жители северных территорий смогут оформить получение еще одной меры поддержки  

через МФЦ 

С 1 января 2025 года представители коренных малочисленных народов Российской 

Федерации, проживающие на Таймыре и в Эвенкии, смогут обратиться за получением социальной 

выплаты за отстрел волка в ближайший Многофункциональный центр (МФЦ). Соответствующие 

изменения были внесены в постановление Правительства края. 

Эта мера социальной поддержки предназначена для тех, кто осуществляет традиционную 

хозяйственную деятельность на севере края и в случае необходимости может защитить свои семьи 

и имущество, в том числе оленей, от нападения хищников. 

Напомним, теперь в МФЦ для жителей северных территорий стали доступны более 20 

различных услуг и видов господдержки. Постепенно перечень доступных госуслуг в МФЦ будет 

расширяться. 

28.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114353 

 

В Красноярском крае в рамках Декады инвалидов пройдёт около 250 мероприятий 

В Красноярском крае с 1 по 10 декабря пройдет Декада инвалидов, приуроченная  

к Международному дню инвалидов, который отмечается 3 декабря. На этот период для людей  

с ограниченными возможностями здоровья запланировано порядка 250 мероприятий. 

Министр социальной политики Красноярского края Ирина Пастухова: «В Красноярском крае 

различную степень инвалидности имеют более 196 тысяч жителей, из которых 14 тысяч – дети. 

Мероприятия в рамках Декады инвалидов призваны привлечь внимание общественности  

к проблемам людей с ограниченными возможностями, напомнить всем о необходимости внимания, 

милосердия, заботы и помощи этим людям». 

Для людей с инвалидностью предусмотрены различные меры социальной поддержки, 

создаются условия для безбарьерного доступа на различные объекты, развивается система 

комплексной реабилитации и абилитации инвалидов. Так, в рамках нацпроекта «Демография»  

в нашем крае внедряются отдельные элементы системы долговременного ухода за инвалидами  

и пожилыми людьми, которые не могут самостоятельно себя обслуживать. 

Программа мероприятий опубликована на сайте министерства социальной политики края. 

29.11.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114361 

 

Заседание Палат городских и сельских поселений и Съезд Совета муниципальных 

образований Красноярского края 
5-6 декабря в Красноярске состоятся заседание Палат городских и сельских поселений  

и XIII Съезд Совета муниципальных образований Красноярского края. Мероприятие соберет 

представителей муниципалитетов региона для обсуждения актуальных вопросов, касающихся 

развития территорий и повышения качества жизни населения. 

В ходе заседания планируется рассмотреть широкий спектр тем, включая вопросы социально-

экономического развития, инфраструктурные проекты, а также инициативы, направленные на 

поддержку местного самоуправления и гражданского участия. Участники смогут поделиться 

опытом, обсудить лучшие практики и выработать совместные решения для повышения 

эффективности работы муниципальных образований. 

Съезд станет важной площадкой для диалога между главами муниципальных образований, 

представителями федеральных и краевых органов власти и экспертами, что позволит определить 

приоритетные направления для дальнейшего сотрудничества и развития. 

29.11.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4534/  
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